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Бесплатный доступ  
к значимым сайтам  
остался без постановления

Внедрение бесплатного доступа 
россиян к социально значимым 
интернет-ресурсам, планиро-
вавшееся с 1 марта, задержи-
вается: Минкомсвязь не смогла 
вовремя согласовать выход со-
ответствующего постановления 
правительства. Список бесплат-
ных ресурсов предполагается 
подготовить к апрелю, а к июлю 
должен быть утвержден  проект 
постановления о возмещении 
 затрат операторов. Минкомсвязь 
оценивает их в 5,7  млрд руб. 
в год, но сами компании  говорят 
о 150 млрд руб.

Минкомсвязи не удалось согла-
совать проект постановления пра-
вительства о введении с 1 марта бес-
платного доступа к социально значи-
мым ресурсам, сообщил собеседник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией. Этот до-
кумент (копия есть у „Ъ“) заммини-
стра Олег Иванов в начале февраля 
направил в Минфин, Минэкономи-
ки, Минюст, Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС), Роском-
надзор и Россвязь с просьбой согла-
совать в трехдневный срок. При-
нять постановление планировалось 
не позднее 1 марта.

Проект раскритиковали ФАС 
и Минфин, утверждает источник 
„Ъ“. В частности, ФАС указывает, что 
постановление не может ограничи-
вать право операторов приостанав-
ливать оказание услуг в случае нео-
платы, которое установлено на уров-
не федерального закона, следует 
из заключения службы (есть у „Ъ“). 
В ФАС также предлагают исключить 
из постановления предложение 
о возмещении операторам затрат 
на бесплатный доступ к коммер-
ческим социально значимым сер-
висам, поскольку их перечень еще 
не определен.

В Минфине, по словам источника 
„Ъ“, утверждают, что предложенное 
регулирование увеличит нагрузку 
на бюджет и приведет к снижению 
налоговых поступлений от операто-
ров, поскольку их доходы от оказа-
ния услуг снизятся. В Минкомсвязи, 
Минфине и Роскомнадзоре отказа-
лись от комментариев. В Минэконо-
мики и ФАС не ответили на запросы.
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На немцев махнули лопаткой
«Силовые машины» полностью выходят из СП с Siemens
По данным „Ъ“, «Силовые 
машины» Алексея Морда-
шова воспользовались 
опционом по продаже сво-
их 35% в российском СП 
с Siemens — «Сименс тех-
нологии газовых турбин» 
(СТГТ). Теперь у сторон 
есть несколько месяцев 
для того, чтобы согласо-
вать цену сделки. По дан-
ным „Ъ“, стоимость па-
кета «Силовых машин» 
может составить менее 
$10 млн. После заверше-
ния сделки компании ста-
нут прямыми конкурен-
тами на рынке газовых 
турбин в РФ.

Находящиеся под санкци-
ями США «Силовые машины» 
Алексея Мордашова реши-
ли полностью выйти из СТГТ, 
продав немецкой Siemens 
35%, говорят источники „Ъ“. 
Переговоры начались в се-
редине января. По услови-
ям создания СП, у «Силовых 
машин» раз в три года возни-
кает опцион на продажу сво-
ей доли Siemens. Окно длит-
ся три месяца, текущее от-
крылось 2 декабря 2019 года 
и закрылось 1 марта. В «Си-
ловых машинах» отказались 
от комментариев, в Siemens 
не  ответили „Ъ“.

Причина сделки в том, 
что из-за акционерного со-
глашения компании не мо-
гут разрабатывать новые тех-
нологии и продавать продук-
цию в РФ вне СТГТ. При этом 
«Силовые машины» хотят де-
лать собственную газовую 
турбину. Кроме того, по тре-
бованию правительства тур-
бины, созданные в компа-
нии с преимущественной 
долей иностранного акцио-
нера, не могут претендовать 

на ключевой рынок — про-
грамму модернизации ста-
рых ТЭС. В отношении доли 
Siemens опцион не предус-
мотрен, но «Силовые маши-
ны», утверждают источники 
„Ъ“, предлагали выкупить 
ее. Сама Siemens вправе ини-
циировать опцион на покуп-
ку доли «Силовых машин» 
только 2 декабря 2021 года.

Пока цена продажи пакета 
не определена, говорят источ-

ники „Ъ“. По условиям опци-
она Siemens и «Силовые ма-
шины» должны договорить-
ся о стоимости сделки в тече-
ние двух месяцев. Если ком-
пании не могут это сделать 
сами, подключается незави-
симый оценщик. Источник 
„Ъ“, близкий к «Силовым ма-
шинам», оценивает их долю 
в СТГТ в $5–6 млн, объясняя, 
что у предприятия нет произ-
водства полного цикла. По су-

ти, говорит он, это отверточ-
ная сборка комплектующих 
из Германии. Загрузка СТГТ 
остается на уровне 60–70%.

Выкупив долю «Силовых 
машин», Siemens должен 
привлечь в СП другого рос-
сийского инвестора. Им мо-
жет стать «Газпром энерго-
холдинг». Но последний 
в 2019 году приобрел еще 
одно крупное профильное 
предприятие — «РЭП Хол-

динг», в основном выпускаю-
щий газовые и паровые тур-
бины для «Газпрома». В «Газ-
пром энергохолдинге» отка-
зались от комментариев.

Работа Siemens и «Сило-
вых машин» в рамках СП пе-
рестала быть конструктив-
ной еще несколько лет на-
зад. На фоне введения санк-
ций США «Силовые маши-
ны» последовательно стре-
мятся заблокировать ино-

странцам доступ к рын-
ку РФ. После выхода из СП 
компании будут конкуриро-
вать как поставщики газо-
вых турбин средней и боль-
шой мощности в диапазоне 
65–170 МВт (этой технологии 
в РФ пока нет) в рамках про-
граммы модернизации ТЭС.

Гендиректор «Силовых 
машин» Тимур Липатов вы-
ступал против заключения 
с Siemens СПИК на локали-
зацию газовых турбин, за-
явив в интервью «Ведомо-
стям», что Siemens по поли-
тическим мотивам не пере-
даст контроль над техноло-
гиями. Глава Siemens в Рос-
сии Александр Либеров го-
ворил в интервью „Ъ“, что 
компания недовольна «дело-
вым поведением „Силовых 
машин“ в СП» и восприни-
мает подобную риторику как 
«намерение нарушить дого-
воренности о СП».

«Судя по публичным заяв-
лениям партнеров последних 
лет, такое развитие событий 
представляется логичным: ли-
цензии на производство ГТЭ-
160 у „Силовых машин“ с 2012 
года нет, компания нацелена 
на создание собственных ма-
шин без участия Siemens с опо-
рой на поддержку государства. 
Статус этих разработок оце-
нить сложно, эксперимен-
тальный образец пока не со-
здан»,— говорит старший ана-
литик по электроэнергетике 
МШУ «Сколково» Юрий Мель-
ников. Он также полагает, что 
у Siemens в рамках СТГТ есть 
технологии, опыт и возможно-
сти по локализации своих тур-
бин под требования россий-
ского рынка.

Татьяна Дятел,  
Ольга Мордюшенко

Правозащитники 
написали свой КоАП
«Мемориал» направил Минюсту  
замечания к проекту кодекса

Как стало известно „Ъ“, правозащит-
ники направили в Минюст подробные 
 замечания к проекту нового Кодекса РФ 
об административных правонарушени-
ях. Документ разработан ПЦ «Мемори-
ал» при участии «ОВД-Инфо» и комите-
та «Гражданское содействие», у которых 
в итоге получился подробный перечень 
недостатков действующего КоАП. Право-
защитники предлагают прекратить пре-
следование секс-работниц, уточнить 
понятие пропаганды наркотиков, внима-
тельнее подойти к вопросу выдворения 
мигрантов и перестать наказывать за воз-
буждение ненависти в адрес «социальных 
групп». При этом правозащитники гово-
рят о «профанации» общественного обсу-
ждения, указывая, что Минюст дал всего 
лишь 20 рабочих дней для подготовки от-
зыва на 800-страничный проект КоАП.

Проект нового КоАП был опубликован 
30 января 2020 года. Документ Минюста по-
лучился объемным: сам кодекс состоит из 591 
страницы, а проект процессуального КоАП, где 

записан порядок рассмотрения дел и исполне-
ния наказаний, занимает еще 211 страниц. Од-
нако на общественное обсуждение чиновни-
ки дали меньше месяца: комментарии к доку-
менту можно было направить лишь с 30 янва-
ря по 27 февраля. «Такой вариант обществен-
ного обсуждения — это профанация,— сказа-
ла „Ъ“ юрист правозащитного центра „Мемо-
риал“ Татьяна Глушкова.— Посудите сами, ре-
ально ли за 20 рабочих дней не просто озна-
комиться с таким объемом текста, но и пред-
метно его проанализировать? Особенно учи-
тывая, что у вас есть и другие дела, потому что 
вы не могли освободить этот месяц заранее. 
Ведь Минюст не давал информации о дате пу-
бликации проектов и сроках их обсуждения». 
Тем не менее «Мемориал» с коллегами по пра-
возащитному движению успели в необходи-
мый срок подготовить заключение на проек-
ты кодексов и отправить его в Министерство 
юстиции, хотя и признают, что это потребова-
ло «значительных усилий».
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Какие наши роты
Как Владимир Путин  
был во Пскове с десантниками

1 марта президент России Владимир Пу-
тин прилетел в Псков, где проходят меро-
приятия, связанные с 20-летием подвига 
и гибели 6-й роты псковских десантни-
ков. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников не пытался понять, 
почему тогда не пришла помощь. Он хо-
тел понять, как люди становятся героями.

Стало неожиданностью, что довольно 
ранним воскресным утром во Внуково-2 
съезжаются не только командированные 
в Псков журналисты и, например, топ-ме-
неджер «Единой России» Андрей Турчак (ви-
димо, по старой памяти), а и первый вице-
премьер Андрей Белоусов и другие люди, ко-
торых странно было видеть в числе задейст-
вованных в псковских событиях. То есть зае-
хали Игорь Сечин, Александр Дюков, Влади-
мир Богданов и другие.

Совещание оказалось коротким, около 40 
минут, и носило по всем признакам образцо-
во-показательный характер. Коронавирус, 
являясь, скорее всего, в основном медийной 
историей, оказывает, впрочем, реальное вли-
яние на экономику (см. стр. 6 и 9). Заражена 
им сейчас в основном именно экономика 
стран, а не люди. И очевидно, что когда рос-

сийский президент в разговоре с нефтяни-
ками занимается тем, что сначала несколько 
минут успокаивает рынок (то есть «текущий 
уровень цен на нефть является для нас при-
емлемым», «наши накопленные резервы… 
достаточны для того, чтобы обеспечить ста-
бильную ситуацию…»), а потом прямо гово-
рит о том, что необходимо сохранить участие 
России в ОПЕК+, то это говорит прежде всего 
о том, что даже такая глобальная сделка на-
ходится под угрозой коронавируса и падаю-
щих цен на нефть, которые президент нед-
вусмысленно связывает с продвижением 
инфекции (правда, не в Россию, что трудно-
объяснимо с точки зрения здравого смысла: 
мы такие вещи обыкновенно подхватыва-
ем, кажется, с особенным удовольствием, хо-
тя бы как носители всего земного несчастья).

Между тем задержки с началом меропри-
ятий в Пскове почти не случилось. Влади-
мир Путин возложил цветы к мемориалу, за-
шел в часовню и приехал в культурно-досу-
говый центр 104-го полка. Здесь ему сначала 
предстояло осмотреть эскиз панорамы, по-
священной подвигу десантников.
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новости | «Единая Россия» рассчитывает 
получить конституционное большинство  
в будущей Думе за счет одномандатников —3

новости | «Яблоко» предлагает вписать в Конститу-
цию добровольный призыв в армию и обяза тель-
ное расследование сообщений о пытках —3

мировая политика | ВОЗ объявила  
«очень высокий» уровень угрозы  
эпидемии коронавируса —6
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новости | Выявлена новая афера бывшего председателя 
правления Промсвязьбанка, выдавшего себе кредит  
в размере 1,4 млрд руб. по ставке 8,5% годовых —4

07  Граждане 
купились на добавку 
Продажи БАДов резко выросли

07  Грузоотправителям 
указали верный путь 
ОАО РЖД выдало клиентам 
рекомендации  
по ведению бизнеса

08  «Сбербанк Инвестор» 
сбился с рынка 
Клиенты крупнейшего брокера 
испытали временные трудности 
с торговлей

09  «Легенда» 
может остаться мечтой 
Российско-монгольскому 
самолету не хватает средств 
на серийное производство

09  ОПЕК+ демонстрирует 
неясные симптомы 
Россия хочет  
минимизировать свое участие 
в сокращении добычи
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В условиях санкций «Силовым машинам» Алексея Мордашова проще создавать турбины  
без немецкого партнера  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 34,1

процента составила доля вложений нерезидентов в российские ОФЗ к концу января 2020 года, 
сообщил ЦБ. За месяц она увеличилась на 1,9 процентного пункта, а номинальные вложения нерезидентов в 
ОФЗ — на 144 млрд руб., до рекордных 3 трлн руб. (при этом сам объем рынка гособлигаций РФ сократился на 
100 млрд руб., до 8,8 трлн руб.). Темпы же роста вложений иностранцев в ОФЗ в годовом выражении увеличи-
вались пропорционально росту самого рынка — на 32% против 33% по сравнению с январем 2019 года. Ранее 
ЦБ отмечал, что, несмотря на рост «коронавирусной волатильности» на финансовом рынке, в январе нерези-
денты увеличили вложения в ОФЗ, однако рост их доли был связан с погашением крупного выпуска госбумаг.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ  
ОЖИДАНИЯ 

Граждане верят  
в будущие доходы 

Согласно данным проводимого 
ФОМ для Банка России исследо-
вания инфляционных ожиданий 
и потребительских настроений 
граждан, медианная оценка на-
блюдаемой населением инфляции 
за последний год незначительно, 
на 0,1 процентного пункта (п. п.), 
увеличилась — до 8,7%. Медианная 
же оценка ожидаемой в ближайший 
год инфляции продолжила снижать-
ся — на 0,4 п. п., до 7,9%,— пра-
ктически достигнув минимального 
за историю наблюдений уровня 
апреля 2018 года. При этом раз-
рыв между фактической (2,4% 
в январе 2020 года) и наблюдаемой 
инфляцией продолжает оставаться 
значительным.

Примечательно, что на фоне 
снижения ожидаемой инфляции 
в феврале индекс потребитель-
ских настроений не изменился 
(см. график). Впрочем, как и меся-
цем ранее, единственной причиной 

стабильности показателя стал рост 
(на 2 п. п.) ожиданий того, что до-
ходы в ближайший год вырастут, 
хотя оценки их текущего состояния 
снизились на 3 п. п. Впрочем, 
среди компонентов индекса потре-
бительских настроений наиболее 
заметно улучшились оценки пер-
спектив развития страны. Заметим, 
в 2019 году наблюдалась похожая 
картина, однако в феврале 2020 
года доля респондентов, говорив-
шая о росте доходов за последний 
год, оказалась минимальной с мая 
2019 года — 12%.

О слабости текущих потреби-
тельских настроений свидетель-
ствует и отношение респондентов 
к крупным покупкам, индекс кото-
рого достиг минимума с августа 
2019 года. Напомним, Росстат 
зафиксировал всплеск роста 
реальных зарплат в декабре 2019 
года и улучшение динамики оборота 
розницы в январе 2020 года (см. „Ъ“ 
от 21 февраля). «Если всплеск объ-
ясняется выплатой бонусов, то он 
временный»,— рассуждал тогда 
Дмитрий Полевой из РФПИ. Дан-
ные опросов ФОМ свидетельствуют 
в пользу именно такого сценария. 

На фоне ухудшения текущих 
оценок частного потребления 
Росстат в феврале зафиксиро-
вал резкое — до минимальных 
уровней с начала 2018 года, 
минус 2,3%,— снижение индекса 
предпринимательской уверенности 
с учетом сезонности в добывающих 
отраслях. Это, вероятнее всего, 
объясняется снижением цены неф-
ти из-за распространения корона-
вируса и опасений резкого падения 
спроса на сырье. В то же время 
предпринимательская уверенность 
в обработке осталась на стабильно 
низком уровне — минус 2,6%.

Алексей Шаповалов
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За полтора года до пришествия филиалов иностран-
ных страховщиков в РФ Минфин возобновил работу 
над поправками, регламентирующими их присутствие. 
Сам Минфин и участники рынка не ожидают массового 
прихода зарубежных страховых компаний в текущих ге-
ополитических и экономических условиях. Те же, кто ре-
шится зайти на рынок РФ, вполне могут составить цено-
вую конкуренцию страховщикам жизни и продуктовую 
— универсальным компаниям.

Минфин разместил в пятницу на regulation.gov.ru обнов-
ленные поправки к закону «Об организации страхового дела». 
Он дополнен довольно объемной главой «Особенности ком-
мерческого присутствия иностранных страховых организа-
ций в форме филиалов на территории РФ». В рамках догово-
ренностей с ВТО страховой рынок РФ открывается для филиа-
лов иностранных компаний с 22 августа 2021 года.

Правила для них все те же — опыт работы материнской 
компании в видах, которые иностранцы намерены развивать 
в РФ: от пяти лет в универсальном страховании и от восьми лет 
в страховании жизни. Также потребуются не менее чем пяти-
летний опыт работы с иностранной филиальной сетью и объ-
ем активов не ниже $5 млрд. Виды деятельности, в которых им 
можно будет работать, ограничены только доступом к гостай-
не (например, страхование военнослужащих и приравнен-
ных к ним лиц). ОСАГО иностранцы продавать смогут. Также 
филиалу потребуется разместить на спецсчете в АСВ безотзыв-
ный гарантийный депозит в объеме минимального уставного 
капитала страховщика.

Заниматься страхованием и (или) перестрахованием в РФ 
иностранная компания должна будет через один филиал. Мин-
фин предусмотрел остановку аккредитации иностранных фи-
лиалов при превышении квоты присутствия иностранного ка-
питала в российских компаниях (сейчас — 50%). Впрочем, в по-
яснительной записке к проекту сам же Минфин указывает, что 
на 1 января 2020 года доля иностранного участия в уставных ка-
питалах страховых организаций РФ составляет 10,83%, до этого 
уровня она снизилась с 22,4% в 2010 году, «что свидетельствует 
о незначительном интересе иностранных страховщиков к рос-
сийским… в текущих геополитических и экономических усло-

виях». По проекту Минфина иностранный филиал обязан будет 
размещать на территории РФ средства страховых резервов в раз-
мере 100% для исполнения обязательств по ОСАГО, не менее 50% 
— для обязательств по страхованию жизни и 25% — для иных ви-
дов страхования и перестрахования. Формирование страховых 
резервов и тарифной политики филиалу разрешается прово-
дить по национальному законодательству материнской страны.

Ранее страховое лобби неоднократно выражало недовольст-
во неравными, по его мнению, условиями допуска иностран-
ных филиалов на рынок, указывая, что процедура аккредита-
ции лояльнее и легче лицензирования, применяемого к рос-
сийским страховщикам. Минфин в пояснительной записке воз-
ражает: перечень документов, необходимых для аккредитации 
филиала, а также порядок аккредитации «не имеют принципи-
альных отличий от процедур лицензирования российских стра-
ховых организаций». Однако официальная позиция рынка по 
поводу прихода иностранцев успела измениться. Как говорил 
в интервью „Ъ“ президент Всероссийского союза страховщиков 
Игорь Юргенс, в условиях санкций крупные международные 
страховщики в РФ не придут, «придут наши восточные коллеги 
с другой страховой культурой, и мои интересы страхователя для 
них не будут приоритетными» (см. „Ъ“ от 20 ноября 2019 года).

По мнению экспертов, российским страховщикам стоит опа-
саться серьезной конкуренции с августа следующего года. «Ино-
странные филиалы смогут конкурировать по тарифам со стра-
ховщиками жизни»,— считает директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Алексей Бредихин. По его словам, 
тарифы по продуктам жизни в стране не низкие, кроме того, ос-
новным продающим каналом страховщиков в этом сегменте 
являются банки, на комиссию которым уходит существенная 
часть премии, что отражается в тарифе. «В части же сегмента 
non-life тарифы на нашем рынке и так низкие,— говорит госпо-
дин Бредихин,— но тут стоит ждать конкуренции продуктовых 
линеек — у иностранных игроков она разнообразнее». В АКРА 
считают, что перспективы роста российского рынка страхова-
ния не оставят равнодушными профильных нерезидентов. «По-
тенциал роста, например, страхования жизни в РФ несопоста-
вим с тем же на европейском рынке»,— говорит эксперт.

Татьяна Гришина

Чужие близко
Минфин реанимировал работу над допуском филиалов иностранных страховщиков
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В рейтинге конкурентоспособно-
сти стоимости промпроизводст-
ва Boston Consulting Group (BCG) 
за 2019 год уже очевидны послед-
ствия торговых войн последнего 
пятилетия: США в прошлом году 
существенно улучшили конкурен-
тоспособность в глобальном про-
изводстве по отношению прежде 
всего к ЕС — в основном за счет ро-
ста производительности труда. 
В торговом споре США и Китая вы-
игравшей стороной стали Вьетнам 
и другие экономики ЮВА. Россия 
медленно сокращает конкуренто-
способность — в первую очередь 
за счет относительно низкой сто-
имости труда — примерно со ско-
ростью КНР, где стоимость «меж-
дународного» промпроизводства 
уже очень близка к американской; 
принципиально выше она в ЕС.

Мировой рейтинг конкуренто-
способности издержек промпроиз-
водства, основанный на соответству-
ющем индексе (Global Manufacturing 
Cost Competitiveness Index), BCG 
ежегодно рассчитывает для несколь-
ких десятков крупнейших мировых 
стран-экспортеров (90% мировой тор-
говли промышленными товарами), 
завязанных в глобальных промыш-
ленных цепочках. Это довольно 
сложный инструмент, позволяющий 
количественно оценивать в едином 
индексе изменения валютного кур-
са, стоимости используемых в пром-
производстве энергии и газа, а также 
рабочей силы.

Непосредственным целевым ори-
ентиром для компании, решающей 
задачу размещения нового произ-
водства в нескольких возможных 
экономиках, индекс BCG служить 

не может (отраслевая дифференциа-
ция и логистическая эффективность 
могут быть разными). При этом ин-
струмент, условно демонстрирую-
щий, на сколько процентов дороже 
или дешевле (в сравнении с базовой 
экономикой — США, 100 единиц) то-
вар может быть произведен в другой 
стране, неоценим для объяснения 
глобальных трендов и принимае-
мых компаниями среднесрочных 
решений, где разместить или куда 
переместить производство.

В силу в основном накопленных 
исторических причин списки «са-
мых конкурентоспособных по фак-
ту» и «самых выгодных» стран имеют 
мало общего: лидер мировой конку-
рентоспособности по индексу BCG в 
2018 году — Индонезия (81 балл, бли-
же к концу топ-35), крупнейшие объ-
емы экспорта (по порядку) — КНР 

(индекс 95–97), Германия (116) и США 
(100). В рэнкинге BCG-2019 Россия — 
на 21-м месте со значением индекса 
87 (см. «Ъ-Онлайн»). Особенно инте-
ресна динамика индекса с 2004 года: 
например, для всей КНР он вырос с 86 
до нынешних 95, а для промышлен-
ного региона в дельте Янцзы — с 86 
до 97, то есть почти до паритета. При-
чины изменений для всех стран раз-
личны, в случае же с Россией сопо-
ставление BCG показывает: дело не в 
колебаниях валютного курса и соот-
ношении торгуемых и неторгуемых 
товаров и услуг в производстве. Отно-
сительную конкурентоспособность 
России как мирового производите-
ля, постепенно утрачиваемую, обес-
печивает низкая стоимость рабочей 
силы, в остальном РФ с точки зрения 
структуры индекса — аналог южных 
промышленных штатов США.

BCG более всего интересует в рей-
тинге связь его динамики с торговыми 
спорами последних лет — это доволь-
но быстрое снижение конкурентоспо-
собности «старых» стран ЕС, в том чи-
сле из-за валютного курса, и столь же 
стремительный выигрыш стран Юго-
Восточной Азии, в первую очередь Вь-
етнама, от торговой войны США и Ки-
тая. Но главный тренд рейтинга — с 
2018 года США резко усиливают кон-
курентоспособность в этой сфере, в 
основном за счет быстрого прироста 
производительности труда на одного 
рабочего. С 2013 по 2018 год в Герма-
нии «выработка в деньгах» на него уве-
личилась с $80 тыс. до $90 тыс., в Япо-
нии — с $70 тыс. до $82 тыс., в Южной 
Корее — с $93 тыс. до $98 тыс., в Ки-
тае — с $20 тыс. до $28 тыс., в США — с 
$105 тыс. до $111 тыс.

Дмитрий Бутрин

Торговую войну выигрывают США и Вьетнам
BCG обновила индекс мировой промышленной конкурентоспособности

Китайская промышленность в феврале 
может зафиксировать рекордный спад — 
об этом свидетельствует снижение опе-
режающего индикатора деловой актив-
ности до исторического минимума в 35,7 
пункта. Оно объясняется закрытием фа-
брик для предотвращения распростране-
ния  коронавируса и ослаблением спроса. 
Это временный эффект, но восстановле-
нию выпуска будут препятствовать огра-
ничения в других странах — торговых парт-
нерах КНР. Эксперты также указывают, 
что спад активности в Китае может под-
толкнуть участников сделки ОПЕК+ на до-
полнительное сокращение добычи для 
уменьшения избытка нефти на рынке.

Опережающий индикатор деловой актив-
ности (PMI) в китайской промышленности на 
фоне борьбы с распространением коронави-
руса в феврале резко снизился до 35,7 пункта 
с 50 пунктов в январе — это рекордно низкое 
значение показателя, подобный спад не фик-
сировался даже во время финансового кризи-
са 2008–2009 годов (напомним, уровень выше 

50 пунктов указывает на рост, ниже — на сни-
жение активности), свидетельствуют опубли-
кованные в субботу данные государственного 
статуправления КНР. Еще до публикации в пят-
ницу нефть марки Brent опустилась до $50 за 
баррель (минус 3,2% за день).

Субиндекс промпроизводства упал до 27,8 
пункта (снижение на 23,5 процентных пун-
кта по сравнению с январем), экспортных за-
казов — до 28,7 пункта, внутреннего спроса — 
до 29,3 пункта. PMI крупных предприятий Ки-
тая в феврале упал на 14,1 п. п.— до 36,3, у сред-
них предприятий — на 14,6 п. п.— до 35,5, а у 
малых — на 14,5 п. п., до 34,1. Вместе с тем ста-
тистики отмечают, что по состоянию на 25 фев-
раля показатель возобновления деятельности 
крупных и средних предприятий Китая соста-
вил 78,9%, у промышленных предприятий он 
достиг 85,6%.

Отметим, по прогнозу Международного ва-
лютного фонда, темпы роста ВВП Китая из-за 
последствий распространения коронавируса 
будут на 0,4 п. п. ниже, чем ожидалось еще в 
начале года, и составят 5,6%, глобальный при-

рост из-за этого также снизится на 0,1 п. п. (в 
январе в фонде ожидали повышения темпов 
роста мирового ВВП с 2,9% в прошлом году до 
3,3% в этом). Власти КНР пока борются с по-
следствиями спада в промышленности за счет 
упрощения доступа к кредитам, а также ро-
ста госинвестиций (еще в январе резко вырос 
объем размещения гособлигаций). В Capital 
Economics отмечают, что производство и стро-
ительство пострадали сильнее других секто-
ров (это следует из данных по снижению энер-
гопотребления), экспорт же из КНР в первом 
квартале может сократиться на 9% (в том числе 
отдельно февральский показатель — вплоть до 
50%), а импорт — на 3%.

«Распространение вируса не только приве-
ло к временной остановке производства, но и 
нарушило сложившиеся цепочки поставок, 
это и объясняет такое падение PMI»,— указы-
вают в ING Bank. Однако даже если выпуск вос-
становится в марте, по-прежнему сохраняется 
риск низкого уровня зарубежных заказов — 
на этот раз из-за ограничений в Южной Корее, 
Японии, Европе и США,— а китайский экс-

порт, вероятно, окажется слабым и в первом, 
и во втором квартале. Также это вызовет осла-
бление юаня, курс которого вновь может пре-
высить уровень 7 юаней за доллар.

Глобальное распространение вируса (чи-
сло новых заражений за пределами матери-
кового Китая превысило число заражений в 
КНР) приведет к снижению прогнозов по сы-
рьевым товарам, но цены на нефть может под-
держать дополнительное сокращение добы-
чи, если таковое будет согласовано на встрече 
участников сделки ОПЕК+ 5–6 марта, полага-
ют в Capital Economics. В центре прогнозиру-
ют, что снижение спроса на энергоресурс вну-
три КНР также приведет к сохранению избыт-
ка на рынке нефти и во втором квартале. На-
помним, в начале февраля технический коми-
тет ОПЕК+ рекомендовал продлить сделку по 
снижению нефтедобычи на 1,7 млн б/с по срав-
нению с октябрем 2018 года, которая заканчи-
вается в марте, на весь год, при этом углубить 
эти сокращения на 600 тыс. б/с на второй квар-
тал текущего года.

Татьяна Едовина

Борьба с вирусом ударила по фабрикам
PMI в промсекторе Китая упал до исторического минимума
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Если раньше возглавляемое Игорем Юргенсом 
страховое лобби беспокоила возможность прихода 
в РФ крупных западных страховщиков, то теперь — 
другая страховая культура азиатских компаний
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«Яблоко» предлагает заменить 
наемников на добровольцев
Партия хочет вписать в Конституцию добровольный призыв 
в армию и обязательное расследование сообщений о пытках

Партия «Яблоко» с помощью экс-
пертов-конституционалистов 
подготовила новую порцию по-
правок к Конституции, которые 
уже есть в распоряжении „Ъ“ 
и сегодня будут предложены пре-
зиденту и парламенту. В пакете — 
добровольный призыв в армию, 
запрет частных военных органи-
заций в России и запрет для гра-
ждан РФ становиться наемника-
ми в военных конфликтах. Другая 
часть поправок — реакция на де-
ло «Сети» (организация запреще-
на в РФ): любые заявления под-
судимых и свидетелей о пытках 
должны будут сразу заставлять 
правоохранителей возбуждать 
уголовные дела и проводить рас-
следования.

Напомним, „Ъ“ в феврале уже со-
общал о первом пакете поправок 
«Яблока»: среди них были сокраще-
ние президентского срока с шести 
лет до четырех, урезание президент-
ских полномочий с одновремен-
ным усилением парламента, созда-
ние конституционных судов в реги-
онах и многое другое. Эти поправки 
партия вносила в региональные зак-
собрания, в которых у нее есть фрак-
ция, например в Мосгордуму, нигде 
они не были поддержаны. В конце 
минувшей недели «Яблоко» переда-
ло „Ъ“ новые поправки, касающиеся 
военных и суда. Их вместе с первым 
пакетом предложений планируется 
направить президенту, депутатам и 
сенаторам сегодня, сказал „Ъ“ пресс-
секретарь «Яблока» Игорь Яковлев: 
«Мы попросим их учесть наши по-
правки при работе над законопро-
ектом об изменении Конституции».

В новом пакете поправок «Ябло-
ко» предлагает запретить в России де-
ятельность частных военных органи-
заций и зафиксировать в Конститу-
ции уголовную ответственность гра-
ждан РФ, участвующих в боевых дей-
ствиях в качестве наемников. В пар-
тии заявляют, что имеют в виду пре-
жде всего скандально известную «ЧВК 
Вагнера», которая, по данным СМИ, 
задействована в сирийском и ряде 
африканских конфликтов. Сейчас в 
России наемничество наказывается в 
соответствии со ст. 359 УК РФ: лише-

нием свободы до 15 лет за вербовку, 
подготовку и финансирование наем-
ников и до 7 лет — за участие по най-
му в военных действиях за границей.

Комплектовать вооруженные си-
лы страны «Яблоко» предлагает «пу-
тем добровольного поступления 
граждан РФ на военную службу», а 
призыв в армию в мирное время — 
отменить.

За Советом федерации планиру-
ется оставить прежние полномочия 
по согласованию использования во-
оруженных сил России за предела-
ми страны. При этом предлагается 
отдельно прописать, что в постанов-
лении верхней палаты парламен-
та должны указываться территория 
и срок использования вооружен-
ных сил. Также в «Яблоке» хотят до-
бавить сенаторам новую функцию 
— заслушивание отчета президен-
та об использовании вооруженных 
сил за рубежом.

Еще одна идея — дополнить раз-
дел о судебной власти, запретив су-
дам отказывать сторонам дела в вы-
зове свидетелей, приобщении дока-
зательств и их исследовании. Кроме 
того, в Конституции хотят зафикси-
ровать, что пытки являются «тяжким 
преступлением». «Заявления подсу-
димых, потерпевших и свидетелей о 
применении к ним в ходе предвари-
тельного расследования пыток, фи-
зического либо психического наси-
лия подлежат проверке путем неза-
медлительного возбуждения уголов-
ного дела и проведения расследова-
ния. Дело, в ходе рассмотрения кото-
рого было сделано заявление о пыт-
ках, не может быть завершено ранее 
окончания расследования по заявле-
нию о пытках» — такую норму пар-
тия предлагает включить в Консти-
туцию, указывая на заявления осу-
жденных по делу «Сети» о примене-
нии к ним пыток во время допросов. 
По действующему УК РФ пытки на-

казываются по ст. 117 («Истязание»), 
ст. 302 («Принуждение к даче показа-
ний») и ряду других, предусматрива-
ющих санкции за «причинение фи-
зических или нравственных страда-
ний в целях понуждения к даче пока-
заний или иным действиям, проти-
воречащим воле человека».

Адвокат правозащитного проек-
та «Апология протеста» Мансур Гиль-
манов сказал „Ъ“, что поправки, ка-
сающиеся вызова свидетелей, при-
общения доказательств и пыток, ак-
туальны, но должны вноситься не в 
Конституцию, а в другие федераль-
ные законы и кодексы: «В Конститу-
ции есть положения, которые запре-
щают использовать доказательства, 
полученные с нарушением закона 
при отправлении правосудия (ст. 50), 
а также запрет на пытки (ст. 21)». По-
правки «даже в случае их принятия 
могут остаться неприменимыми де-
кларациями», полагает эксперт. Эф-

фективность проверок по заявлени-
ям о пытках, говорит господин Гиль-
манов, зависит «исключительно от 
воли сотрудников СКР и указания на-
чальства»: «На практике пытки в Рос-
сии — один из популярных способов 
получения данных от подозреваемо-
го. Заявления о пытках проверяются 
формально. Если нет видеозаписи, 
жертвам не удается ничего доказать, 
за исключением редких случаев».

Политолог Константин Калачев 
полагает, что власть не будет под-
держивать или заимствовать пред-
ложения «Яблока». Он также счита-
ет, что инициативы «не совпадают с 
народной повесткой»: «Тема пыток, 
как показали в том числе мероприя-
тия в память Немцова, не относится 
к числу самых беспокоящих. Но сво-
ему ядерному электорату „Яблоко“, 
предлагая поправки, демонстриру-
ет активность».

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

Спасательный округ
Конституционное большинство в будущей Думе 
хотят сформировать за счет одномандатников 
и Владимира Путина

Источники „Ъ“ утверждают, что 
партия власти намерена обеспе-
чить себе конституционное боль-
шинство на будущих думских вы-
борах за счет одномандатных 
округов. За счет перераспреде-
ления голосов, которые могут 
быть поданы за малые партии, 
«Единая Россия» при ее текущих 
рейтингах возьмет чуть более по-
ловины депутатских кресел, рас-
пределяемых по списку. В этом 
случае провластным одноман-
датникам понадобится победа 
в 180–190 округах. Помочь пар-
тии выставить проходных канди-
датов может «Общероссийский 
народный фронт». Источники „Ъ“ 
также не исключают сценария, 
при котором на думских выборах 
списки «Единой России» возгла-
вит Владимир Путин.

Кремль рассчитывает на консти-
туционное большинство по итогам 
думских выборов 2021 года, говорят 
источники „Ъ“, близкие к админист-
рации президента. Это особенно важ-
но в преддверии президентских вы-
боров 2024 года, в которых, скорее 
всего, уже не будет участвовать Вла-
димир Путин: большинство в парла-
менте пригодится для обеспечения 
стабильности перехода.

По данным ВЦИОМа, в середине 
февраля рейтинг ЕР составлял 32,7%, 
ближайший оппонент КПРФ отстает 
более чем вдвое (14,8%). Рейтинг «Еди-
ной России» не падает, но и не силь-
но растет. В прошлом году ВЦИОМ за-
фиксировал минимальный рейтинг 
ЕР в середине декабря (31,4%), а мак-
симальный — в марте (35,6%). В этом 
году показатель пока не опускался 
ниже 32,5% и не поднимался выше 
34,2%. Как уже сообщал „Ъ“, при таких 
показателях партия может рассчиты-
вать примерно на 43–45% голосов по 
спискам на думских выборах. Реаль-
но партия получит больше мандатов 
за счет партий, которые не смогут 
преодолеть барьер в 5%. Если они сум-
марно получат 20% голосов, это обес-
печит ЕР возможность забрать 54–56% 
мандатов по списку, или 121–127 де-
путатских кресел из 225. Конституци-
онное большинство составляет 300 
мандатов, так что единороссам пона-
добится еще примерно 180 мандатов 
по округам. Источник, близкий к ад-
министрации президента, отмеча-
ет, что в худшем случае (при негатив-
ном для партии исходе голосования 
по спискам) единороссам надо будет 
получить порядка 190 мандатов. Это 
число он считает достижимым. На-

помним, на выборах 2016 года ЕР взя-
ла 203 округа — впрочем, тогда пози-
ции партии были крепче, чем сейчас.

Собеседники „Ъ“ допускают, что 
по итогам думской кампании ка-
кая-то из новых партий сможет пре-
одолеть пятипроцентный барьер и 
в этом случае создать коалицию с 
ЕР. «Одна из партий новичков может 
„выстрелить“ и набрать 10%»,— счи-
тает источник „Ъ“. Для этого партия 
должна взять на вооружение набор 
леворадикальных тезисов. Еще один 
источник „Ъ“ утверждает, что сейчас 
администрация президента скорее 
рассчитывает на 3,5–партийную сис-
тему в будущей Думе: наибольшее чи-
сло мест поделят ЕР, КПРФ и ЛДПР, а 
остальное отойдет кому-то еще — воз-
можно, новой малой партии, будуще-
му партнеру ЕР по коалиции. Отме-
тим, одномандатники, избранные 
как самовыдвиженцы или от партий, 
списки которых не прошли барьер в 
5%, вправе определять, к какой пар-
тии присоединяться.

Для побед в одномандатных окру-
гах ЕР нужны кандидаты. «Нужно осо-
бенно тщательно подбирать кандида-
тов для округов, при необходимости 
„отбивая“ у других партий сильных 
и ресурсных деятелей»,— считает по-
литолог Виталий Иванов. Кроме того, 
по его мнению, ЕР придется напрячь-
ся и почистить свои ряды.

Источники „Ъ“ утверждают, что ка-
кое-то количество людей партии дол-
жен дать ОНФ — по крайней мере, та-
кая задача на него возложена. Собе-
седник „Ъ“, близкий к руководству ЕР, 
утверждает, что это будет примерно та 
же схема, что и на выборах в 2016 году, 
когда многие активисты ОНФ пошли 
на выборы по списку партии. По све-
дениям „Ъ“, одно время в АП обсужда-
ли возможность блокирования пар-
тии и «Фронта», но, по словам собесед-
ника „Ъ“, близкого к Кремлю, даже 
если вернуть в законодательство воз-
можность создания блоков, непонят-
но, как партии создавать блок с обще-
ственной организацией. Кроме того, 
возможность создания блоков расши-
рит и возможности оппозиции.

Собеседники „Ъ“ не отрицают, 
что в наиболее протестных округах 
провластные кандидаты могут пой-
ти самовыдвиженцами под брендом 
ОНФ. Преимущество ОНФ в том, что 
он может поддержать тех, кто по ка-
ким-то причинам не хочет идти на 
выборы от ЕР, как, например, лидер 
партии «За правду» Захар Прилепин 
(входит в центральный штаб ОНФ). 
«Все, кто способен побеждать в одно-

мандатных округах, должны идти по 
ним»,— утверждает собеседник „Ъ“.

Член Общественной палаты РФ, 
политолог Екатерина Курбангалеева 
считает призрачными шансы ЕР на 
получение конституционного боль-
шинства своими силами, но «задей-
ствование самовыдвиженцев, либо 
активистов ОНФ, либо представите-
лей крупных общественных органи-
заций, или выдвижение кандидатов 
от квазиоппозиционных партий, ко-
торые после победы на выборах бу-
дут блокироваться с ЕР, выглядит как 
реальное и эффективное технологи-
ческое решение», считает политолог.

Собеседники „Ъ“ в АП и в партии 
говорят о том, что Кремль помогает 
ЕР поднять рейтинг, ключевые функ-
ционеры партии общаются с пред-
ставителями АП. В то же время не-
которые единороссы жалуются, что 
в Кремле не слишком стремятся по-
могать «Единой России», уделяя боль-
шее внимание рейтингу президента. 
Еще прошлым летом высокопостав-
ленный единоросс в разговоре с „Ъ“ 
отмечал, что для повышения рейтин-
га партии ей нужно дать добро на вне-
сение значимых социальных иници-
атив и осветить этот процесс в СМИ, 
но этого не происходит.

Впрочем, собеседник, близкий к 
руководству ЕР, уверен, что никто не 
собирается «хоронить» партию, хотя 
некие «сторонние силы» порой «раз-
жигают» ситуацию в информацион-
ном пространстве. Источник, близ-
кий к АП, утверждает, например, что 
идею самовыдвижения лоббируют 
«сторонние политтехнологи».

Напомним, ЕР традиционно поль-
зуется на федеральных выборах под-
держкой Владимира Путина. Два 
источника „Ъ“, близких к админи-
страции президента, не исключа-
ют варианта, при котором на выбо-
рах в Госдуму списки партии возгла-
вит он сам, как это было в 2007 году. 
Впрочем, один из них отмечает, что 
пока эти разговоры выглядят пре-
ждевременно. Другой считает, что в 
этом случае списки ЕР должны пози-
ционироваться как широкая общест-
венная коалиция. Однако политолог 
Екатерина Курбангалеева считает 
сценарий с нынешним президентом 
РФ во главе партийного списка мало-
вероятным. «Теоретически это воз-
можно, такой сценарий намного по-
высил бы позиции ЕР,— говорит по-
литолог Виталий Иванов.— Вопрос 
в том, входит ли в планы Владимира 
Путина участие в выборах».

Андрей Винокуров

Его поздравляет научный руководитель Института эко-
номики РАН Руслан Гринберг:
— Дорогой Михаил Сергеевич, от всей души поздравляю 
Вас с днем рождения. Величайший политик XX века, за 
несколько лет Вы изменили ход истории, дали нам сво-
боду, которую мы не заслуживали, освободили мир от 
страха. Конечно, не все пользуются плодами Ваших дея-
ний, и на Западе, и у нас появились разные суждения о 
том, что происходило в середине 80-х—начале 90-х годов 
прошлого века. К сожалению, Россия не выдержала ис-

пытания свободой, а Запад не выдержал испытания по-
бедой. Но я твердо знаю, если демократия победит на на-
шей любимой Родине, то Вас будут вспоминать как чело-
века, инициировавшего построение общества с «челове-
ческим лицом». Многие люди в общении со мной гово-
рят, что чувствуют себя защищенными, поскольку все, 
чем они еще пользуются и в бизнесе, и в политике,— ре-
зультат свободы, не отнятой еще после того, как Вы нам 
ее добыли. Помнится, вы приглашали меня на свое 90-ле-
тие, и дай Бог, чтобы это произошло. Будьте здоровы!

Сегодня исполняется 89 лет  
экс-президенту СССР Михаилу Горбачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор—председатель правления 
ОАО «Российские железные дороги» Олег Белозеров:
— Уважаемый Сергей Вадимович, поздравляю Вас с 
днем рождения! Для меня и моего поколения Вы всегда 
были жизненным ориентиром как человек, посвятив-
ший себя целиком служению стране, ее процветанию и 
движению вперед. В непростые 90-е вы были в прямом 
смысле на страже интересов Отечества, несмотря ни на 
какие политические и социальные потрясения. Затем, в 

2000-х, Вы фактически с нуля создавали систему государ-
ственного аудита экономики. Считаю, что Ваша работа 
позволила вывести экономику страны на новый, без 
преувеличения, мировой уровень прозрачности в части 
учета доходов и расходов. Без этого невозможна реализа-
ция ни одной долгосрочной программы развития. Для 
меня большая честь работать с Вами вместе в совете ди-
ректоров ОАО РЖД. Желаю Вам крепкого здоровья и 
творческого энтузиазма!

Сегодня исполняется 68 лет председателю  
наблюдательного совета госкорпорации «Фонд содействия 
реформированию ЖКХ» Сергею Степашину

Его поздравляет экс-председатель Совета по правам че-
ловека при президенте России Михаил Федотов:
— Дорогой Сергей Адамович! Для Вас права человека — 
это не просто главная ценность нынешней Конститу-
ции России, но смысл всей Вашей жизни, которая де-
лится как минимум на три этапа. Первый — советский 
— Вы отчасти провели в знаменитом лагере для полит-
заключенных «Пермь-36», куда попали за правозащит-
ную, а по тем понятиям — антисоветскую деятельность. 
Второй этап начался с избрания Вас главой парламент-
ского комитета по правам человека. После провала пут-
ча 1993 года Вы стали первым в истории нашей страны 
уполномоченным по правам человека и одновременно 
председателем Комиссии по правам человека при пре-
зиденте России (ныне — СПЧ). Приняв на себя эту тяже-
лейшую миссию, Вы самоотверженно боролись за пра-
ва обездоленных, а когда увидели, что все Ваши много-
численные и отчаянные попытки остановить первую 
чеченскую войну не встречали одобрения главы госу-
дарства, подали в отставку. Так начался третий период, 
уже не связанный ни с тюрьмой, ни с государственной 

службой, но все равно отданный без остатка защите 
прав человека. Живите как можно дольше, дорогой Сер-
гей Адамович! Для всего российского правозащитного 
сообщества Вы — наш патриарх, с чьим мнением кто-то 
может не соглашаться, но не уважать которое нельзя.

К поздравлениям присоединяется председатель право-
защитного центра «Мемориал» Олег Орлов:
— Дорогой Сергей Адамович! Вы для меня были и остае-
тесь Учителем — именно так, с большой буквы. Я вспо-
минаю сейчас первую чеченскую войну, в частности Бу-
денновск. Вы всегда исходили из того, чтобы защищать 
не государство, не русских, не чеченцев — а людей. Тех, 
кто страдает от войны. Защищать мирных жителей, ко-
торые гибнут под бомбами или от пуль; защищать плен-
ных российских солдат и пленных чеченских боевиков. 
Для Вас всегда конкретные страдающие люди были важ-
нее интересов государства, нации или любой другой 
общности. И эта Ваша бескомпромиссная позиция на де-
сятилетия определила развитие правозащитного сооб-
щества в новой России.

Сегодня исполняется 90 лет  
первому российскому омбудсмену  
Сергею Ковалеву

«Яблоко» предлагает зафиксировать 
в Конституции уголовную ответствен-
ность граждан РФ, участвующих в бое-
вых действиях в качестве наемников
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Как стало известно „Ъ“, выявле-
на новая афера с участием быв-
шего председателя правления 
Промсвязьбанка (ПСБ) Дмитрия 
Ананьева. Выдав самому себе 
кредит в размере 1,395 млрд руб. 
по ставке 8,5% годовых, госпо-
дин Ананьев тут же положил эти 
деньги на депозит своей супруги 
— уже под 12,9%. Простейшая 
сделка принесла им 17 млн руб., 
которые теперь рассчитывает 
взыскать с супругов новое руко-
водство ПСБ. Поскольку основ-
ной ответчик находится в розы-
ске, вслед за иском, очевидно, 
последует обращение в правоох-
ранительные органы, и в деле го-
сподина Ананьева появится оче-
редной эпизод.

Юристы ПСБ подали в Лефортов-
ский райсуд Москвы иск к бывшему 
предправления банка Дмитрию 
Ананьеву и его супруге Людмиле. В 
заявлении, по данным „Ъ“, говорит-
ся, что в действиях экс-банкира бы-
ла выявлена кольцевая кредитно-
депозитная схема. 31 августа 2017 
года господин Ананьев, как считают 
истцы, пользуясь служебным поло-
жением председателя правления 
банка, выдал сам себе кредит в раз-
мере 1,395 млрд руб. по ставке 8,5% 
годовых. В тот же день все кредит-
ные деньги он направил на депозит 
своей супруги Людмилы Ананье-
вой, открытый в том же ПСБ, прав-
да, ставка по нему уже составила 
12,9% годовых. Используя эту схему, 
чета Ананьевых по факту ежемесяч-

но получала фиксированный про-
центный доход. Эти действия, отме-
чается в иске, являются нарушени-
ем ст. 10 Гражданского кодекса РФ: 
одни и те же лица не могут получить 
кредит, ставка по которому ниже 
ставки по депозиту.

Между тем по условиям депозита 
госпожа Ананьева имела возмож-
ность ежемесячно снимать процен-
ты и регулярно получала деньги с 
вклада. Оставшаяся от процентов 
сумма шла на погашение ежемесяч-
ных платежей по кредиту. Через 103 
дня, 12 декабря 2017 года, на следую-
щий день после получения Дмитри-
ем Ананьевым лично предписания 
ЦБ о доначислении резервов, неи-
сполнение которого привело к сана-
ции ПСБ, тогдашний предправле-
ния банка погасил свой кредит за 
счет депозита супруги.

С сентября по декабрь 2017 года 
по вкладу были выплачены процен-
ты в размере 50 млн руб., тогда как 
по кредиту выплачено в качестве 
процентов 33 млн руб. Таким обра-
зом, ущерб банка от реализации 
этой схемы четой Ананьевых за три 
месяца составил 17 млн руб. Эту сум-
му банк и рассчитывает взыскать че-
рез суд с господ Ананьевых.

В пресс-службе ПСБ „Ъ“ подтвер-
дили подачу иска, отметив, что в Рос-
сии и за границей с Дмитрием Ана-
ньевым ведется тяжба примерно по 
25 эпизодам, связанным с выдачей 
кредитов техническим компаниям, 
покупкой неликвидных ценных бу-
маг, продажей недвижимого имуще-

ства банка по заниженной цене и 
пр., включая главный иск на 282 мл-
рд руб. «ПСБ активно привлекает ме-
ждународные юридические компа-
нии, которые помогают реализации 
стратегии банка по возврату средств 
клиентов, выведенных бывшими 
акционерами за границу. ПСБ наме-
рен продолжать работу по взыска-
нию ущерба в России и за ее предела-
ми»,— говорится в заявлении банка. 
Оперативно получить комментарии 
от господ Ананьевых и их представи-
телей „Ъ“ не удалось.

Отметим, что бывшие совладель-
цы ПСБ братья Дмитрий и Алексей 
Ананьевы, заочно арестованные 
Басманным райсудом для междуна-
родного розыска, проходят по не-
скольким уголовным делам, возбу-
жденным Следственным комитетом 
России. Заочно им инкриминирует-
ся в том числе совершение престу-
плений, предусмотренных ч. 4 
ст. 160 (растрата в особо крупном 
размере) и ч. 4 ст. 174 (легализацию 
похищенного) УК РФ. По версии 
следствия, используя кипрский фи-
лиал ПСБ, братья в период с 11 по 15 
декабря 2017 года под фиктивные 
сделки похитили 66,3 млрд руб., 
$575 млн и €24,4 млн, а затем лега-
лизовали часть этих сумм.

ПСБ не исключает, что выявленная 
кольцевая схема также послужит 
основанием для обращения в право-
охранительные органы. Таким обра-
зом, в уголовном деле Дмитрия Анань-
ева может появиться новый эпизод.

Николай Сергеев

Дмитрий Ананьев 
закольцевал  
кредит с депозитом
Выявлена новая схема махинаций  
бывшего руководителя Промсвязьбанка

Как стало известно „Ъ“, на днях 
СКР объединил уголовные дела  
об организованных преступных со- 
обществах (ОПС), которые в Мор-
довии и Удмуртии незаконно зани-
мались проведением азартных 
игр, причем их оборот исчислялся 
десятками миллионов рублей. 
Ключевыми фигурантами рассле-
дования являются владелец мос-
ковских бизнес-центров «Дани-
ловский» и «Речники» Сергей Ер-
ков и саранский предприниматель 
Александр Горлышкин, а всего  
по делу проходят более 30 чело- 
век. Никто из них вины не признает, 
 а защита обратилась с жалобами 
к генпрокурору Игорю Краснову  
и уполномоченному по защите прав 
предпринимателей при президен-
те РФ Борису Титову, указывая  
на необъективность обвинения.

Уголовное дело по ч. 1 ст. 210 и ч. 3 
ст. 171.2 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества и незаконные орга-
низация и проведение азартных игр) 
в отношении владельца бизнес-цент-
ров «Даниловский» и «Речники» Сер-
гея Еркова и предпринимателя из Са-
ранска Александра Горлышкина след-
ственное управление по Южному 
округу Москвы СКР возбудило 4 сен-
тября 2017 года. Основанием для это-
го стали оперативные материалы со-
трудников московского и саранского 
УБЭПиПК. По данным сыщиков, бо-
лее чем по пятидесяти адресам в Са-
ранске и прилегающих к городу райо-
нах в нежилых помещениях были 
установлены многофункциональные 
платежные терминалы, которые яко-
бы не работали по своему прямому 
назначению, а использовались как 
игровые аппараты, в которых было 
установлено программное обеспече-
ние для так называемых слот-игр 
Lucky lady’s charm, The money game и 
Dolphins Pearl, принадлежащее ав-
стрийской компании Novomatic AG. 
Сами же терминалы, как установили 
сыщики, ранее были проданы ООО 
«Терминал-технолоджи», ООО «Терми-
нал Плюс», ООО УК «Эталон», якобы 
аффилированным с господином Ер-
ковым, занимавшимся к тому же их 
сборкой. В ходе полицейского рейда 
около десятка подозреваемых были 
задержаны одновременно в Москве и 
Саранске. Днем позже Чертановский 
суд Москвы избрал им меру пресече-
ния в виде содержания под стражей.

Как говорится в материалах дела, 
Сергей Ерков и Александр Горлыш-
кин в октябре 2015 года создали ОПС в 

«форме структурированной организо-
ванной группы», в которое в разное 
время вовлекли еще пятнадцать чело-
век. По версии следствия, господин 
Ерков разработал детальный план сво-
ей преступной деятельности, которая 
заключалась в подборе и аренде поме-
щений для офисов, часто замаскиро-
ванных под обычные производствен-
ные склады, где проводились отгруз-
ка терминалов, их техническое обслу-
живание, установка программного 
обеспечения, ведение учетных запи-
сей, а также распределение получае-
мой прибыли между сообщниками.

Как было установлено в ходе рас-
следования, только в Мордовии с ок-
тября 2015 по февраль 2017 года участ-
ники ОПС «извлекли доход в размере 
не менее 66,5 млн руб.» благодаря 
установленным ими 180 терминалам.

Между тем в ходе расследования со-
трудники СКР выявили еще одну 
крупную группу теневых «игрови-
ков», возглавляемую неким Ибраги-
мовым, которая действовала в Удмур-
тии по той же схеме, что и предполага-
емое ОПС Еркова. Новое уголовное де-
ло по тем же статьям УК РФ было возбу-
ждено тем же следственным управле-
нием Южного округа Москвы 4 июля 
2018 года. По версии следствия, участ-
ники «удмуртского» ОПС использова-
ли платежные терминалы с выходом в 
интернет в качестве игровых аппара-
тов с сентября 2017 по сентябрь 2018 
года. На днях оба уголовных дела бы-
ли объединены в одно производство, 
при этом фигурантам добавили еще 
статью о легализации незаконно на-
житых доходов (ч. 4 ст. 174.2 УК РФ).

Никто из предполагаемых членов 
ОПС вину не признает, показаний об-
виняемые не дают, ссылаясь на 51-ю 
статью Конституции. Их защита, в 
свою очередь, настаивает на том, что 
обвинение в организации и участии в 
ОПС должно быть из фабулы дела 
исключено как «излишне вмененное». 
По словам адвоката господина Еркова 
Руслана Голенкова, его подзащитный 
вообще не был знаком «с кем бы то ни 
было из собранного следствием ОПС, 
за исключением сотрудников своей 

фирмы, которые занимались прода-
жей многофункциональных платеж-
ных терминалов, и даже в глаза не ви-
дел предпринимателя из Саранска Гор-
лышкина». Каждая из упоминаемых в 
деле фирм, по словам адвоката Голен-
кова, занималась своим бизнесом — 
«одни производили, а другие покупа-
ли» — и никак не была связана с Серге-
ем Ерковым. «Несмотря на последние 
законодательные инициативы о за-
прете применять статью об ОПС в от-
ношении бизнесменов, следствие по-
прежнему инкриминирует Еркову это 
особо тяжкое преступление»,— под-
черкнул господин Голенков. Адвокат 
добавил, что это необоснованное об-
винение позволило продержать фигу-
рантов под арестом 21 месяц и лишь 
затем применить к ним одну из самых 
легких мер пресечения — запрет опре-

деленных действий. При этом адвокат 
отметил, что в то время, когда, по вер-
сии следствия, действовало ОПС, го-
сподин Ерков находился под арестом 
— до августа 2018 года.

Кроме того, арест в рамках дела 
ООО «Речники» и ООО «Даниловский» 
фактически парализовал бизнес бо-
лее 300 предпринимателей, арендо-
вавших у управляющей компании 
ООО помещения. «Арест имущества 
был мотивирован тем, что господин 
Ерков якобы приобрел бизнес-цент-
ры на преступно нажитые доходы,— 
пояснил адвокат.— Однако мой кли-
ент купил их в 2014 году, задолго до 
инкриминируемых ему преступле-
ний, которых он к тому же не совер-
шал». Одним из доказательств послед-
него утверждения, отметил защит-
ник, является тот факт, что в изъятых 
многофункциональных терминалах 
самих азартных игр не было обнару-
жено, а конфискованные полицей-
скими комплектующие к ним не яв-
ляются игровым оборудованием.

В результате защита обратилась с 
просьбой к генпрокурору России Иго-
рю Краснову и бизнес-омбудсмену Бо-
рису Титову разобраться в этом гром-
ком уголовном деле. Господин Титов 
уже взял его на контроль.

Юрий Сенаторов

В игровую зону  
включили две республики
По делу о незаконном игорном бизнесе  
проходят более тридцати человек

Необычное гражданское дело 
рассмотрел Ленинский райсуд 
Владивостока, удовлетворивший 
гражданский иск бывшего на-
чальника отдела прокуратуры 
Приморского края Василия Ско-
рика к экс-оперуполномоченно-
му регионального УВМД Вячесла-
ву Головину. Полицейский ли-
шился работы по представлению 
прокуратуры из-за несоблюде-
ния антикоррупционных требова-
ний. Не согласившись с надзор-
ным ведомством, господин Голо-
вин в обращениях к Владимиру 
Путину, в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет России, в свою 
очередь, обвинил в коррупции 
Василия Скорика. Суд признал 
эти сведения не соответствую-
щими действительности и обязал 
бывшего сотрудника МВД выпла-
тить господину Скорику 50 тыс. 
руб. в качестве компенсации мо-
рального вреда.

Конфликт между бывшим началь-
ником отдела по надзору за исполне-
нием законодательства о противодей-
ствии коррупции приморской проку-
ратуры Василием Скориком и экс 
старшим оперуполномоченным отде-
ления по раскрытию имуществен-
ных преступлений ненасильственно-
го характера управления уголовного 
розыска УМВД региона Вячеславом 
Головиным начался в 2018 году, когда 
последний был уволен «в связи с утра-
той доверия» по представлению про-
курора Приморья. Как сообщалось на 
сайте надзорного ведомства, поли-
цейский «нарушил требования ст. 8 
ФЗ „О противодействии коррупции“ 
при представлении сведений о дохо-
дах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера за 2016 
год»: «В период 2013–2017 годов опе-
руполномоченный приобрел в целях 
дальнейшей продажи пять дорогосто-
ящих автомашин, тем самым нару-
шив установленный для государст-

венных служащих запрет на осущест-
вление предпринимательской дея-
тельности». При этом, отметила про-
куратура, сведения о доходах, полу-
ченных от продажи автомобилей, бы-
ли оперативником занижены.

Вячеслав Головин посчитал пре-
тензии в свой адрес несправедливы-
ми и, в свою очередь, в обращениях, 
направленных президенту России, 
председателю Госдумы, главам Ген-
прокуратуры и Следственного коми-
тета России (СКР) в июне 2019 года, об-
винил господина Скорика в соверше-
нии коррупционных преступлений. 
Как говорится в материалах дела, го-
сподин Головин утверждал, что со-
трудник прокуратуры, уже имея жи-
лье во Владивостоке, на единовре-
менную денежную выплату от проку-
ратуры Приморья приобрел еще одну 
квартиру в столице края. «Однако в 
указанной квартире не проживает, а с 
целью обогащения и наживы сдает 
указанное жилище в аренду и получа-
ет при этом дополнительный до-
ход»,— утверждал экс-оперуполномо-
ченный. Также он заявлял, что Васи-
лий Скорик завез из Японии две 
Toyota Land Cruiser, а также Toyota 
RAV4, значительно снизив таможен-
ную стоимость автомобилей, тем са-
мым получив незаконную выгоду.

В своем иске Василий Скорик 
требовал «признать не соответству-
ющими действительности» и поро-
чащими его «честь, достоинство и 
деловую репутацию» сведения, со-
держащиеся в обращениях Вячесла-
ва Головина. В качестве компенса-
ции морального вреда прокурор за-
просил 200 тыс. руб.

Вячеслав Головин требования ист-
ца не признал, указав в суде, что «реа-
лизовывал право на обращение» в вы-
шестоящие органы власти «с сообще-
ниями о преступлении, правонару-
шениях, неэтичном поведении». «Это 
является гражданским долгом»,— на-
стаивал ответчик.

В итоге судья Виталий Воробьев, 
приняв во внимание, что сведения о 
якобы совершенных Василием Ско-
риком проступках «не нашли своего 
подтверждения в рамках проведен-
ных проверок», и усмотрев в обра-
щениях господина Головина «мотив 
мести за действия истца в рамках 
осуществления служебных полно-
мочий», гражданский иск удовлет-
ворил. «Ответчиком в отношении 
истца распространены не соответст-
вующие действительности и поро-
чащие честь, достоинство и деловую 
репутацию сведения, при этом обра-
щение в государственные органы не 
имело под собой никаких основа-
ний и продиктовано не намерением 
исполнить свой гражданский долг 
или защитить права и охраняемые 
законом интересы, а исключитель-
но намерением причинить вред ист-
цу, то есть имело место злоупотре-
бление правом со стороны Голови-
на»,— говорится в решении суда. Ле-
нинский райсуд обязал Вячеслава 
Головина направить президенту РФ, 
председателю Госдумы, главам Ген-
прокуратуры и СКР новые обраще-
ния, в которых требуется указать, 
что ранее выдвинутые обвинения в 
отношении Василия Скорика «не со-
ответствуют действительности». Так-
же суд предписал бывшему оперу-
полномоченному выплатить проку-
рору 50 тыс. руб. компенсации мо-
рального вреда.

Вячеслав Головин с этим решени-
ем не согласился и подал жалобу в 
апелляционную инстанцию.

Василий Скорик в мае 2019 года 
ушел с должности начальника отдела. 
Как сообщили „Ъ“ в прокуратуре ре-
гиона, в настоящее время он работает 
в «кассационном отделе Генпрокура-
туры с дислокацией во Владивосто-
ке». Получить его комментарий не 
удалось.

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Прокурору заплатят  
за обвинения в коррупции
Суд взыскал с бывшего полицейского 50 тыс. рублей  
за недостоверные сведения о надзорщике
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„Ъ“ стало известно о скандале 
в отряде спецназа Росгвардии 
«Пересвет». Майор, служивший 
в нем начальником медицинской 
части, был уволен за употребле-
ние наркотиков в служебном ка-
бинете. Сам офицер, в анализах 
которого следы наркотиков на-
шли лишь при повторном иссле-
довании, утверждает, что не 
употреблял незаконные препа-
раты, считая, что проблемы  
у него возникли из-за конфликта 
с начальством.

Майор медицинской службы Сер-
гей Урбанович являлся руководите-
лем медчасти дислоцированного в 
Москве отряда «Пересвет». Это по-
дразделение было сформировано в 
2006 году на базе частей 55-й диви-
зии внутренних войск МВД, а изна-
чально называлось 33-м отрядом 
спецназа.

Инцидент был связан с обнаруже-
нием в рабочем кабинете майора Ур-
бановича подозрительных окурков. 
Внешне они напоминали остатки 
так называемых косяков, заряжен-
ных спайсами. Правда, сам медик в 
это время на службе отсутствовал, а 
замок на входной двери его кабине-
та был сломан. Тем не менее офице-
ра вызвали из дома на работу, затем 
отвезли в полицию, а оттуда — на ос-
видетельствование в наркологиче-
скую клинику. Однако в моче майо-
ра Урбановича никаких запрещен-
ных веществ обнаружено не было. 
После этого офицер был отпущен до-
мой. Но позже, как утверждают пред-
ставители спецназовца, без его уча-
стия и уведомления ранее вскрытая 
проба была направлена на повтор-
ное исследование. «Обнаружен ме-

тиловый эфир бутановой кислоты, 
который является производным на-
ркотического средства метиловый 
эфир»,— говорится в повторном ис-
следовании экспертов. Наркологи 
также отметили, что «обнаруженное 
вещество является синтетическим 
каннабиноидом, запрещенным к об-
ращению». 51-й военный следствен-
ный отдел Следственного комитета 
России возбудил в отношении Сер-
гея Урбановича уголовное дело о хра-
нении наркотиков (ч. 1 ст. 228 УК РФ), 
а материалы в отношении спецна-
зовца направили на рассмотрение 
аттестационной комиссии, которая 
рекомендовала его к увольнению, 
что и было сделано.

Не согласившись с этими реше-
ниями, Сергей Урбанович через сво-
его представителя подал админист-
ративный иск в Московский гарни-
зонный военный суд с требованием 
восстановить его на службе. Как по-
яснил „Ъ“ его адвокат Вадим Бурла-
ков, сам инцидент связан с конфлик-
том офицера с командованием отря-
да. По данным адвоката, еще в нача-
ле 2000-х годов Сергей Урбанович 
поступил на учебу в Нижегородский 
военно-медицинский институт ФСБ, 
оттуда пошел служить в погранвой-
ска, в составе которых неоднократно 
выезжал в служебные командиров-
ки на Северный Кавказ. Причем из-
начально он служил стрелком-грана-
тометчиком, был ранен и контужен. 
Позже офицер продолжил обучение 
в Саратовском военно-медицинском 
институте, где также окончил интер-
натуру. «Сергей — потомственный 
военный, и его очень задело, что ко-
мандиры попытались выставить его 
наркоманом»,— заявил „Ъ“ госпо-

дин Бурлаков, отметив, что его кли-
ент никогда ни на каких учетах не со-
стоял. Более того, всегда был на хоро-
шем счету, хотя на комиссии было 
объявлено, что у него уже имелись 
три дисциплинарных взыскания. 
Как утверждает сам офицер, выгово-
ры ему объявили задним числом. Не-
смотря на то что уголовное дело в от-
ношении офицера прекратили «за 
отсутствием состава преступления», 
суд восстановить его на службе отка-
зался. «Мы продолжим борьбу за 
честное имя офицера»,— сообщил 
Вадим Бурлаков, подчеркнув, что ре-
шение суда первой инстанции обжа-
ловано во 2-м Западном окружном 
военном суде.

По его мнению, увольнение май-
ора Урбановича — это не что иное, 
как попытка насолить ему перед вы-
ходом в запас. Дело в том, что в по-
следнее время у майора обострился 
ряд заболеваний на фоне ранее полу-
ченных ранений. Он должен был 
пройти военно-врачебную комис-
сию и догадывался, что его, скорее 
всего, признают негодным для даль-
нейшей службы. Спецназовец, кста-
ти, в прошлом кандидат в мастера 
спорта по боксу, уже начал подыски-
вать новую работу. Однако увольне-
ние за нарушение условий контрак-
та лишало уходящего в запас гвар-
дейца ряда льгот, а также военной 
ипотеки, по которой Сергей Урбано-
вич получил для своей семьи (у него 
трое детей) квартиру в Москве.

Сергей Сергеев

У майора выявили кайф от службы
Начальник медслужбы отряда спецназа Росгвардии 
уволен за наркотики

Майор Сергей Урбанович 
(крайний слева)  
был уволен по подозрению  
в употреблении наркотиков 
в служебном кабинете

Адвокат добавил, что это необоснованное 
обвинение позволило продержать  
фигурантов под арестом 21 месяц  
и лишь затем применить к ним запрет 
определенных действий
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светская 
жизнь

В ожидании вируса
На прошлой неделе найти маги-
стральную тему светских мероприя-
тий у меня, кажется, не получилось. 
Понятно, что самым популярным 
small talk стало обсуждение коро-
навируса, но вот поводы для встреч 
были самые разнообразные. Напри-
мер, владелица Five Kids Store Стел-
ла Аминова вместе с брендом Na-
ture’s Own Factory представила ко-
шерный и невредный даже для де-
тей шоколад. В гастроном «Азбу-
ка вкуса» пришел Филипп Кирко-
ров, что было бы необъяснимо, если 
бы их с госпожой Аминовой не свя-
зывала дружба с Доменико Доль-
че и Стефано Габбаной и любовь 
к их творчеству. Или вот еще такое 
было: сражал сердца петербуржцев 
режиссер, худрук и поэт Константин 
Богомолов. В отеле Four Seasons Li-
on Palace петербургская редакция 
„Ъ“ при поддержке «Открытие Pri-
vate Banking», «Яндекс Ultima» и ЛСР 
устроила public talk на многое по-
зволяющую в рассуждениях тему Art 
Of Life. Господин Богомолов расска-
зал о том, как надо читать книжки 
и смотреть спектакли («непредвзя-

то»), и признался, почему он больше 
не мечтает о писательском уедине-
нии в домике на берегу моря («Я те-
перь счастлив в личной жизни»). Пу-
блика была в восторге и с понимани-
ем отнеслась к отказу прочесть что-
нибудь из своего.

В Гостином дворе, который как 
раз освободила ярмарка Art Rus-
sia от «Синергии» (весьма повесе-
лившая профессиональное арт-со-
общество уровнем представлен-
ных работ), вручали при поддер-
жке Mercury премию газеты The Art 
Newspaper Russia. В светском смы-
сле, можно сказать, эрзац-ярмарка 
Art Russia хоть и покинула помеще-
ние, но оставила после себя вирус 
предъявления претензий и прояв-
ления остроумия. Около 800 гостей 
пришли в Гостиный двор, и это бы-
ли лучшие люди арт-сообщества — 
директора музеев, галеристы, кри-
тики, кураторы, даже некоторые ху-
дожники и коллекционеры. В этот 
раз дополнительный вес событию 
придал Владимир Потанин, забрав-
ший награду в номинации «Меце-
нат года». Однако кого ни спроси, 
почти все говорили, что к премии 
относятся негативно. Тут же эти по-
чти все поправлялись, что «Инна Ба-
женова (владелица издания.— „Ъ“) 
очень хорошая и молодец» и что 
«Милена Орлова (главред.— „Ъ“) то-
же молодец и вообще правильно 
выбирает лауреатов». А премия все 
равно плоха.

Когда после объявления победи-
теля в первой номинации сценарий 
немного споткнулся и вместо благо-
дарственных речей пошел художе-
ственный номер, в зале возникло 
предположение, что сделано это на-
меренно: организаторы боятся, что 
каждый лауреат будет что-нибудь 
говорить в защиту политзаключен-
ных. Предположения оказались не-
верными, слово всем дали. Но ни ди-
ректор Музеев Московского Крем-
ля Елена Гагарина, получавшая на-
граду из рук гендиректора ТАСС Сер-
гея Михайлова, ни директор ГМИИ 
им. А. С. Пушкина Марина Лошак, 
приз которой вручал Иван Ургант, 
явно не планировали кого-то обли-
чать или за что-то бороться. На ужи-
не в ресторане Bacarrat Cristal Room, 
куда пришел даже Владимир Медин-
ский, собравшиеся весело чествова-
ли лауреатов и вновь никто никого 
не защищал.

В последний день зимы, будто 
спохватившись перед Международ-
ным женским днем, в «Барвиха Lux-
ury Village» открыли ювелирный 
бутик Mercury, что и отпразднова-
ли большим концертом Аиды Гари-
фуллиной. Звезда мировой оперной 
сцены госпожа Гарифуллина не толь-
ко блистательно исполнила арии, 
но и продемонстрировала, что луч-
ше всего украшения с бриллианта-
ми смотрятся не в витрине, а на кра-
сивой женщине.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Лучше всего украше-
ния с бриллиантами 
смотрятся не в витри-
не, а на красивой 
 женщине

Одной из первых поправок в КоАП, ко-
торую предложили юристы центра, стало 
исключение формулировки «социальная 
группа» в статье о «возбуждении ненависти 
либо вражды» (конкретных номеров ста-
тей проекта нового КоАП „Ъ“ не приводит, 
поскольку в следующей редакции они мо-
гут измениться). Сегодня закон запрещает 
«унижение достоинства» не только из-за по-
ла, расы, национальности, но и «по призна-
ку принадлежности к какой-либо социаль-
ной группе». Однако понятие «социальной 
группы» не определено: из-за этого росси-
ян наказывали за оскорбление сотрудников 
правоохранительных органов, чиновников 
и даже фанатов ненавистной футбольной 
команды. Так, в 2019 году к ответственности 
привлекли фаната ЦСКА Евгения Огурцова 
из Новочебоксарска, который опубликовал 
во «ВКонтакте» стихи с нелестными выраже-
ниями в адрес болельщиков «Спартака».

«Так как определения „социальной груп-
пы“ нет, то и использовать его можно как угод-
но,— прокомментировал „Ъ“ ситуацию ди-
ректор информационно-аналитического цен-
тра „Сова“ Александр Верховский.— Конечно, 
здесь имеются в виду уязвимые группы, но из-
за неопределенности признаков их список 
становится бесконечным. Согласно коммен-
тарию Верховного суда, „представители влас-
ти“ не образуют уязвимую группу, однако сей-
час мы видим очевидное злоупотребление 
этой статьей со стороны правоохранительных 
органов». В теории, такой открытый список 
критериев должен был обеспечивать защиту 
от дискриминации всем тем, кого просто фи-

зически невозможно отдельно упомянуть в за-
коне,— однако практика применения статьи 
показала, что его используют крайне выбороч-
но. Поэтому господин Верховский поддержи-
вает идею исключения «социальной группы»: 
«Идеального решения нет. Но пусть лучше ста-
тья не будет покрывать все случаи, чем допу-
скать злоупотребления».

Правозащитники также предложили от-
менить административное наказание за ока-
зание секс-услуг. «Отношение к проституции 
как к правонарушению рушит все возможно-
сти дальнейшей жизни для женщин,— рас-
сказала „Ъ“ директор движения „Серебряная 
роза“ (защищает права секс-работниц) Ирина 
Маслова.— Их вносят в особый список МВД, 
что сводит к минимуму шанс найти легаль-
ную работу. Большинство работодателей се-
годня имеют систему безопасности и часто 
отказывают, когда видят фамилию в базе. 
Были случаи, когда секс-работницам по этой 
же причине не одобряли кредиты. Более то-
го, это влияет и на их детей — после провер-
ки родственников их часто не берут в выс-
шие учебные заведения или на службу». При 
этом госпожа Маслова подчеркивает, что су-
ществование этой статьи в КоАП провоциру-
ет коррупционные действия. По ее словам, 
всего одно дело из 20 реально доходит до су-
да — в остальных случаях женщины либо до-
бровольно дают взятки сотрудникам право-
охранительных органов, либо те сами их вы-
могают. «Они платят, чтобы быстрее уйти 
из отделения полиции, где зачастую проис-
ходят вещи, запредельные по жестокости»,— 
добавила госпожа Маслова.

Комитет «Гражданское содействие» в ком-
ментариях к КоАП акцентировал внимание 

на проблемах мигрантов. Несмотря на то что 
административное выдворение обозначе-
но в Кодексе как «дополнительное наказа-
ние», на практике оно часто превращается 
в основное. По данным Судебного департа-
мента Верховного суда РФ, за 2018 год в Рос-
сии судами первой инстанции было вынесе-
но более 131 тыс. постановлений о выдворе-
нии. Руководитель «Гражданского содейст-
вия» Светлана Ганнушкина считает, что это 
слишком серьезная мера, которую сегодня 
применяют без учета тяжести нарушений 
и общественной опасности: «Когда приме-
нять штраф с выдворением, а когда без тако-
го, сейчас не сказано. Законодатель возлага-
ет ответственность на судью, а он, в свою оче-
редь, выбирает из того, что предлагает поли-
ция». По ее словам, нередки случаи, когда 
иностранный гражданин проживает на тер-
ритории много лет, обзавелся здесь семьей, 
но из-за малозначительного нарушения его 
депортируют, оставляя близких без кормиль-
ца. Поэтому правозащитники предлагают 
четко сформулировать критерии для приня-
тия решения о выдворении.

Также в документе предлагается отменить 
ответственность за пропаганду «нетрадици-
онных сексуальных отношений» среди несо-
вершеннолетних. Еще в 2017 году ЕСПЧ при-
знал, что подобные законы «усиливает нега-
тивную ситуацию со стигматизацией ЛГБТ 
и поощряет гомофобию», напоминают пра-
возащитники. «Статья 6.21 действующего Ко-
АП похожа на висящую на стене дубинку. Она 
падала на головы немногим, но заставила бо-
яться и молчать сотни тысяч,— говорит со-
здатель группы поддержки ЛГБТ-подростков 
„Дети 404“ Елена Климова.— Пропагандой 

суды могут посчитать буквально все что угод-
но: обсуждение с несовершеннолетними те-
мы ЛГБТ, размещение материалов на личной 
странице в соцсети, и даже фразу „Быть ге-
ем и любить геев — это нормально. Бить геев 
и убивать геев — это преступно“». По ее сло-
вам, ЛГБТ-подростки в России страдают от не-
приятия себя и внутренней гомофобии. Это 
зачастую приводит к попыткам суицида или 
беспорядочным связям, а запрет так назы-
ваемой гей-пропаганды на практике приво-
дит лишь к тому, что психологи или учителя 
не могут поговорить с подростками и помочь 
им, отмечает госпожа Климова.

В изменениях, по мнению правозащит-
ников, нуждаются и меры ответственности 
за пропаганду наркотиков. Они предлагают 
добавить в КоАП уточнение, что ответствен-
ность не распространяется на тех, кто рас-
пространяет информацию о психотропных 
веществах «без цели склонения к употре-
блению». «Сейчас большинство дел за про-
паганду связаны с обычными изображени-
ям. Это может быть предприниматель, кото-
рый продает в киоске трусы с принтом ко-
нопляного листочка,— рассказал правовой 
консультант по делам, связанным с нарко-
тиками, Арсений Левинсон.— Статья также 
может применяться для цензуры СМИ, кото-
рые пишут, например, про заместительную 
терапию». Он отметил, что ответственность 
за пропаганду наркотических средств меша-
ет общественной дискуссии на важную тему.

Елизавета Ламова,  
Александр Черных
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Правозащитники написали свой КоАП

Подвиг 6-й роты 2-го батальона 104-го парашютно-десант-
ного полка 76-й гвардейской дивизии известен многим, 
если уже не всем. 90 человек приняли бой у высоты 776 под 
Аргуном в Чечне в конце февраля 2000 года с вырвавшим-
ся из окружения отрядом Хаттаба в две с лишним тысячи че-
ловек. Почти все десантники погибли. Последние вызвали 
огонь артиллерии на себя.

Сейчас панорама выглядит как небольшой бассейн с вну-
тренними стенками, на которых запечатлены эпизоды бо-
лее чем суточного боя. Дно бассейна заполнено землей, изо-
бражающей холмистую местность считай что без призна-
ков жизни. Последний раз я был без преувеличения впечат-
лен подобной работой Дмитрия Поштаренко в Санкт-Петер-
бурге. Там идешь среди, кажется, живых бойцов, настояще-
го оружия: пулеметов, пушек и даже самолетов, чувствуешь 
себя частью случившегося, и тебе так же страшно и тяжело, 
как им…

Тут было не то. По сути, мы видели панорамную карти-
ну, старательно прорисованную военными художниками 
Студии Министерства обороны имени Грекова. Я спросил, 
не бедна ли эта панорама вещами из реальной жизни: в кон-
це концов, картину можно было бы написать и безо всякой 
панорамы.

— Если накидать кучу вещей, восприятие будет дробить-
ся,— уверенно ответил один из авторов Илья Лебедев.

— А люди, изображенные на полотнах,— реальные де-
сантники? — спросил я.

— Мы отказались от реальных персонажей,— пояснил 
он.— Дело в том, что живы родители, родственники десант-
ников. Не хотелось, чтобы возникли вопросы, почему кто-
то на переднем плане, кто-то на заднем…

— А вы видели работы группы Дмитрия Поштаренко? — 
не удержался я.

— Да, это здорово,— кивнул Илья Лебедев,— но все-таки 
это художественной ценности не имеет…

Он давал понять, что эта панорама художественную цен-
ность имеет. Он помялся, потом не удержался и добавил:

— Мы-то можем, как они, а они-то, как мы, не могут…
Я вспоминал диорамы Дмитрия Поштаренко «Прорыв», 

«Дорога через войну»… Там огромное количество дотошно 
прописанных холстов… Нет, не так все очевидно здесь было.

Владимиру Путину рассказали, как будет устроена па-
норама. Он должен был одобрить ее, но он вглядывался 
и не спешил. Потом спросил, что об этом думает Сергей 
Шойгу.

— Само полотно получилось хорошо,— дипломатично 
сказал и министр обороны.— Надо еще, чтобы лица были 
узнаваемыми.

Это замечание входило в противоречие с концепцией ху-
дожников. Но тут Владимир Путин кивнул. Это могло зна-
чить что угодно, но будет значить, видимо, что лица станут 
узнаваемыми и что макет утвержден (панорама разместит-
ся в Пскове).

Юнармейцы доложили президенту, что работают над со-
зданием цифрового образа Великой Отечественной войны 
и портретов людей, участвовавших в ней. Девушка докла-
дывала как утомленный неизбежностью жизни в искусстве 
экскурсовод. Она, видимо, слишком много дней учила свою 
короткую речь.

— Вам хоть интересно было? — все-таки спросил ее напо-
следок российский президент.

И это было, конечно, неочевидно. Но юнармейцы вдруг 
так горячо подтвердили (предчувствуя, видимо, окончание 
каторги), что я, например, поверил.

Тут же, в холле, Владимир Путин поговорил с родствен-
никами погибших десантников. Они показывали ему па-
мятную медаль, которая была изготовлена к этому дню, 
а он говорил, что знает: у них «есть некоторые вопросы тех-
нического характера, связанные с уровнем наград и послед-
ствиями этого».

— Я вчера-сегодня этим занимался; нет пока, честно го-
воря, предложений со стороны правительства... Но мы най-
дем эти решения…

Ясно, что от уровня наград (22 десантника, в том числе 
21 посмертно, были удостоены звания Героя России, осталь-
ные — ордена Мужества) зависит и уровень льгот. И то, что они 
вряд ли решились бы сейчас сказать ему, он говорил им сам.

Сердца матерей-то тоже оказались не железными, и од-
на из них, когда Владимир Путин уже уходил, не выдержа-
ла и сказала, что это, конечно, Владимира Путина надо на-
градить. Он что-то пытался ответить, но она перебивала его:

— Это предложение от 6-й роты!..
С этим было уже совсем трудно спорить.
Зал, где должен был состояться концерт, оказался, раз-

умеется, заполнен. Последние свободные места, предназ-

наченные для журналистов, уверенно заняли священни-
ки, которых здесь было много, человек 15, по-моему. Рядом 
со мной сел, например, отец Александр, помощник коман-
дира 104-го полка (125 прыжков с парашютом).

Владимир Путин несколько раз отвлекался от текста ре-
чи. История 6-й роты задевала его: это была и его война.

— Наша страна,— говорил он,— переживала тогда слож-
ные времена: разрушающая внутриполитическая борьба, раз-
вал прежней системы экономики, социальной сферы, обни-
щание миллионов людей… И конечно, нашей слабостью… 
А так бывает всегда!.. Именно слабостью воспользовались изв-
не, внешняя сила! Россия была вынуждена противостоять жес-
токим атакам международного терроризма на Северном Кав-
казе. Речь шла без преувеличения о судьбе России…

Владимир Путин говорил так, как будто был лично зна-
ком с погибшими десантниками:

— Вы знаете, я часто думаю об этом, вспоминаю их… Ведь 
молодые совсем люди, только что бывшие на гражданке!.. 
И в стране не было такого подъема общего патриотизма, 
как, скажем, во время Великой Отечественной войны! Они 
попали в самое пекло!.. Удивительно… Показали, на что спо-
собен русский солдат.

Солдаты и в правду показали, на что способны. До сих 
пор до конца не ясно, почему за сутки так и не пришла по-
мощь. Почему десантников отправили на высоту 776 без 

тяжелого вооружения, в основном только со стрелковым 
оружием. Зато они несли с собой палатки и печки-буржуй-
ки, которые им так и не понадобились (в макете панорамы 
на земле валяется одна такая печка, а больше почти ничего, 
и в этом — неожиданная правда жизни в изображении воен-
ных реконструкторов Студии имени Грекова). Почему по че-
ченским боевикам не работала авиация (то ли опасались за-
цепить своих, то ли был туман, то ли это был совершенно яс-
ный день). И сейчас вопросы до сих пор словно были напи-
саны на лицах людей в зале. Вряд ли они когда-нибудь полу-
чат ответы. И кто-то до конца своей жизни, а не только жиз-
ни своего сына будет уверен в том, что проход чеченских бо-
евиков был проплачен и что помощь не пришла именно по-
этому. И с этими людьми будет, наверное, спорить Владимир 
Воробьев, отец Алексея Воробьева, который перед смертью, 
раненный в обе ноги и навсегда теряющий сознание, убил 
правую руку Хаттаба, Идриса.

Владимир Воробьев много лет ведет свое расследование, 
которому доверяет большинство родственников погибших. 
И он не верит, что десантников могли так предать, ведь, если 
поверить в это, тогда уже больше ни во что нет никакого 
смысла верить.

И Владимир Воробьев, и его внук Артем, сын Алексея Во-
робьева, стали главными героями короткого фильма, кото-
рый показали залу перед началом концерта. Артем, которо-
му в фильме было сначала лет десять, говорил: «Если я буду 
добрым человеком, то Бог, может, и вернет папу…». Потом 
он, уже 17-летний курсант-десантник, рассказывает, как од-
нажды, когда он смотрел на памятник отцу, его вдруг коснул-
ся развевавшийся рядом флаг. «Флаг укутал меня, как будто 
отец обнял. Я понял, что, наверное, кто-то и правда присма-
тривает за мной».

Это был хороший, искренний фильм, в нем не было ни-
какой пропаганды, но было много настоящей боли. Навер-
ное, этот фильм показывают в полку каждый год, или чаще, 
или даже гораздо чаще. Еще чаще поют песню про 6-ю ро-
ту, которая прозвучала и на концерте: «Крылатая пехота 
не вышла из огня, прости, 6-я рота, Россию и меня». Хор име-
ни Александрова, три года назад обновленный полностью, 
как и когда-то 6-я рота, пел эту песню.

И следующая песня:
«ВДВ — за Россию,
ВДВ — против тьмы,
ВДВ — это сила,
ВДВ — это мы!» —
тоже не казалась лишней.
И потом, на плацу, полк в полном составе пел, а скорее 

скандировал в такт своему шагу: «Мы русские, и с нами Бог!».
И можно все, что угодно, говорить. Но вас там просто 

не было.
А то бы тоже мурашки по коже побежали.
Андрей Колесников, Псков

Какие наши роты
с1

Родственники бойцов 6‑й  роты хотели наградить Владимира Путина. Он все‑таки не согласился
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Джо Байден сделал штат вперед
Бывший вице-президент США  
выиграл демократические праймериз в Южной Каролине

Впервые за все время прези-
дентской кампании 2020 года 
убедительную победу отпразд-
новал Джо Байден — бывший 
 вице-президент США, который 
долгое время считался неоспо-
римым фаворитом гонки, одна-
ко в начале цикла выступил край-
не неудачно. Господин Байден 
разгромил оппонентов во вре-
мя праймериз в штате Южная 
Каролина и теперь попытается 
объ единить вокруг себя всех уме-
ренных однопартийцев в борьбе 
не только с Дональдом Трампом, 
но и со столь же непримиримым 
оппонентом — демократическим 
социалистом, кумиром молоде-
жи Берни Сандерсом.

«Мы только что победили, и по-
бедили уверенно! Сил у нас доста-
точно!» — выступая перед сторон-
никами, Джо Байден явно насла-
ждался долгожданным моментом 
триумфа. Победа и вправду вышла 
безоговорочной: исход гонки в Юж-
ной Каролине стал ясен уже в тот са-
мый момент, когда закрылись из-
бирательные участки. Вскоре при-
шли и цифры: Джо Байден набрал 
48,4% голосов избирателей, его бли-
жайший преследователь Берни Сан-
дерс — 19,9%.

Южная Каролина — интересный 
с электоральной точки зрения штат, 
на который популярный среди тем-
нокожего населения Джо Байден 
с самого начала возлагал большие 
надежды. Здесь велика доля афроа-
мериканцев — они даже составля-
ют большинство среди зарегистри-
рованных демократов. Местные из-
биратели более умеренны, чем изби-
ратели штатов, голосовавших в 2020 
году ранее. Господин Байден одер-
жал тотальную победу над своим 
главным соперником, набрав боль-
шинство голосов белых (33% против 
23%) и чернокожих (61% против 17%), 
а также избирателей всех уровней 
образования. Единственная груп-
па, которую «взял» Берни Сандерс, 
это чернокожие избиратели моложе 
30 лет (38% против 36%).

Победитель практически сразу 
начал пожинать плоды своего чрез-
вычайно успешного выступления, 
получив приглашения на четыре 
воскресных ток-шоу и заручившись 
поддержкой новых примечатель-
ных сторонников, в частности, се-
натора от штата Виргиния Тима Кей-
на (в 2016 году баллотировавшегося 
вместе с Хиллари Клинтон в качест-
ве вице-президента) и бывшего ми-
нистра обороны Леона Панетты.

Штаб политика настаивает: по-
беда в Южной Каролине решитель-
но показала, кто в Демократиче-
ской партии может стать вырази-
телем интересов всего умеренного 
крыла и бросить вызов радикально-
му Берни Сандерсу, выступающему 
с подчас откровенно социалистиче-

ских позиций. «Вице-президент под-
ходит к „супервторнику“ с поддер-
жкой разношерстной коалиции, это 
мощнейший импульс (для его кам-
пании.— „Ъ“). Мы проходим водо-
раздел»,— заявила старший совет-
ник кандидата Анита Данн. «Неваж-
но, сколько денег потратит Майкл 
Блумберг, ведь деньгами любовь 
не купить. Сегодня люди увидели, 
что костяк партии любит Джо Байде-
на»,— вторил ей Ларри Раски, казна-
чей комитета политических дейст-
вий Unite the Country, выступающе-
го в поддержку господина Байдена.

Такую же мысль с трибуны выска-
зал сам политик. «Пришло время вы-
бирать, куда повернет наша партия 
дальше. Быть может, оно пришло 
раньше, чем кто-либо предполагал, 

но таковы реалии. Решения, кото-
рые в течение ближайших дней при-
мут демократы по всей стране, опре-
делят, за что выступает наша партия, 
во что мы верим и чего добьемся. 
Если демократы выберут меня (об-
щим кандидатом от партии.— „Ъ“), 
я верю — мы сможем победить До-
нальда Трампа»,— сказал он, высту-
пая после оглашения результатов го-
лосования в Южной Каролине.

За словами последуют действия: 
ожидается, что в ближайшие дни 
другие крупные политики выразят 
публичную поддержку Джо Байдену 
и примут участие в агитационных 
мероприятиях.

Уже во вторник, 3 марта, свое-
го кандидата будут выбирать демо-
краты сразу 14 штатов — в США этот 
день по традиции называется «су-
первторником». Тогда общая карти-
на может значительно переменить-
ся: или один кандидат станет нео-
споримым фаворитом, или внутри-
партийный раскол лишь усугубится.

Перед Джо Байденом в преддве-
рии этого важнейшего дня стоит не-

простая задача, и его стратегия на кон-
солидацию умеренных демократов 
столкнется с рядом  трудностей.

Во-первых, по опросам со значи-
тельным отрывом лидирует Берни 
Сандерс: его поддерживает 29,6% 
избирателей. Лишь следом за ним 
идет Джо Байден с уровнем поддер-
жки 18,8%. На третьем месте мил-
лиардер Майкл Блумберг с 16,4%, 
до этого не участвовавший в прай-
мериз и кокусах,— его имя впер-
вые появится в бюллетенях именно 
в «супервторник».

Во-вторых, после неудачных вы-
ступлений в первых трех голосу-
ющих штатах (Айова, Нью-Гемп-
шир, Невада) поток пожертвований 
в адрес Джо Байдена резко сокра-
тился. После удачного выступления 
на дебатах и победы в Южной Каро-
лине он возобновился, однако на-
правлять свежеполученные день-
ги в штаты, где пройдет «супервтор-
ник», уже поздно. Для сравнения: 
сторонники господина Байдена по-
тратили на рекламу в этих штатах 
$1 млн, а господин Блумберг — по-
чти $200 млн.

В-третьих, в отличие от идеологи-
чески монолитной кампании Бер-
ни Сандерса, умеренные силы демо-
кратов остаются расколотыми. По-
мимо Майкла Блумберга, который, 
как ожидается, переманит на свою 
сторону часть электората Джо Байде-
на в важнейшем штате Техас, в гон-
ке до сих пор участвуют, например, 
«умеренная» Эми Клобушар и «услов-
ной умеренный» Пит Буттиджич, что 
рискует привести к размыванию 
умеренного электората и позволит 
Берни Сандерсу еще больше укре-
пить позицию лидера к неудовольст-
вию партийного истеблишмента де-
мократов. Из потенциальных «спой-
леров» Джо Байдена из гонки после 
Южной Каролины пока выбыл лишь 
миллиардер Том Стейер.

Сам Берни Сандерс покинул Юж-
ную Каролину до открытия избира-
тельных участков — по-видимому, 
предчувствуя результат. Отправив-
шись в штат Виргиния, где голосо-
вание также пройдет 3 марта, и вы-
ступив перед сторонниками, он по-
здравил оппонента. «Я хочу поздра-
вить Джо Байдена с его победой 
этим вечером, но сейчас мы уже пе-
реходим к „супервторнику“ и Вир-
гинии. Я верю, что люди нашей 
страны поддержат нашу кампанию 
и в „супервторник“, и после него, 
потому что мы больше, чем просто 
кампания. Мы — движение»,— зая-
вил политик, призвав избирателей 
прийти на избирательные участ-
ки 3-го числа. «Давайте победим 
во вторник, выдвинемся от Демо-
кратической партии, победим Трам-
па и преобразуем страну!» — резю-
мировал Берни Сандерс под ликова-
ние сторонников.

Алексей Наумов

Победа Джо Байдена 
оказалась 
безоговорочной: 
он набрал 48,4% 
голосов избирателей, 
его ближайший 
преследователь —  
19,9%    ФОТО AP

Коронавирус передается мировым путем
Новая болезнь охватывает все больше стран

Зародившийся в китайском 
 городе Ухань коронавирус окон-
чательно стал проблемой гло-
бального масштаба, которую 
не удается игнорировать пра-
ктически ни одной стране мира. 
 Всемирная организация здраво-
охранения объявила «очень высо-
кий» уровень угрозы эпидемии. 
На фоне тысяч смертей по всему 
миру и грандиозного обвала рын-
ка ценных бумаг новая болезнь 
меняет ход жизни миллионов 
 людей на всем земном шаре: 
знаменитый токийский марафон 
проходит практически без участ-
ников, французов призывают от-
казаться от многовекового обы-
чая, а британцам обещают морг 
в  центре Лондона, рядом с коро-
левским дворцом. „Ъ“ изучал, 
как неизвестная всего несколь-
ко месяцев назад болезнь до не-
узнаваемости меняет мир.

«Наклонитесь к человеку, при-
троньтесь своей щекой к его щеке, 
сложите губы и сделайте ими легкий 
целующий звук» — так одна из ин-
струкций описывает la bise — тра-
диционный французский привет-
ственный поцелуй, корни которо-
го восходят к древнеримскому веж-
ливому поцелую, именовавшемуся 
basium. На минувшей неделе, одна-
ко, французов призвали отказаться 
от него с целью борьбы с коронави-
русом. «Необходимо снижать физи-
ческое социальное взаимодействие. 
В том числе и la bise»,— заявил ми-
нистр здравоохранения Франции 
Оливье Веран.

La bise стал одной из последних 
жертв китайского коронавируса, 
унесшего почти 3 тыс. жизней и за-
разившего около 87 тыс. человек бо-

лее чем в 50 странах мира. За послед-
ние 10 дней 34 страны на всех кон-
тинентах объявили о новых случаях 
инфицирования. Антарктида оста-
лась единственным континентом 
земного шара, с которого не сообща-
ли об инфицировании SARS-CoV-2 — 
таково теперь официальное наиме-
нование вируса.

Эффекты от болезни в первую оче-
редь заметны на ее родине, в Китае: 
несмотря на масштабные карантин-
ные меры, из-за которых почти пол-
миллиарда человек лишены свободы 
передвижения, эпидемия продолжа-
ется. За минувшее воскресенье влас-
ти КНР отчитались о 573 новых слу-
чаях заражения — это рекорд за всю 
прошедшую неделю. Тем не менее 
99% всех выявленных случаев зафик-
сировано на «малой родине» виру-
са — в городе Ухань. Кроме того, сооб-
щается о 35 смертях за день, 34 из ко-
торых произошли в провинции 
Хубэй, где расположен Ухань.

Секретарь хубэйского провинци-
ального комитета КПК Ин Юн сооб-
щил, что ситуация остается критиче-
ской и об отмене ограничений вые-
зда из провинции речи пока не идет. 
Тем не менее в соответствии с дирек-
тивой председателя КНР Си Цзинь-
пина об оценке вирусной угрозы 
на местном уровне 11 из 103 уездов 
провинции Хубэй отчитались об от-
сутствии новых случаев заражения 
за последние 14 дней — это значит, 
что они официально признаны «зо-
нами минимального риска» и теоре-
тически все ограничения там долж-
ны быть отменены.

В бой с коронавирусом в Китае 
идет пропаганда: на улицах городов 
развешены красные растяжки с ло-
зунгами, призывающими народ бо-

роться с распространением вируса. 
Причем встречаются как устраша-
ющие лозунги («Те, кто температу-
рит и скрывает это,— классовые вра-
ги, скрывающиеся среди народа»), 
так и почти юмористические вроде 
«Оставайтесь дома. У вас есть друзья: 
кондиционер, телевизор и беспро-
водной интернет». Доходит и до пе-
регибов на местах: например, в од-
ной из деревень провинции Аньхой 
полиция разгромила помещение 
для игры в маджонг и сломала все 
автоматы, чтобы жители не собира-
лись вместе.

От эпидемии, однако, зафиксиро-
ван как минимум один положитель-
ный эффект: из-за остановки заводов 
в пораженных провинциях уровень 
выбросов вредного для атмосферы 
диоксида азота резко снизился.

Как бы то ни было, болезнь рас-
пространяется и в других регио-
нах: одним из крупных очагов рас-
пространения вируса остается Ита-
лия. Там заражено 1128 человек, по-
гибли 17. Власти страны ввели огра-
ничения на въезд и выезд более чем 
в десяти городах в Ломбардии, и экс-
перты ожидают, что это негативно 
скажется на экономике: в поражен-
ном регионе сосредоточено почти 
40% индустриальной мощи страны, 
а столица Ломбардии Милан — важ-
нейший финансовый центр. Банк 
Италии ожидает, что рост экономи-
ки страны замедлится на 0,2% ВВП 
из-за вируса.

Продолжается эпидемия в Юж-
ной Корее — там заражены 3736 че-
ловека, умер 21. Власти страны на-
чали расследование против лиде-
ра христианской секты «Синчхонд-
жи» — его подозревают в убийстве, 
из-за того что он не предоставил по-

лиции список прихожан и тем са-
мым помешал борьбе с вирусом. На-
помним, именно с «Синчхонджи» 
в стране началось масштабное рас-
пространение болезни. Секта с мно-
готысячными молебнами и скрыва-
емым членством позволила вирусу 
в кратчайший срок заразить так мно-
го людей: по официальным данным, 
60% всех заболевших в стране — по-
следователи упомянутой секты.

Сложная ситуация и в Иране: 
по информации властей, в стране 
978 заболевших и 54 умерших, од-
нако источники BBC в Иране сооб-
щили, что на самом деле число по-
гибших перевалило за 200. В стра-
не с субботы на три дня закрыты все 
школы, однако президент страны 
Хасан Роухани отказался вводить ка-
рантин в каких-либо районах.

Самую пугающую меру, однако, 
предложили в Великобритании, где 
власти уже объявили о планах при-
звать на борьбу с вирусом ушедших 
на пенсию врачей и медсестер и пре-
дупредили, что каждый десятый 
британец может оказаться в больни-
це с коронавирусом. А депутат Ни-
ки Айкен предупредила, что в случае 
самого неблагоприятного сценария 
развития ситуации с вирусом в Гайд-
парке — древнем королевском парке 
в центре Лондона неподалеку от ре-
зиденции Елизаветы II, где в XVII ве-
ке жители укрывались от эпидемии 
чумы,— может быть организован 
морг. «Мы можем устроить морг для 
большей части центрального Лон-
дона»,— сообщила парламентарий. 
И хотя «после консультации с мест-
ными властями» она дезавуировала 
свои слова, успокоению населения 
они явно не способствовали.

Алексей Наумов
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мировая политика
Израиль пытается 
остановить  
свой выбор
В стране пройдут третьи за год 
парламентские выборы

Впервые в истории Израиля дей-
ствующий глава  правительства 
участвует в выборах в статусе 
 обвиняемого. Удержится ли пре-
мьер-министр Биньямин Нета-
ньяху на своем посту, который 
занимает уже более десяти лет,— 
главный вопрос проходящих 
в  понедельник выборов в Кнес-
сет. Уже в третий раз за год гра-
ждане Израиля отправятся на из-
бирательные участки в надежде, 
что по итогам голосования нако-
нец удастся сформировать пра-
вительство. Согласно опросам, 
расклад сил за прошедшие с пре-
дыдущих выборов полгода суще-
ственно не поменялся — ни у од-
ного из лагерей нет достаточного 
числа мандатов для того, чтобы 
определить будущее страны.

Ситуацию может изменить бук-
вально каждый голос, и в послед-
ние дни господин Нетаньяху сде-
лал все возможное, чтобы увели-
чить шансы возглавляемой им пра-
вой партии «Ликуд». «Мы в шаге 
от победы на выборах. Еще один-
два мандата „Ликуду“ — и мы смо-
жем сформировать правительство, 
предотвратим четвертые выборы. 
И самое главное, не будет создано 
левое правительство при поддер-
жке арабских партий» — с такими 
словами обращался Биньямин Не-
таньяху к избирателям правого ла-
геря за несколько дней до выборов.

Проходящие сегодня выборы 
в Кнессет — третьи за год. Тако-
го в истории страны еще не было. 
По итогам выборов в апреле и сен-
тябре 2019 года ни одна из пар-
тий не смогла сформировать пра-
вительственную коалицию. В пер-
вый раз до безоговорочной победы 
правому лагерю во главе с парти-
ей «Ликуд» не хватило одного ман-
дата, во второй — уже пять. В Из-
раиле премьером становится тот, 
кто может собрать парламентское 
большинство (61 из 120 мандатов 
депутатов Кнессета).

Проблема могла быть решена 
в случае присоединения к правой 
коалиции партии «Наш дом Изра-
иль» (НДИ) во главе с Авигдором Ли-
берманом. Но он отказался входить 
в один блок с религиозными пар-
тиями. Осенью господин Либер-
ман заявил, что готов оказать под-
держку только правительству наци-
онального единства в составе пар-
тии «Ликуд» и ее основного сопер-
ника — центристского блока «Ка-
холь-Лаван» под руководством экс-
начальника Генштаба армии Бени 
Ганца. Последний шел на выборы 
под лозунгом «Только не Биби (так 
в Израиле называют Биньямина Не-
таньяху.— „Ъ“)» и до последнего от-
казывался от союза со своим поли-
тическим оппонентом. Президент 
Израиля Реувен Ривлин предло-
жил Биньямину Нетаньяху и Бени 
Ганцу управлять правительством 
по принципу ротации — каждый 
по два года. Однако никто не хотел 
уступать, споры в основном шли 
о том, кто первым сядет в премьер-
ское кресло, хотя формально были 
и другие требования к потенциаль-
ным партнерам по коалиции. В ито-
ге третьи за год выборы стали неиз-
бежными. А Авигдор Либерман чет-
ко дал понять, что не войдет в коа-
лицию с «Ликудом», если партию 
по-прежнему будет возглавлять 
Биньямин Нетаньяху, и намекнул 
на собственные премьерские амби-
ции. «Я буду рекомендовать партию 
НДИ, Авигдора Либермана и на-
ши базовые принципы»,— заявил 
он в интервью израильскому порта-
лу newsru.co.il, отвечая на вопрос, 
кого бы он порекомендовал прези-
денту в качестве человека, который 
может создать коалицию.

Последние опросы, опублико-
ванные в пятницу, демонстриру-
ют, что ситуация в целом остается 
неизменной. У «Ликуда» и «Кахоль-
Лаван» практически равное число 
голосов, но правая коалиция, как 
и раньше, гораздо ближе к вожде-
ленному 61 мандату, хотя голосов 
НДИ им явно не хватает — вопрос 
только в том, о каком количестве 
мандатов идет речь. Для того что-
бы диктовать свои условия «Лику-
ду», в том числе попытаться настаи-
вать на отказе Биньямина Нетанья-
ху от лидерства в партии, Бени Ган-
цу нужен существенный перевес 
в голосах. Однако пока его нет. Сей-
час со своими потенциальными 33–
35 мандатами ему, как и раньше, ну-
жен союз не только с правым Ави-
гдором Либерманом, но и с левыми 
партиями, а главное, с «Объединен-
ным арабским списком». Последнее 
практически невозможно — как из-
за взглядов внутри «Кахоль-Лаван», 
так и в целом из-за общественных 

настроений в Израиле. Тем не ме-
нее Биньямин Нетаньяху призывал 
сомневающихся голосовать имен-
но за него, пугая коалицией Бени 
Ганца с арабскими партиями.

«Кахоль-Лаван» сделала акцент 
в своей избирательной кампании 
на судебных расследованиях в от-
ношении Биньямина Нетаньяху, 
подчеркивая, что политик, которо-
му предъявлены официальные об-
винения во взяточничестве, мо-
шенничестве и злоупотреблении 
доверием, не имеет права оставать-
ся во власти. Как подчеркнул юри-
дический советник правительст-
ва Авихай Мандельблит, госпо-
дин Нетаньяху считается невинов-
ным до решения суда, начало ко-
торого назначено на 17 марта. Со-
гласно израильским законам, пре-
мьер может сохранять свою долж-
ность до вынесения обвинительно-
го приговора. Биньямин Нетанья-
ху назвал выдвинутые против не-
го обвинения попыткой государ-
ственного переворота и сосредо-
точил все силы на том, чтобы про-
должить оставаться во главе прави-
тельства. И его ставки начали расти, 
когда две недели назад исполняю-
щий обязанности государственно-
го прокурора Дан Эльдад принял 
решение о проведении расследова-
ния деятельности компании «Пятое 
измерение» в период, когда ее совет 
директоров возглавлял Бени Ганц. 
Согласно сообщениям СМИ, пока 
в отношении лидера «Кахоль-Ла-
ван» нет никаких подозрений, тем 
не менее часть опросов зафиксиро-
вала рост рейтинга «Ликуда».

Главным же козырем Биньямина 
Нетаньяху стала поддержка США. 
За последние два года Вашингтон 
признал Иерусалим столицей Изра-
иля, а также согласился с суверени-
тетом Израиля над Голанскими вы-
сотами и долиной реки Иордан. Все 
это закреплено в представленном 
в конце января президентом США 
Дональдом Трампом плане палести-
но-израильского урегулирования, 
получившем известность как «сдел-
ка века». Сейчас совместная изра-
ильско-американская комиссия го-
товит план мероприятий по аннек-
сии части территории Западного 
берега. По словам господина Нета-
ньяху, только он может реализовать 
этот план до конца. Бени Ганц и его 
блок также поддержали «сделку ве-
ка» и аннексию, однако заявили, 
что реализация этих планов долж-
на быть согласована с международ-
ным сообществом. Это дало шанс 
действующему премьеру в очеред-
ной раз обвинить своего соперника 
в нерешительности.

В ходе этой, как и других, пред-
выборной кампании Биньямин Не-
таньяху всячески демонстрировал, 
что среди израильских политиков 
ему нет равных на международной 
арене. В качестве своих достиже-
ний помимо дружбы с Дональдом 
Трампом он приводил в пример тес-
ные отношения с президентом РФ 
Владимиром Путиным, которые, 
по его словам, позволили избежать 
прямого столкновения между Из-
раилем и Россией в Сирии. Впро-
чем, соперники «Ликуда» подчерки-
вают, что, кто бы ни занимал пост 
премьер-министра Израиля, ко-
ординация в вопросах безопасно-
сти с Москвой неизбежна. Да и по-
следние несколько месяцев показа-
ли, что, несмотря на близость в от-
ношениях между Владимиром Пу-
тиным и Биньямином Нетаньяху, 
Россия далеко не всегда готова ид-
ти на уступки Израилю. Так, рос-
сийский лидер несколько месяцев 
не принимал решения о помилова-
нии осужденной за контрабанду на-
ркотиков израильтянки Наамы Ис-
сасхар и отказался обсуждать «сдел-
ку века», хотя Биньямин Нетанья-
ху сразу после презентации амери-
канского плана вылетел из Вашин-
гтона в российскую столицу. Еще 
одним опровержением утвержде-
ний израильского премьера о пол-
ном взаимопонимании с Москвой 
стал визит в Россию Исмаила Ха-
нии — лидера палестинского дви-
жения «Хамас», которое в Израиле 
считают террористическим. Этот 
визит неоднократно откладывал-
ся, но в итоге был назначен именно 
на день выборов в Израиле. Впро-
чем, вряд ли это решит судьбу го-
лосования: слишком израильтяне 
сконцентрированы на внутренних 
проблемах. И сейчас их главная за-
дача — избежать четвертых парла-
ментских выборов подряд.

Сразу после подсчета голосов 
в Израиле начнутся новые полити-
ческие баталии по формированию 
коалиции.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21142,96 (–805,27)
РТС 1299,69 (–86,51)
FTSE 100 6580,61 (–215,79)

DAX 30 11890,35 (–477,11)
DJIA 25409,36 (–357,28)
NASDAQ Composite 8567,37 (+0,89)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.02–2.03.20
Австралийский доллар 43,8321
Английский фунт 86,2307
Белорусский рубль 29,9347
Датская крона* 98,8387

Доллар США 66,9909
Евро 73,7235
Индийская рупия** 93,0752
Казахский тенге** 17,5541

Канадский доллар 49,8481
Китайский юань* 95,8341
Норвежская крона* 71,0086
СДР 91,7548

Сингапурский доллар 48,0497
Новая турецкая лира 10,7490
Украинская гривна* 27,2570
Шведская крона* 69,2942

Швейцарский франк 69,4278
Японская иена** 61,5414
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Указ президента о переходе Росиму-
щества из-под Минэкономики в ве-
дение Минфина подписан еще 21 ян-
варя. Вскоре появились и предполо-
жения, что куратором агентства ста-
нет замглавы ведомства Алексей Мо-
исеев. Однако спустя полтора месяца 
формального решения об этом нет, 
как нет и документа, по-новому раз-
граничивающего сферы регулиро-
вания Минфина и Минэкономики 
в управлении госимуществом.

Выяснить взгляды Минфина 
на возможное распределение полно-
мочий позволил внесенный на прош-
лой неделе правительством в Госдуму 
законопроект, которым предлагает-
ся увеличить численность совета ди-
ректоров АО «Корпорация МСП». Как 
следует из распоряжения правитель-
ства, представлять документ в ниж-
ней палате парламента будет новый 
замглавы Минэкономики Татьяна 
Илюшникова. С одной стороны, раз-
работанный Минэкономики проект 
предполагает поправки в закон о ма-
лом и среднем предпринимательст-

ве — регулирует его развитие Мин-
экономики. С другой, вопрос напря-
мую касается управления подведом-
ственной Росимуществу Корпораци-
ей МСП. После смены схемы подчи-
нения эти вопросы должны были пе-
рейти к Минфину (70,6% акций АО 
«Корпорация МСП» принадлежат Ро-
симуществу, еще 29,4% — ВЭБ.РФ).

Как пояснили „Ъ“ в Минфине, дей-
ствительно, к ведомству переходит 
управление госимуществом, в том 
числе и в сфере корпоративных от-
ношений, связанных с участием го-
сударства «в корпоративных органи-
зациях или управлением ими». Мин-
экономики при этом сохраняет за со-
бой вопросы госполитики и норма-
тивно-правового регулирования кор-
поративных отношений. Очевидно, 
что советом директоров АО «Корпо-
рация МСП» и его численностью дол-
жен заниматься Минфин, но проект 
постановления правительства о но-
вых полномочиях двух министерств 
до сих пор находится на рассмотре-
нии Белого дома, отмечают в Минфи-
не, и Минэкономики, по сути, про-
должает контролировать имущест-
венные вопросы «по инерции».

За прошедшее со смены прави-
тельства время Белый дом успел реа-
лизовать ряд крупных проектов. Так, 
закон о расширении программы ма-
теринского капитала ценой в сотни 
миллиардов рублей в год вчера уже 
был подписан президентом. На этом 
фоне затягивание с оформлением 
полномочий Минфина по управ-
лению деятельностью госАО (диви-
дендная политика, инвестпрограм-
мы и др.) выглядит нелогичным: для 
правительства Михаила Мишусти-
на, выходца из финансового блока, 
вопросы доходов бюджета должны 
бы иметь приоритет над бюджетны-
ми обязательствами. Остается толь-
ко предполагать, что в переговорах 
с госкомпаниями возникла заминка, 
например, связанная с состоянием 
рынков нефти и газа на фоне разви-
тия ситуации с коронавирусом, и она 
же не позволяет строить предположе-
ния о том, когда Минфин все же всту-
пит в свои имущественные права.

правила  
игры

Через полтора меся-
ца после передачи 
Росимущества Мин-
фину правительство 
так и не утвердило 
полномочия ведом-
ства по управлению 
госкомпаниями

балансирует корреспондент  
отдела экономической политики

Диана Галиева

Производители биологически 
активных добавок (БАД) все 
чаще брендируют продукцию 
так, чтобы названия были 
схожи с лекарствами. Это ста-
ло одной из причин заметно-
го роста продаж БАДов в Рос-
сии. Стратегия выгодна круп-
ным игрокам рынка, вклю-
чая «Эвалар», у которого в ян-
варе объем реализации про-
дукции вырос на 16,2% про-
тив 1,2% годом ранее, Solgar 
Vitamin and Herb (69% против 
31,6%). Власти пытаются про-
тиводействовать: Росздрав-
надзор проверяет названия 
добавок на сходство с назва-
ниями лекарств. Затруднит 
продвижение БАДов и воз-
можный запрет их рекламы 
на спортивных объектах.

В январе 2020 года динамика 
продаж производителей БАДов 
через аптечные сети резко воз-
росла по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 
Так, по данным DSM Group, за пер-
вый месяц года продажи россий-
ской компании «Эвалар» увеличи-
лись на 16,2%, до 966,5 млн руб., 
тогда как годом ранее прирост со-
ставлял только 1,2%. Американ-
ский производитель Solgar Vita-
min and Herb реализовал в рос-
сийских аптечных сетях в январе 
2020 года продукции на 424,4 млн 
руб., что на 69% больше, чем за тот 
же период 2019 года: тогда поло-
жительная динамика компании 
составляла 31,6%. Канадская Phar-
maMed нарастила продажи на 42%, 
до 333,7 млн руб., в то время как 

в январе 2019 года объем ее реали-
зации упал год к году на 16,9%.

Производители связывают рост 
продаж с положительной динами-
кой в верхнем ценовом сегменте. 
В связи с этим в «Эваларе», напри-
мер, скорректировали стратегию 
в пользу премиальных продук-
тов, говорит глава совета директо-
ров компании Наталия Прокопье-
ва. Рост продаж дорогостоящих БА-
Дов фиксировался еще в 2019 году: 
тогда за девять месяцев выросли 
продажи только продукции стои-
мостью свыше 500 руб.

Впрочем, у гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка другое мне-

ние. Он считает, что возросшая по-
ложительная динамика продаж 
производителей БАДов связана 
в первую очередь с тем, что потре-
бители стали воспринимать добав-
ки как витамины или даже анало-
ги лекарствам. Этому способству-
ют в том числе сами компании, ко-
торые выпустили ряд БАДов, схо-
жих по названию с лекарственны-
ми препаратами, отмечает госпо-
дин Шуляк. Кроме того, произво-
дители БАДов пытаются продви-
гать свою продукцию как тради-
ционные препараты. Так, на рын-
ке появились добавки «Уронорм» 
и «Нефросторн» от российских 

компаний «Фармвилар» и «До-
ктор Корнилов» для профилакти-
ки и терапии почечных заболева-
ний, в то время как для этих же це-
лей существует препарат «Канеф-
рон» немецкой Bionorica. Компа-
ния Unipharm реализует добавки 
для поддержания и восстановле-
ния микрофлоры кишечника «Лак-
тобаланс» и «Найтвелл», тогда как 
Sandoz производит «Линекс» с ана-
логичным действием.

Мнимое сходство БАДов с ле-
карствами уже становилось объек-
том внимания властей. Так, в пер-
вом полугодии 2019 года Росздрав-
надзор проверил более 20 тыс. за-

регистрированных в России до-
бавок и выявил 355, названия ко-
торых оказались схожи с лекарст-
вами. Аналогичная ревизия была 
проведена в странах, входящих 
в Евразийский экономический 
союз, где из 101,9 тыс. наимено-
ваний 539 до степени смешения 
были схожи с названиями пре-
паратов. Проверки, которые при-
званы решить проблему недобро-
совестного использования про-
изводителями БАДов наименова-
ний лекарств, планируется вести 
до ноября 2021 года.

Кроме того, производители БА-
Дов стали активнее продвигать 
свою продукцию, добавляет Сер-
гей Шуляк. В «Эваларе» подтвер-
ждают, что существенно увеличи-
ли бюджет на интернет-продвиже-
ние, а также усилили трейд-марке-
тинговые проекты с крупнейши-
ми сетями. Но и рекламу добавок 
могут коснуться ограничения.

Так, с 2021 года в России плани-
руется запретить рекламу БАДов 
на спортивных объектах. Соответ-
ствующий законопроект разраба-
тывает Минспорт. С инициативой 
усиления контроля за рекламой 
добавок выступал и Минздрав, где 
необходимость такой меры объ-
ясняли недостоверной информа-
цией по применению. В Госдуме 
предложения Минспорта поддер-
живают не во всех фракциях. Так, 
в ЛДПР отмечали, что 90% всех БА-
Дов рассчитано на людей, занима-
ющихся спортом, поэтому рекла-
ма этой продукции должна разме-
щаться там, где на нее есть спрос.

Мария Котова

Грузоотправителям указали верный путь
ОАО РЖД выдало клиентам рекомендации по ведению бизнеса

В ответ на жалобы угольщиков желез-
нодорожники решили посоветовать 
клиентам, как вести их собственный 
бизнес. Среди идей ОАО РЖД: отказ 
угольных компаний от дивидендов 
до улучшения конъюнктуры рынка, 
формирование планов добычи с уче-
том диверсификации рынков сбы-
та. Также железнодорожники предла-
гают строить больше угольных элек-
тростанций рядом с местами добычи. 
 Однако идея отказа от дивидендов 
вызывает у частных компаний недоу-
мение, а тенденции в энергетике ско-
рее обратные: угольные станции вы-
тесняются газовыми.

„Ъ“ ознакомился с презентацией замген-
директора ОАО РЖД Алексея Шило к заседа-
нию рабочей группы Госсовета, которое со-
стоялось 26 февраля. В документе изложе-
ны идеи монополии относительно разви-
тия угольной отрасли. В частности, предла-

гается квотировать добычу угля, предусмо-
трев в методике согласования квот требова-
ния по диверсификации рынков сбыта в за-
падном и восточном направлениях.

После резкого обвала цен весной 2019 
года на европейских рынках угля их спред 
относительно азиатских рынков, где конъ-
юнктура была более благоприятной, замет-
но вырос, и угольщики стали направлять 
все большие объемы продукции на и без 
того заполненный Восточный полигон. По-
грузка на экспорт по итогам 2019 года вы-
росла лишь немного (на 0,9%, до 208,3 млн 
тонн), но произошло перераспределение 
объемов.

Так, говорится в документе, если в дол-
госрочной программе развития (ДПР) ОАО 
РЖД до 2025 года предусмотрен рост поста-
вок в северо-западном (на 1,9%) и южном 
(на 1,5%) направлениях, фактические по-
ставки уменьшились на 3,1% и 8,6% соответ-
ственно. В то же время на восток ОАО РЖД 

отгрузило на 8% угля больше, чем в 2018 
году, тогда как собиралось увеличить по-
ставки всего лишь на 1,2% с учетом модер-
низации БАМа и Транссиба. Монополия 
предупреждает, что перекос «формирует 
риски необеспечения устойчивости эконо-
мики угольной отрасли востока РФ».

Само заседание закончилось победой 
угольщиков: ОАО РЖД поручили обеспе-
чить максимум условий для вывоза угля 
из Кузбасса, и прежде всего в восточном 
направлении. Речь идет в том числе о вос-
становлении сниженных инвестиций 
в Восточный полигон в 2021–2022 годах, 
утверждении перечня из 212 приоритет-
ных проектов, сроки которых пока не со-
гласованы (см. „Ъ“ от 18 февраля), а также 
закреплении на год скидки на перевозку 
угля в южном направлении и ее введении 
на западном без дополнительных требова-
ний. В 2019 году ОАО РЖД успешно стиму-
лировало скидкой, нейтрализующей экс-

портную надбавку, поставки угля на пор-
ты Азово-Черноморского бассейна (АЧБ). 
На порты Северо-Запада такую же скидку 
компания готова была дать под гарантии 
объемов от 15,9 млн тонн, но угольщики 
их не нашли.

Теперь ОАО РЖД пытается перевес-
ти внимание с себя на самих угольщиков. 
В частности, монополия предлагает ввести 
мораторий на выплаты дивидендов уголь-
ными компаниями до стабилизации конъ-
юнктуры. В ОАО РЖД поясняют, что круп-
ные угольщики направляют на дивиден-
ды до 20% от валовой прибыли. По мне-
нию Максима Худалова из АКРА, железно-
дорожники имели в виду Evraz (в 2019 году 
выплатил $1,1 млрд дивидендов, планиру-
ет промежуточные в $580,8 млн) и «Мечел» 
(2,5 млрд руб.). В компаниях отказались 
от комментариев. 

деловые новости — с9

У рыболовов пересчитывают улов
Компании начали штрафовать за неумышленную добычу

Рыбопромышленники, добы-
вающие камбалу, треску и бы-
чок на Дальнем Востоке, ока-
зались в непростой ситуации. 
При промысле в сети попа-
дает минтай, который идет 
на нерест, что запрещено, 
но избежать этого промыш-
ленники не могут. Тем не ме-
нее пограничное управление 
ФСБ Приморского края штра-
фует капитанов судов за так 
называемую неумышленную 
добычу минтая. Компании 
уже обратились в Росрыболов-
ство, чтобы снять коллизию. 
Если ведомство не решит про-
блему, то рыбодобытчикам 
придется останавливать вы-
лов камбалы, трески и бычка 
на время нереста минтая, что 
грозит компаниям серьезны-
ми убытками.

Один из крупнейших рыбопро-
мышленников — ГК «Доброфлот» 
сообщил заместителю руководите-
ля Росрыболовства Петру Савчуку, 
что пограничное управление ФСБ 

России по Приморскому краю на-
чало штрафовать капитанов судов 
за неумышленную добычу (при-
лов) минтая при специализиро-
ванном вылове камбалы, бычков 
и трески в Беринговом море. Ко-
пия обращения управляющего ГК 
Александра Ефремова есть у „Ъ“.

Как сказано в документах Фрун-
зенского районного суда Примор-
ского края, которые также есть 
у „Ъ“, судно «Доброфлота» «Пла-
стун» вело специализированный 
вылов камбалы, трески и быч-
ка в Западно-Беринговоморской 
зоне, имея также разрешение 
на добычу минтая. Всего с 22 апре-
ля по 15 мая 2019 года было добыто 
свыше 320 тыс. тонн камбалы, тре-
ски и бычка, а прилов минтая со-
ставил 37,7 тыс. тонн. При этом спе-
циализированный промысел мин-
тая разрешался только с 16 мая.

В «Доброфлоте» утверждают, 
что объем выловленного мин-
тая не позволяет говорить о спе-
циализированном улове, так как 
он не превышал 50% от общего 

объема добытой судном рыбы. 
Но суды вслед за пограничной 
службой ФСБ приходят к выводу, 
что компания нарушила правила 
рыболовства: вылов минтая был 
запрещен, а разницу между спе-
циализированным уловом и при-
ловом суд не анализирует. Пока 
на капитанов судов «Доброфлота» 
наложены штрафы на общую сум-
му около 1 млн руб. Но если при-
менение таких мер распростра-
нится, то рыболовы понесут серь-
езные потери, следует из письма 
Александра Ефремова.

С другой стороны, ФСБ, воз-
можно, перестраховывается, учи-
тывая, как в прошлые годы об-
стояли дела с незаконным выло-
вом краба, говорит собеседник 
„Ъ“ в рыбопромышленной отра-
сли. Он вспоминает, как одно вре-
мя владельцы судов, имея квоты 
на добычу палтуса, параллельно 
без разрешений вылавливали кра-
ба. В итоге, продолжает источник 
„Ъ“, чтобы избежать нелегального 
промысла более ценного ресурса, 

регулятор перестал выдавать раз-
решения на добычу палтуса.

Минтай добывается тралами, 
работающими в верхних слоях 
океана, а камбала — донный вид 
рыбы, уточняет собеседник „Ъ“. 
Но при добыче камбалы в сети по-
падает минтай, идущий на дно для 
размножения, и его вылов в таком 
случае действительно запрещен. 
Это подтверждает и президент Ас-
социации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Георгий 
Мартынов: «Вести специализиро-
ванный улов без прилова физиче-
ски и технически невозможно». 
При этом объем дополнительно 
выловленной рыбы учитывается 
и списывается из общего допусти-
мого вылова компании, добавляет 
он. Эксперт указывает, что пробле-
ма касается всех компаний, зани-
мающихся специализированным 
выловом того или иного ресур-
са в месяцы, когда запрещен вы-
лов минтая. В пограничной служ-
бе и пресс-службе ФСБ не ответили 
на вопросы „Ъ“.

Радикальный способ снять воз-
никшую коллизию — запретить 
вылов камбалы во время нереста 
минтая, считает собеседник „Ъ“ 
в отрасли. Но это серьезные по-
тери для отрасли, и власти вряд 
ли пойдут на это, утверждает один 
из отраслевых чиновников. Сей-
час в Росрыболовстве готовят за-
конодательные поправки, кото-
рые исключили бы сложившуюся 
коллизию, сообщил „Ъ“ предста-
витель ведомства. Он пока не стал 
раскрывать детали, но признал, 
что штрафы выписывает лишь по-
граничное управление ФСБ При-
морского края. Глава Информаци-
онного агентства по рыболовству 
Александр Савельев считает, что 
проблема в целом в недостаточ-
ной компетенции пограничной 
службы ФСБ в рыболовстве, из-
за чего регулярно возникают спор-
ные ситуации: все небольшие не-
дочеты и недосказанности в зако-
не в службе трактуют с точки зре-
ния виновности бизнеса.

Алексей Полухин
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Граждане купились на добавку
Продажи БАДов резко выросли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минувшая неделя показала, 
что розничные инвесторы фон-
дового рынка, число которых 
быстро растет, могут оказаться 
в весьма неприятной ситуации 
на фоне его резких колебаний. 
Клиенты крупнейшего на рынке 
брокера Сбербанка 28 февраля 
несколько часов испытывали 
трудности в совершении сделок 
с ценными бумагами на бирже. 
Торги в этот день открылись рез-
ким, до 7,5%, падением котиро-
вок акций, на которое клиенты 
банка просто не могли отреаги-
ровать. Однако взыскать убытки 
с брокера вряд ли удастся, отме-
чают юристы, его защищает спе-
циальная оговорка в соглаше-
нии с инвестором.

Российский фондовый рынок 28 
февраля продолжил падение на фо-
не новостей о распространении коро-
навируса. Пик снижения котировок 
в первую половину дня пришелся на 
12:30. К этому времени акции «Газпро-
ма» подешевели на 7,5% (по отношению 
к закрытию торгов в четверг), ЛУКОЙ-
Ла, «Норильского никеля» и «Роснефти» 
— на 5,4–5,7%. Стоимость обыкновен-
ных акций Сбербанка упала на 4,9%. К 
15:00 снижение котировок наиболее 
ликвидных акций составляло 3–5,8%, 
по итогам дня — 3–6,8%. Индекс Мос-
ковской биржи потерял за день 4,5%.

При столь резких движениях коти-
ровок для инвесторов особенно важна 
возможность оперативных действий с 
активами. Однако клиенты Сбербан-
ка 28 февраля испытывали с этим се-
рьезные трудности. Уже с утра пятни-
цы на форумах трейдеров появились 
сообщения, что клиенты не могут со-
вершить сделки, поскольку подтвер-
ждающие СМС от банка не приходят 
или приходят, но слишком поздно. По 
словам одного из трейдеров, СМС при-
ходило уже после истечения тайм-аута 
на ввод кода.

Сотрудник „Ъ“ также не смог совер-
шить сделки в системе «Сбербанк Ин-
вестор» 28 февраля с 10:00 до 14:00, ни 

на одну из попыток совершить опера-
цию в это время не пришло подтвер-
ждающее СМС. «Зайти в приложение 
можно, смотреть можно, как бы все ра-
ботает. Торговать нельзя, но это мело-
чи»,— с сарказмом написал один из 
клиентов банка на форуме.

В Сбербанке признали, что «в тече-
ние непродолжительного времени по 
техническим причинам небольшая 
часть клиентов могла испытывать за-
труднения при получении СМС для 
подтверждений трансакций в системе 
„Сбербанк Инвестор“». Между 15:00 и 
16:00 28 февраля банк сообщил, что 
проблема устранена, все системы ра-
ботают в штатном режиме. Тогда же на 
форуме клиенты подтвердили, что си-
стема заработала.

• По данным Московской биржи, 
по итогам января Сбербанк являет
ся крупнейшим брокером по числу 
 уникальных клиентов — 1,352 млн 
 человек, из них в отчетном месяце 
113 тыс. человек совершили хотя бы 
одну сделку. В последнюю неделю февра
ля активность клиентов явно выро
сла — среднедневной объем сделок с ак
циями составил 120 млрд руб. против 
65 млрд руб. в январе.
По словам аналитика «Финама» 

Сергея Дроздова, обвал на западно-
европейских и заокеанских биржах 
не мог обойти стороной российский 
фондовый рынок, который после дли-
тельного снижения открылся 28 фев-

раля сильным гэпом вниз (см. „Ъ“ от 
29 февраля). Он отметил, что паниче-
ские распродажи усилили алгорит-
мические системы, среагировавшие 
на пробитие ключевых уровней под-
держки по индексам и большинству 
голубых фишек.

Система Сбербанка могла не спра-
виться с ситуацией именно из-за увели-
чившегося количества заявок. По сло-
вам собеседника „Ъ“ в одной из круп-
ных брокерских компаний, в конце не-
дели был вал заявок и звонков от кли-
ентов, что обычно для пиковых ситуа-
ций на рынке. Возможно, полагает он, 
техническая система Сбербанка ока-
залась не готова, выстроилась очередь 
из заявок, и поэтому СМС приходили с 
большим опозданием.

Впрочем, возместить убытки или 
недополученную прибыль клиентам 
вряд ли удастся. При сбоях на бирже 
клиент не может подать иск о возмеще-
нии убытков, поскольку у него отсутст-
вует договор с биржей. В случае с бро-
кером договор есть, но следует учиты-
вать много нюансов. По словам руково-
дителя юридической практики Grace 
Consulting Ltd Екатерины Орловой, по 
общему правилу неисполнение обя-
зательств брокера по договору влечет 
ответственность в виде компенсации 
убытков, если иного не предусмотре-
но соглашением сторон. Большинст-
во брокеров заключают соглашение по 
стандартной форме договора присое-
динения, что означает невозможность 
для клиента менять его условия, пояс-
няет юрист, а в таких соглашениях за-
писано, что брокер не несет ответст-
венности за невыполнение поручения 
клиента в случае технических сбоев.

У Сбербанка действительно есть та-
кой пункт в договоре: банк не несет от-
ветственности за неисполнение пору-
чений из-за «сбоев в работе компью-
терных сетей, программного обеспе-
чения, каналов связи, силовых элек-
трических сетей или систем электрос-
вязи, используемого технологическо-
го оборудования».

Полина Смородская

«Сбербанк Инвестор» 
сбился с рынка
Клиенты крупнейшего брокера  
испытали временные трудности с торговлей

Бюро кредитных историй (БКИ) 
фиксируют рост просрочки 
у клиентов микрофинансовых 
организаций (МФО), опережаю-
щий рост портфеля. Это происхо-
дит, несмотря на введенные ЦБ 
ограничения по стоимости ми-
крозаймов, из-за которого ком-
пании были вынуждены ужесто-
чить подход к клиентам и сни-
зить уровень одобрения. Экспер-
ты не исключают дальнейшего 
роста данного показателя из-за 
снижающейся платежеспособ-
ности населения.

По данным БКИ «Эквифакс», за по-
следние семь месяцев (с момента уже-
сточения условий выдачи займов) 
портфель микрофинансистов уве-
личился на 7,5% — до 147,5 млрд руб. 
Одновременно прирост просрочен-
ной задолженности свыше 90 дней за 
этот период составил 12,4%, ее доля в 
порт феле увеличилась на 1,4 п. п.— 
до 33,8%. Одобрять займы МФО стали 
реже — за 7 месяцев этот показатель 
снизился с 45% до 34%.

• Новые ограничения дневной ставки 
— не более 1% для МФО вступили в силу 
с 1 июля 2019 года. После этого темпы 
роста рынка микрофинансирования 
замедлились, компании стали более 
тщательно отбирать заемщиков 
(см. „Ъ“ от 31 октября 2019 года).
По словам гендиректора БКИ «Эк-

вифакс» Олега Лагуткина, снижение 
уровня одобрения, скорее всего, свя-
зано с отказом микрофинансистов от 
предоставления наиболее рискован-
ных займов до зарплаты, что отчасти 
могло стабилизировать уровень ри-
ска, однако этого не произошло. «Ве-
роятно, в будущем можно ожидать 

развития рынка микрозаймов в но-
вых сегментах и продуктах, что смо-
жет стабилизировать качество пор-
тфеля, состояние которого с середины 
прошлого года стало немного исправ-
ляться»,— полагает он.

По мнению самих микрофинан-
систов, рост просрочки не является 
следствием некачественного отбора 
клиентов. По словам управляющего 
директора «Лайм-Займ» Олеси Бобко-
вой, необходимость выдавать всем 
клиентам займы под фактически од-
ну ставку снижает общую доходность 
и вынуждает МФО больше вклады-
ваться в маркетинг для привлечения 
дополнительных клиентов. «С ростом 
трафика закономерно падает его ка-
чество, это и является причиной ро-
ста доли отказов»,— говорит она. По 
мнению гендиректора МФК «Займер» 
Романа Макарова, рост доли просро-
ченной задолженности «90+» в пор-
тфеле в последние полгода, по всей 
видимости, связан с тем, что МФО ста-
ли продавать коллекторским агент-
ствам меньшие части портфелей для 
взыскания. «Самостоятельно рабо-
тать с просрочкой при сниженной 
маржинальности бизнеса стало ра-
циональным решением МФО,— по-
лагает он.— Поэтому, оставаясь на ба-
лансе у компаний, просрочка пока-
зала рост». При этом, по его оценкам, 
уровень просроченной задолженно-
сти свыше 90 дней по новым займам 
за этот период снизился примерно на 
треть. «По нашим оценкам, уровень 
просрочки на рынке онлайн-креди-
тования снизился с 11% до 7–8%, что 
говорит об улучшении качества кли-
ентов, так как большая их часть — 
это повторные пользователи»,— от-

мечает директор IDF Eurasia в России 
(бренд Moneyman) Ирина Хорошко.

По мнению директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, рост просрочки 
может быть связан с общим ухудше-
нием платежной дисциплины по всем 
категориям заемщиков. «Из-за новых 
регуляторных требований, в том чи-
сле по расчету ПДН, все кредиторы 
переходят к выдаче больших сумм 
на более длительные сроки,— пояс-
няет она.— Такое удлинение в случае 
ухудшения общей экономической си-
туации способствует росту рисков. В 
просрочку стали выходить и повтор-
ные клиенты, ее стали допускать лю-
ди с хорошей платежной дисципли-
ной, ранее бравшие займы и коррект-
но их погашающие».

Эксперты отмечают, что в прошлом 
году доля обязательных платежей гра-
ждан в целом в стране превысила кри-
тически высокий уровень в 15% их до-
ходов. «Это также могло сказаться на на-
иболее уязвимых заемщиках,— гово-
рит инвестиционный стратег „БКС Пре-
мьер“ Светлана Кордо.— При этом уже-
сточение регулирования и, как следст-
вие, скоринга МФО не позволило части 
заемщиков получить новые кредиты, в 
результате чего они допустили дефолт». 
По ее мнению, нельзя исключать даль-
нейшего роста уровня просрочки МФО, 
динамика этого показателя во многом 
будет зависеть от темпов роста портфе-
лей займов компаний. Если темпы ро-
ста кредитования МФО замедлятся на 
фоне мер по охлаждению рынка ми-
крокредитования и ухудшения эконо-
мической ситуации, полагает эксперт, 
уровень просрочки может вырасти опе-
режающими темпами.

Светлана Самусева

У МФО испортились заемщики 
Просроченные долги растут быстрее портфеля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ зафиксировал непрерывное 
снижение портфеля рублевых 
корпоративных кредитов в де-
кабре—январе. Столь длитель-
ный спад в сегменте произошел 
впервые за четыре с половиной 
года. При этом эксперты указы-
вают, что прошлый год был не-
вероятно удачным для облига-
ционного рынка, когда круп-
ные компании замещали часть 
кредитов долговыми бумагами. 
Изменить ситуацию может рас-
пространение коронавируса, 
 которое привело к росту ставок 
на публичном рынке.

Сокращение в конце прошлого го-
да корпоративного кредитного пор-
тфеля оказалось неслучайным. В об-
зоре банковской статистики, опубли-
кованном 28 февраля, Банк России за-
фиксировал снижение портфеля ру-
блевых кредитов нефинансовым ор-
ганизациям и в январе 2020 года, до 
26,06 трлн руб. Общее снижение за 
два месяца составило около 180  млрд 
руб. До этого рост портфеля продол-
жался на протяжении 23 месяцев. 
Больше двух месяцев подряд сниже-
ние кредитного портфеля наблюда-
лось лишь в начале 2015 года, после то-
го как ЦБ резко поднял ключевую став-
ку в декабре 2014 года.

Но это не значит, что компании не 
нуждались в заемных средствах. «Об-
лигационные размещения оттягива-
ют часть спроса компаний на кредит-
ные ресурсы, и этот феномен наблю-
дается на протяжении 2016–2019 го-
дов»,— отмечает старший кредитный 
эксперт агентства Moody’s Ольга Улья-
нова. Глава отдела долгового капитала 
Альфа-банка Дэвид Мэтлок добавляет, 
что значимость рынка облигаций для 
экономики растет. «При этом на рын-
ке доминируют корпоративные вы-
пуски. С 2012 года доля облигаций в 
структуре обязательств корпоратив-
ных эмитентов почти удвоилась — 
рост с 9% до 17%»,— говорит он.

В прошлом декабре было разме-
щено корпоративных облигаций бо-
лее чем на 511 млрд руб., рекорд за 
всю историю российского долгового 

рынка. Рекордным стал и весь 2019 
год — 2,64 трлн руб., в 1,8 раза боль-
ше, чем в 2018 году. Цифры января 
2020 года более скромные — чуть бо-
лее 143 млрд руб., но, учитывая сезон-
ность, показатель тоже стал рекорд-
ным для этого месяца за всю историю 
(см. „Ъ“ от 4 февраля).

«Прошлый год был годом обли-
гаций — ставки снижались, рынок 
был готов к любым объемам, особен-
но от надежных эмитентов»,— гово-
рит управляющий директор по кор-
поративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Поэтому, отмеча-
ет он, вполне естественно, что эми-
тенты заместили часть банковских 
долгов облигациями. Руководитель 
управления по работе с крупными 
компаниями и инвестиционно-бан-
ковских продуктов Райффайзенбанка 
Дмитрий Средин уточняет, что эми-
тенты были особенно активны в тре-
тьем-четвертом кварталах, когда поя-
вился тренд на снижение ставок. Кро-
ме того, по его словам, в начале года 
наметилось удлинение сроков заим-
ствований до пяти-десяти лет.

Облигации — выгодная альтерна-
тива кредиту для относительно круп-
ных компаний. «Диверсифицирован-
ная структура потенциальных кре-
диторов обеспечивает более низкую 
ставку, нет нужды в залоге»,— поясня-
ет Ольга Ульянова. По словам главно-
го аналитика Промсвязьбанка Дмит-
рия Монастыршина, в декабре—ян-
варе ставки заимствований на рын-
ке облигаций снижались к историче-
ским минимумам. Так, доходность об-
лигаций крупных эмитентов в декаб-

ре находилась на уровне 6–6,5% годо-
вых. В то же время, по данным ЦБ, в 
декабре 2019 года средневзвешенная 
ставка по кредитам на срок более года 
снизилась до исторического миниму-
ма, но все равно находилась на уров-
не 8,33% годовых.

Эксперты не ждут серьезного ро-
ста корпоративного кредитования в 
дальнейшем. «Мы ожидаем продол-
жения стагнации, в 2020 году рост со-
ставит от силы 5%»,— говорит Ольга 
Ульянова. По оценке директора ана-
литической группы по финансовым 
организациям Fitch Ratings Антона 
Лопатина, с учетом продолжающего-
ся снижения ставок, «относительного 
замедления розницы и потенциаль-
но некоторого ускорения роста эко-
номики в 2020–2021 годах» рост кор-
поративного кредитования в 2020 го-
ду может составить 5–10%.

Вместе с тем в последнюю неделю 
ситуация на долговом рынке заметно 
ухудшилась на фоне расширения эпи-
демии коронавируса — доходность 
ОФЗ и корпоративных бондов резко 
выросла, инвесторы начали прода-
вать рублевые облигации и перекла-
дываться в долларовые активы (см. 
„Ъ“ от 26 февраля). В ближайшее время 
эксперты ожидают охлаждения спро-
са инвесторов и сокращения первич-
ных размещений облигаций. При 
этом Дмитрий Средин ожидает норма-
лизации ситуации на долговом рынке 
во втором квартале, что «позволит 
эмитентам возобновить активное ис-
пользование облигаций для оптими-
зации своих кредитных портфелей».

Максим Буйлов

Долги выносят на публику
Компании замещают кредиты облигациями

Пенсионные накопления, акку-
мулированные негосударствен-
ными пенсионными фондами 
(НПФ), планомерно приближа-
ются к 3 трлн руб. Вместе с ними 
растут и резервы НПФ по обяза-
тельному пенсионному страхо-
ванию (РОПС), которые дости-
гли уже почти 75 млрд руб. Фон-
ды продолжают наращивать их 
за счет обязательных отчисле-
ний, которые ложатся на плечи 
граждан, срезая их доходность. 
При этом РОПС уже непропор-
ционален рискам, которые дол-
жен хеджировать, полагают 
 эксперты.

Частные фонды на начало года со-
брали около 2,85 трлн руб. пенсион-
ных накоплений в рамках обязатель-
ного пенсионного страхования (ОПС), 
свидетельствуют данные всех фондов, 
опубликовавших информацию в рам-
ках указания ЦБ (два фонда — НПФ 
«Атомфонд» и Оборонно-промышлен-
ный фонд им. В. В. Ливанова — не сде-
лали этого в явном виде). Показатель 
может немного сократиться благодаря 
уменьшению пенсионных накопле-
ний, из которых частные фонды берут 
вознаграждение по итогам года (см. 
„Ъ“ от 28 февраля). На РОПС из нако-
плений приходится 73,9 млрд руб.

• РОПС считается обособленной час
тью пенсионных накоплений, то есть 
обязательствами фонда перед застра
хованными лицами, хотя в отчет
ности он отнесен к капиталу НПФ. 
Он является частью двухсоставной 
системы гарантирования, введенной 
с 2015 года: резерв первым использует
ся в случае невозможности исполнения 
обязательств НПФ перед застрахо
ванными лицами, включая гаранти
рование безубыточности пенсионных 
накоплений граждан на пятилетнем 
отрезке. Основным источником по
полнения РОПС в последние годы был 
потерянный гражданами инвестици
онный доход в результате их досроч
ных переходов между фондами.
Согласно действующему законода-

тельству, РОПС с 2018 года должен со-
ставлять не менее 1% от аккумулиро-
ванных НПФ пенсионных накопле-
ний, за исключением самого РОПС. По 
данным 31 частного фонда, работаю-
щего по ОПС, единственным фондом, 
у которого резерв был меньше этого по-
казателя, оставался НПФ «Согласие» (в 
первом квартале по плану должен быть 
присоединен к фонду «Эволюция»), ко-
торый в прошлом году резко нарастил 
клиентскую базу по ОПС и, соответст-
венно, свои пенсионные накопления 
(см. „Ъ“ от 9 апреля 2019 года). Осталь-
ные фонды проходили по законо-
дательным нормативам. В среднем 
же по системе частных фондов РОПС 

составляет 2,7% от накопленных пен-
сионных накоплений (см. таблицу).

При этом РОПС ни одного частно-
го фонда не превысил 10% от расчет-
ной базы, максимального показателя, 
при котором НПФ может прекратить 
обязательные отчисления в резерв, 
которые с прошлого года составляют 
0,125% от аккумулированных частны-
ми фондами пенсионных накопле-
ний. Отчисления ложатся на плечи 
застрахованных лиц, находящихся в 
фондах, сокращая их разнесенную до-
ходность (см. „Ъ“ от 17 мая 2019 года). В 
ЦБ уже признавали, что отчисления в 
РОПС, занижая доходность клиентов 
фондов, «не создают для них никакой 
стоимости», поскольку накопленный 
резерв непропорционален тем инвес-
тиционным рискам, которые призван 
хеджировать (см. „Ъ“ от 5 октября 2018 
года). В последние годы регулятор 
принял ряд мер, чтобы купировать аг-
рессивную инвестиционную полити-
ку частных фондов, в том числе введя 
в 2018 году обязательное стресс-тести-
рование для портфелей пенсионных 
накоплений, а также фидуциарную 
ответственность по сделкам НПФ.

Существование большого РОПС 
выгодно НПФ, поскольку как часть 
пенсионных накоплений резерв яв-

ляется расчетной базой для получе-
ния ими вознаграждения. При доход-
ности на уровне 2019 года — 10,6% 
— сформированный частными фон-
дами суммарный резерв способен 
принести им вознаграждение, вклю-
чая переменную и постоянную ча-
сти, свыше 1,5 млрд руб. в год. «Почти 
75 млрд руб. РОПС, скопленных НПФ 
за счет как прямых „налогов“ на кли-
ента в виде обязательных отчислений 
фондов в резерв, так и косвенных за 
счет штрафных санкций при досроч-
ных переходах,— это весомая цифра, 
которую уже лишились застрахован-
ные лица»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Продолжение формирования 
РОПС в том масштабе, в котором он со-
здается, снижая доходность клиентов 
НПФ, а также изъятие из него вознаг-
раждения фондами, полагает он, мо-
гли бы быть пересмотрены для ори-
ентации резерва не на инвестицион-
ные риски, а на актуарные (то есть ри-
ски пережития клиентом периода до-
жития, исходя из которого рассчиты-
вается размер ежемесячной выплаты 
пенсии.— „Ъ“), что, в частности, по-
зволит снизить максимальную план-
ку  формирования РОПС.

Илья Усов, Дарья Андрианова

Доходный резерв
НПФ продолжают наращивать пенсионные накопления и РОПС

Финансовые показатели российских НПФ по ОПС за 2019 год
Название Пенсионные  

накопления  
(млрд руб.)

РОПС  
(млрд руб.)

Доля РОПС  
(%)

Количество  
застрахованных 
лиц (тыс. чел.)

НПФ Сбербанка 620,01 12,08 2,0 8724,9
«Газфонд пенсионные накопления» 559,64 20,01 3,7 6460,2
«Открытие» 525,74 13,33 2,6 7116,5
«Будущее» 263,53 5,19 2,0 4290,7
«Сафмар» 262,80 7,73 3,0 3876,9
«ВТБ Пенсионный фонд» 246,20 5,41 2,2 2655,0
«Эволюция» 128,33 3,54 2,8 1466,8
«Большой» 46,35 1,44 3,2 444,1
«Согласие» 31,06 0,05 0,2 369,5
«Социум» 22,33 0,60 2,8 307,0
Национальный НПФ 18,93 0,89 4,9 283,6
Ханты-Мансийский НПФ 16,21 0,61 3,9 133,7
«Магнит» 12,61 0,78 6,6 227,9
«УГМК-Перспектива» 10,99 0,27 2,5 92,1
«Сургутнефтегаз» 10,69 0,21 2,0 38,4
«Транснефть» 10,41 0,26 2,5 48,7
«Доверие» (Оренбург) 7,21 0,23 3,2 114,4
«Социальное развитие» 5,95 0,24 4,1 82,8
«Федерация» 5,54 0,06 1,0 87,8
«Волга Капитал» 4,97 0,15 3,2 66,2
«Образование» 4,35 0,15 3,5 96,7
«Алмазная осень» 3,97 0,12 3,1 33,8
«Гефест» 3,46 0,11 3,4 30,3
«Стройкомплекс» 3,36 0,14 4,2 41,1
«Профессиональный» 2,23 0,03 1,3 20,5
«Первый промышленный альянс» 2,04 0,09 4,8 31,7
«Телеком-Союз» 1,55 0,06 3,8 15,7
«Аквилон» 1,09 0,05 5,1 9,6
«Ростех» 0,92 0,02 2,8 7,7
«Роствертол» 0,87 0,03 3,0 9,1
«Альянс» 0,86 0,00 1,1 4,2
ОПС — обязательное пенсионное страхование. РОПС — резерв по ОПС. Фонды ранжированы по величине  
пенсионных накоплений. По данным отчетности пенсионных фондов.

1,352 миллиона 
человек,
по данным  
Московской биржи,  
были уникальными  
клиентами Сбербанка 
как брокера по итогам 
января 2020 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, «Русский 
краб» владельца Русской ры
бопромышленной компании 
 Глеба Франка построит десять 
краболовов стоимостью по
рядка 15 млрд руб. Контракт 
на семь судовживовозов зак
лючен с Онежским заводом 
ФГУП «Росморпорт», заказ 
на еще три краболовапроцес
сора получила Окская судо
верфь Владимира Лисина. 
Все суда будут работать на Даль
нем Востоке, при этом компа
ния не стала размещать ни од
ного заказа в регионе, ссылаясь 
на неготовность местных вер
фей его выполнить. Эксперты 
согласны, что по такой цене 
верфи Дальнего Востока пост
роить суда не способны.

ГК «Русский краб», принадлежа-
щая владельцу Русской рыбопро-
мышленной компании Глебу Фран-
ку, договорилась о строительстве 
десяти краболовов в рамках разыг-
ранных в октябре инвестиционных 
квот. Семь судов будут построены 
на Онежском судостроительно-су-
доремонтном заводе ФГУП «Росмор-
порт» в Петрозаводске, еще три кра-
болова — на Окской судоверфи Вла-
димира Лисина в Нижегородской 
области, рассказали „Ъ“ источники 
в отрасли. В «Русском крабе» „Ъ“ под-
твердили, что контракты подписа-

ны. В компании уточнили, что суда 
будут построены с 2020 по 2024 год. 
Семь краболовов, которые строятся 
на Онежском ССЗ, предназначены 
для вылова и перевозки живого кра-
ба (живовозы), три других судна — 
краболовы-процессоры, оборудо-
ванные перерабатывающей фабри-
кой по производству сыромороже-
ной и варено-мороженой продук-
ции, пояснили в «Русском крабе». 
Там сообщили, что оценочная стои-
мость постройки среднесерийного 
судна составляет примерно 1,5 млрд 
руб. По данным „Ъ“, проектантом 
судов выступит петербургская 
Damen Engi nee ring.

ГК «Русский краб» получила на 
аукционах десять квот в Дальнево-
сточном бассейне, источники „Ъ“ 
оценивали ежегодный объем добы-
чи в 10–12 тыс. тонн. При этом ком-
пания изначально рассчитывала на 
большее число квот и предваритель-
но договорилась о строительстве бо-
лее 20 судов (см. „Ъ“ от 12 сентября 
2019 года), но в итоге не получила 
ни одного лота в Северном бассей-
не. При этом, получив квоты в Даль-
невосточном бассейне, компании 
обязаны обратиться к верфям реги-
она с запросом условий о строитель-
стве судов.

Как пояснили „Ъ“ в «Русском кра-
бе», ГК направляла запросы на даль-
невосточные верфи (по списку, 

сформированному Минпромтор-
гом). Выбор верфи определялся эко-
номической целесообразностью и 
оценкой финансового и технологи-
ческого состояния, в том числе на-
личием необходимого оборудова-
ния, обеспеченностью финансовы-
ми и трудовыми ресурсами, теку-
щей загрузкой верфей и наличием 
релевантного опыта, пояснили в 
«Русском крабе». В итоге оптималь-
но выглядят и удовлетворяют требо-
ваниям кредиторов Онежская и Ок-
ская верфи, заключили там. В Рос-
рыболовстве сообщили „Ъ“, что по-
ка не получали уведомлений от 
«Русского краба». В Минпромторге 
уточнили, что в рабочем порядке 
проводят мониторинг заказов, а 
обязательная передача судострои-
тельных контрактов в Росрыболов-
ство и оттуда в Минпромторг долж-
на завершиться в установленные 
сроки до конца мая.

На Окской судоверфи отказались 
от комментариев. Директор Онеж-
ского судостроительно-судоремонт-
ного завода Владимир Майзус сооб-
щил „Ъ“, что для верфи этот заказ 
«сложный»: «Мы на аналогичные су-
да смотрим 10–15 лет, но не брались 
за них. За это время верфь получила 
все необходимые компетенции, что-
бы выполнить заказ качественно и в 
срок». Также господин Майзус выра-
зил надежду, что у верфи не возник-

нет больших проблем в связи с пере-
делкой документации в процессе 
строительства. «Надеюсь, у нас будет 
не так много переделок, учитывая 
опыт и подходы к работе проектан-
та, а также непосредственное учас-
тие заказчика. Конечно, изменения 
всегда бывают, особенно при строи-
тельстве головного судна,— доба-
вил Владимир Майзус,— но мы рас-
считываем, что это никак не скажет-
ся на контрактных сроках».

При этом источники „Ъ“ в отра-
сли отзываются о Глебе Франке как 
об очень строгом заказчике, пропи-
сывающем в контрактах значитель-
ные штрафные санкции за срывы 
сроков. Один из собеседников „Ъ“ 
полагает, что стоимость краболовов 
занижена и верфям будет нелегко 
справиться с заказом.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что предло-
женная судостроителями цена объ-
ективно низкая и сейчас недости-
жима для дальневосточных верфей, 
у которых убытки, большие долги и 
нет опыта серийного строительства 
не только краболовов, но и других 
видов гражданских судов. При этом 
контракты гарантируют загрузку 
Онежского завода и Окской судовер-
фи и открывают возможности при-
влекать дополнительные заказы на 
краболовы, заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

Крабов разложили по верфям
«Русский краб» Глеба Франка построит суда на 15 млрд рублей

Проект создания российско 
монгольского самолета «Леген
да570», подразумевающий ре
моторизацию и частичное пере
оборудование советских легких 
 Ан2, может сорваться. Его ини
циатор Mongolian Aircraft In dust
ries (MAI) вложила $2,5 млн в раз
работку первого образца, но не 
может получить кредит ВЭБ.РФ 
на $8 млн для запуска серийного 
производства. Источники „Ъ“ го
ворят, что российские институты 
развития сомневаются в целесо
образности поддержки проекта 
изза использования в нем аме
риканских двигателей. Но рос
сийских аналогов просто нет.

MAI создала первый самолет «Ле-
генда-570» и собирается в ближайшее 
время начать его сертификацию в 
Межгосударственном авиационном 
комитете (МАК), рассказал „Ъ“ совла-
делец и глава совета директоров ком-
пании Наранбат Насанбат. В первую 
машину вложено $2,5 млн. Господин 
Насанбат рассчитывает, что самолет 
будет сертифицирован к июлю. Но 
перспектива открытия серийного 
производства до сих пор под вопро-
сом — MAI не может привлечь нуж-
ные средства.

• «Легенда-570» — модернизирован-
ная версия Ан-2 с современными дви-
гателями. Ан-2 — легкий самолет, 
массово выпускавшийся в Киеве и под-
московном Долгопрудном, до 2002 года 
— в Польше и до сих пор в КНР. В России 
может находиться до 5 тыс. старых 
планеров Ан-2, в Монголию было 
 поставлено около 50 воздушных судов.

• MAI создана в начале 2019 года, 
 принадлежит Наранбату Насанба-
ту, новосибирскому ЛИИ «Лимбус» 
и американской Gage International.
Осенью 2019 года стало известно о 

переговорах MAI с ВЭБ.РФ о предо-
ставлении кредита на $8 млн (см. „Ъ“ 
от 12 сентября 2019 года). На эти сред-
ства и планировалось запустить се-
рийное производство. Согласно «до-
рожной карте» проекта, средства 
должны были поступить к концу 2019 
года, но их до сих пор нет. По словам 
Наранбата Насанбата, переговоры с 
ВЭБ.РФ активизировались после 
встречи премьеров России и Монго-
лии в декабре и продолжаются. В ВЭБ.
РФ не комментируют ситуацию.

Собеседники „Ъ“, знакомые с дета-
лями проекта, утверждают, что Рос-
сийский экспортный центр (РЭЦ, вхо-
дит в группу ВЭБ.РФ), участвующий в 
переговорах с MAI, сомневается в це-
лесообразности поддержки проекта 
из-за оснащения самолета американ-
ским двигателем PT6A-67B производ-
ства Pratt & Whitney. В РЭЦ не стали 
обсуждать проект.

Господин Насанбат уточнил, что 
MAI ведет переговоры о получении 
денег с российскими коммерческими 
банками и международными финан-
совыми институтами, названия кото-
рых он не раскрыл. Кредитоваться в 
Монголии слишком дорого: от 12% го-
довых. Наранбат Насанбат уверен, что 
в Монголии есть спрос на легкие са-
молеты. Машина может быть интерес-
на горнорудным компаниям с актива-
ми вдали от существующей транс-
портной инфраструктуры, госструк-
турам — для оказания срочной меди-
цинской помощи, борьбы с вредите-
лями и степными пожарами. Объем 
рынка в MAI оценивают в $60 млн или 
32 самолета, расширить его компания 
планирует за счет стран Юго-Восточ-
ной Азии и Африки. Конкурировать 
MAI собирается за счет цены: «Леген-
да-570» будет стоить $1,7–1,8 млн, тог-
да как Cessna 208 (Grand Caravan) 
обойдется в $2,7 млн. 

Однако эксперт Aviation Explorer 
Владимир Карнозов все равно назы-
вает цену «Легенды-570» «неподъем-
ной для экономики малой авиации». 
Одна из проблем — в двигателе. По 
словам эксперта, сейчас в мире суще-
ствует лишь два семейства двигате-
лей, подходящих для самолетов дан-
ного типа: PT6 производства Pratt & 
Whitney и TPE331 от Honeywell. «Глав-
ная проблема в том, что дешевый 
поршневой АШ-62ИР пытаются поме-
нять на современный, гораздо более 
дорогой турбовинтовой. Он подходит 
для скоростных воздушных судов, а 
на Ан-2 такой двигатель окупить край-
не сложно»,— поясняет эксперт. Рос-
сийский двигатель подходящей мощ-
ности ВК-800 представлен «Климо-
вым» около 15 лет назад, но так и не 
поступил в производство. В результа-
те, считает господин Карнозов, модер-
низировать Ан-2 просто бессмыслен-
но, нужно создавать новый самолет.

Герман Костринский

«Легенда»  
может остаться мечтой
Российско-монгольскому самолету 
не хватает средств на серийное производство

Источник в отрасли подчеркивает, 
что «очень странно призывать част-
ные компании не платить дивиден-
ды». Другой собеседник „Ъ“ отмечает, 
что угольщики, в отличие от ОАО 
РЖД, не имеют гарантий сбыта по ре-
гулируемой цене и при неблагопри-
ятной конъюнктуре не будет ни при-
были, ни дивидендов, ни шахт.

Но у ОАО РЖД есть идеи и в отно-
шении других отраслей: монополия 
предлагает строить угольные элек-
тростанции в районах добычи сырья. 
Между тем тенденция на рынка 
обратная: на днях «Интер РАО» сооб-
щило, что будущая крупная Ерковец-
кая ТЭС на борту Ерковецкого уголь-
ного месторождения, которая в ис-

ходной конфигурации на 8 ГВт могла 
потреблять 35 млн тонн местного 
угля и обеспечивать экспорт электро-
энергии в Китай, будет построена для 
работы на газе (см. „Ъ“ от 29 февраля).

Доля угольной генерации в выпу-
ске электроэнергии в РФ в конце 
1990-х — начале 2000-х достигала 
20%, затем снизилась примерно до 
15% (2015 год), в 2017 году выросла до 
16% (данные МЭА), отмечает стар-
ший аналитик Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Юрий Мельников. 
«Ключевой фактор — межтопливная 
конкуренция с газом, которая уже 
вывела угольные станции в европей-
ской части России за рамки рента-
бельности,— поясняет эксперт.— 
Известны случаи закрытия уголь-
ных блоков или их перевода на при-

родный газ в Череповце, Воркуте, 
Новочеркасске с негативными по-
следствиями для угольных предпри-
ятий». Тенденция, по его мнению, 
«сохранится в обозримой перспекти-
ве»: по прогнозу развития энергети-
ки РФ и мира до 2040 года от ИНЭИ 
РАН и МШУ «Сколково», доля уголь-
ной генерации в России снизится до 
12–13% к 2040 году. Проект програм-
мы развития угольной промышлен-
ности от Минэнерго предполагает в 
консервативном варианте стагна-
цию поставок угля для энергетики 
до 2035 года на уровне 87 млн тонн в 
год, в оптимистичном — рост до 
120 млн тонн в год.

Наталья Скорлыгина,  
Полина Смертина,  
Евгений Зайнуллин

Грузоотправителям указали верный путь

Россия может присоединиться 
к инициативе Саудовской Ара
вии по дополнительному сокра
щению добычи нефти на фоне 
падения цен ниже $50 за бар
рель изза страха перед корона
вирусом. До сих пор РФ не счи
тала  новое сокращение добычи 
целесообразным, но 1 марта 
президент Владимир Путин 
 собрал срочное совещание 
в преддверии саммита ОПЕК+ 
и заявил, что считает текущие 
цены на нефть приемлемыми. 
По мнению аналитиков, РФ со
гласится на новое сокращение, 
если Саудовская Аравия возь
мет основную часть на себя.

Президент Владимир Путин 1 мар-
та провел срочное совещание с руко-
водством макроэкономического бло-
ка правительства, ЦБ и нефтекомпа-
ний по поводу того, как Россия долж-

на реагировать на падение цен на 
нефть ниже отметки $50 за баррель 
Brent. Присутствовали первый вице-
премьер Андрей Белоусов, помощник 
президента Максим Орешкин, кури-
рующий ТЭК вице-премьер Юрий Бо-
рисов, глава Минфина Антон Силуа-
нов и Минэнерго Александр Новак, 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Также 
были руководители «Роснефти» Игорь 
Сечин, «Газпром нефти» Александр 
Дюков, «Сургутнефтегаза» Владимир 
Богданов, «Татнефти» Наиль Маганов 
и первый вице-президент ЛУКОЙЛа 
Равиль Маганов. Кроме того, в совеща-
нии принял участие глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев, который в последние 
годы играет очень важную роль в от-
ношениях между Россией и Саудов-
ской Аравией.

Владимир Путин отметил, что 
«нам нужно определить дальнейшие 
шаги по балансировке глобального 

рынка углеводородов», упомянув 
предстоящий саммит стран ОПЕК+ в 
Вене 5–6 марта. За последние пять тор-
говых сессий фьючерс на Brent поте-
рял 14% стоимости из-за страха инвес-
торов перед распространением коро-
навируса, особенно в Европе, и ожи-
даниями снижения спроса на нефть. 
На этом фоне Саудовская Аравия вы-
ступает за дополнительное сокраще-
ние добычи еще на 1 млн баррелей в 
сутки (б/с) по сравнению с договорен-
ностями декабря 2019 года.

Из слов президента нельзя сделать 
однозначный вывод о позиции Рос-
сии. С одной стороны, он отметил 
важность механизма ОПЕК+, с другой 
— подчеркнул, что «для российского 
бюджета, для нашей экономики теку-
щий уровень цен на нефть является 
приемлемым». Пока цены не упадут 
ниже $42 за баррель, это никак не по-
влияет на заложенные в бюджет дохо-

ды, хотя и сократит поступления в 
ФНБ. Глава Минфина Антон Силуа-
нов уже говорил, что даже если цены 
снизятся до $30 за баррель, накоплен-
ных в ФНБ резервов хватит для ис-
полнения бюджета в полном объеме 
в течение четырех лет.

Но сам факт совещания свиде-
тельствует о том, что позиция Рос-
сии относительно увеличения обя-
зательств стран ОПЕК+ может изме-
ниться. До сих пор, как писал „Ъ“ 13 
февраля, российские нефтяники и 
Минэнерго считали, что влияние 
коронавируса будет кратковремен-
ным, так что сокращать добычу до-
полнительно не нужно. Теперь эти 
оценки явно пересматриваются, по-
скольку сдержать коронавирус в Ки-
тае не удалось и он быстро распро-
страняется в Европе и на Ближнем 
Востоке. Platts понизил прогноз ро-
ста спроса на нефть в этом году сразу 

на 0,86 млн б/с, тогда как некоторые 
эксперты ожидают, что он даже со-
кратится — впервые с 2009 года.

Аналитики в основном считают, 
что Россия в этой ситуации согласит-
ся на дополнительное снижение до-

бычи, но постарается минимизиро-
вать свой вклад. По мнению стратега 
Сбербанка по операциям на товарно-
сырьевых рынках Михаила Шейбе, 
страны ОПЕК+ могут договориться о 
сокращении добычи на 1 млн б/с в те-
чение второго квартала. «Основную 

долю сокращения, примерно 0,7 млн 
б/с, вероятно, возьмет на себя Саудов-
ская Аравия (остальное и, вероятно, в 
равных долях разделят ОАЭ, Кувейт и 
Россия), и это будет приемлемым для 
Москвы вариантом»,— считает он. 
Дмитрий Маринченко из Fitch отме-
чает, что цена на нефть упала до зна-
чений, при которых и Минфин, и 
российские компании чувствуют се-
бя некомфортно. «Поэтому Россия, 
вероятно, согласится на снижение 
добычи — в целом оно может соста-
вить от 0,5 до 1 млн б/с»,— полагает 
аналитик. Развал ОПЕК+ и отсутствие 
дополнительных сокращений почти 
наверняка уронит цены на нефть ни-
же $50 за баррель, добавляет он, а до-
полнительные сокращения могли 
бы помочь им стабилизироваться в 
диапазоне $50–60.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

ОПЕК+ демонстрирует неясные симптомы
Россия хочет минимизировать свое участие в сокращении добычи
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За последние 20 лет 
мы переживали большое 

количество кризисов. 
Мы знаем, что даже в эти 
периоды угольная отрасль 

может наращивать 
мощности

— Сергей Цивилев,
губернатор Кузбасса, 26 февраля

Ц И Т А Т А

14 процентов
составило падение  
 стоимости нефти Brent 
за 25–28 февраля
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«МегаФон» проведет тендер 
на обновление сети по всей 
 стране, сумма контракта, по дан
ным „Ъ“, может составить около 
35 млрд руб. Самым вероятным 
победителем на рынке считают 
китайскую Huawei, которая 
в  результате потеснит финскую 
Nokia. Для развития нового 
стандарта связи 5G операторы 
должны будут использовать 
в том числе отечественные 
 решения, поэтому «МегаФон» 
проведет отдельный тендер для 
оборудования на основе откры
той архитектуры OpenRAN — та
кое сейчас разрабатывают струк
туры «Ростеха» и его партнеров.

«МегаФон» проводит закрытый 
тендер по выбору поставщика ради-
ооборудования для модернизации 
сетей 2G, 3G и 4G по всей стране, 
рассказали „Ъ“ три источника на те-
лекоммуникационном рынке. По 
их словам, подрядчик должен так-
же обеспечить готовность сети к за-
пуску 5G в конструкции, предусма-
тривающей все возможные часто-
ты. По словам одного из источни-
ков, общая стоимость закупки со-
ставляет около 35 млрд руб. Наибо-
лее вероятным победителем на 
рынке называют Huawei, которая, 
таким образом, в ряде регионов за-
менит Nokia.

В «МегаФоне» подтвердили „Ъ“, 
что проводят тендер среди постав-
щиков решений радиосети (RAN, 
Radio Access Network) для «закрытия 
текущих потребностей в оборудова-
нии на территории России». Из ин-
формации, опубликованной на пор-
тале закупок, следует, что тендер был 
объявлен 28 января и завершится 16 
марта. Стоимость закупки в компа-
нии не комментируют. «В скором 
времени мы планируем организо-
вать отдельный конкурс на оборудо-

вание OpenRAN (на открытой архи-
тектуре.— „Ъ“)»,— добавил предста-
витель оператора.

Сейчас «МегаФон» сотрудничает 
со всеми крупнейшими вендорами 
оборудования. В июне 2014 года он 
заключил договор на поставку обо-
рудования и модернизацию сетей с 
Huawei, в августе того же года — со 
шведской Ericsson, а в марте 2015 го-
да — семилетнее соглашение на 
строительство и обновление сети 4G 
с Nokia. Кроме того, китайская ZTE 
недавно поставила «МегаФону» 700 
базовых станций для обновления се-
ти в Челябинской области, сообщал 
„Ъ“ 27 февраля.

В Ericsson и Huawei отказались от 
комментариев, в Nokia не ответили 
на запрос. Старший вице-президент 
ZTE в России Тигран Погосян сооб-
щил, что компания заинтересована 
в участии в тендере «МегаФона». 
«Появление нового игрока в лице 
ZTE позволяет сократить как капи-
тальные, так и операционные затра-
ты за счет большей конкурен-
ции»,— уверен он.

В соответствии с концепцией раз-
вития 5G в России, подготовленной 
Минкомсвязью в 2019 году, операто-
ры должны будут применять преи-
мущественно российское оборудова-
ние и софт. «Ростех» и «Ростелеком» 
подготовили «дорожную карту» раз-
вития стандарта, согласно которой 
получить наиболее востребованные 
частоты в диапазоне 3,4–3,8 ГГц опе-
раторы смогут только при условии 
использования отечественного обо-
рудования, сообщал 10 декабря 
CNews. Именно по этой причине 
«МегаФон» и рассматривает тестиро-
вание OpenRAN, поясняет собесед-
ник, знакомый с планами компании.

В разработке открытой экосисте-
мы телеком-инфраструктуры участ-
вуют и отечественные производите-

ли. В частности, 10 декабря «Скол-
тех», «Элемент» (дочерняя структура 
«Ростеха» и АФК «Система») и МТС до-
говорились совместно разрабаты-
вать и производить оборудование 
OpenRAN для 5G. Пока операторы ве-
дут  разведку рынк а в  части 
OpenRAN, считает руководитель ли-
дирующего исследовательского цен-
тра на базе «Сколтеха» по технологи-
ям 5G Виталий Шуб. «Мы следим за 
требованиями к оборудованию, ко-
торые выставляют операторы, и в 
2021 году будем готовы участвовать в 
тендерах со своим решением»,— со-
общил он. В «Ростехе» заявили „Ъ“, 
что надеются получить приглаше-
ние к конкурсу на оборудование 
OpenRAN, когда он будет открыт.

Пока оборудования OpenRAN, го-
тового к внедрению на коммерче-
ской сети, нет, хотя в перспективе 
оно позволило бы уйти от монопо-
лии глобальных вендоров, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. По его оценке, сейчас около 90% 
сети «МегаФона» приходится на обо-
рудование Huawei и Nokia с неболь-
шим перевесом в сторону первой.

Другие операторы также работа-
ют над модернизацией сетей. МТС в 
2017 году подписала соглашение с 
Ericsson о подготовке сети к 5G на 
сумму более €400 млн, в 2019 году — 
с Huawei о развитии сети LTE до 5G-
ready. На 2020 год МТС планирует за-
мену оборудования на 5G-ready в Се-
веро-Западном и других регионах. 
«Вымпелком» также сотрудничает с 
Huawei, Ericsson и Nokia. «Все новое 
оборудование, которое мы покупаем 
сейчас,— 5G-ready, как в Москве, так 
и в других регионах»,— отметили в 
пресс-службе оператора. Tele2 в 2019 
году договорилась с Ericsson об уста-
новке 50 тыс. базовых станций 5G-
ready в 27 регионах.

Юлия Тишина

«МегаФон»  
обновит архитектуру
Оператор проведет конкурсы на модернизацию сети

У бизнеса также возникли вопро-
сы к проекту, следует из заключе-
ния комиссии Российского сою-
за промышленников и предприни-
мателей (РСПП) по связи и ИТ, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Комис-
сия предлагает сохранить право 
оператора на взимание ежемесяч-
ной платы при поддержании бес-
платного доступа к социальным ре-
сурсам, а также определить объем 
передачи данных и скорость. При 
этом новое регулирование потребу-
ет изменений на уровне федераль-
ного закона, а механизм возмеще-
ния расходов и потерь операто-
ров — на уровне Бюджетного кодек-
са, полагают в РСПП.

Опрошенные „Ъ“ операторы ут-
верждают, что смогут приступить к 
предоставлению бесплатного досту-
па к сайтам только после принятия 
и вступления в силу изменений в за-
конодательство, хотя ранее некото-
рые компании заявляли, что готовы 
обеспечить абонентам бесплатный 
доступ к порталу госуслуг и сайтам 
федеральных и региональных орга-
нов власти с 1 марта. 27 февраля гла-
ва Минкомсвязи Максут Шадаев зая-

вил, что список сайтов будет готов к 
апрелю, а его заместитель Людмила 
Бокова отмечала, что в него может 
войти сервис «Яндекс.Такси». Мин-
комсвязь ранее не исключала рас-
ширения списка социально значи-
мых ресурсов до соцсетей, поиско-
виков и мессенджеров.

Минкомсвязь рассчитывает до 
1 июля совместно с Минфином под-
готовить проект постановления о 
возмещении операторам затрат на 
обеспечение бесплатного доступа к 
коммерческим социально значи-
мым сервисам, а до 1 сентября — ут-
вердить порядок ведения их рее-
стра, следует из проекта министер-
ства. Затраты операторов Минком-
связь оценивает в 5,7 млрд руб. еже-
годно, исходя из того что ежемесяч-

но к сайтам органов власти и порта-
лу госуслуг обращаются 65% пользо-
вателей, а доля такого трафика со-
ставляет менее 1% от общего. Сами 
же сотовые операторы и интернет-
компании ранее оценили потери от 
предоставления подобных услуг в 
150 млрд руб. в год, а долю трафика 
от указанных сервисов — в 15%, со-
общал „Ъ“ 11 февраля.

Оценки потерь разнятся из-за то-
го, что Минкомсвязь подсчитала 
только трафик государственных ре-
сурсов, в то время как сами операто-
ры, вероятно, оценивали затраты с 
учетом обеспечения доступа еще и к 
другим ресурсам, которые могут 
признать социально значимыми, 
включая, например, социальные се-
ти, полагает руководитель Content 
Review Сергей Половников. Список 
таких ресурсов также может вызвать 
споры, предупреждает он: государст-
венных социальных сетей, мессенд-
жеров или сервисов такси в России 
нет, а включение в реестр коммерче-
ских, например «Яндекс.Такси», даст 
им «неконкурентное рыночное пре-
имущество».

Юлия Тишина,  
Юлия Степанова,  
Дмитрий Шестоперов

Социальный интернет завис
с1

Некогда крупнейшая в России 
сеть магазинов подарков «Крас
ный куб», которая насчитыва
ла около 200 точек, покидает 
рынок. Компания уведомила 
о закрытии своих партнеров, 
которые теперь хотят требо
вать в суде компенсации убыт
ков. Проблема сети в том, что 
последние десять лет она не об
новляла магазины и в результа
те не выдержала конкуренцию 
с онлайнплощадками и более 
современными концепциями.

О том, что сеть магазинов «Крас-
ный куб» прекращает работу, стало 
известно из обращения компании к 
своим франчайзи. Как сказано в 
письме (копия есть у „Ъ“), «Красный 
куб» больше не может работать по 
авансовой системе и кредитовать 
партнеров, в связи с чем расторгает 
договор комиссии. Один из консуль-
тантов на рынке недвижимости так-
же утверждает, что сеть закрывается, 
компания освобождает помещения 
в Москве и регионах. С марта 2020 го-
да перестает работать бонусная про-
грамма сети. В пресс-службе «Красно-
го куба» на вопросы „Ъ“ не ответили.

«Красный куб» основан в 1996 го-
ду, исходно занимался оптовой про-
дажей посуды и предметов интерье-
ра. По подсчетам заместителя дирек-
тора департамента торговой недви-
жимости Colliers International Бори-
са Мацы, «Красный куб» был круп-
нейшей розничной сетью магазинов 
подарков в России, которая в 2007 го-
ду насчитывала 200 точек. Сегодня, 

по собственным данным, у «Красно-
го куба» 16 магазинов. Как следует из 
ЕГРЮЛ, в марте 2019 года бывший 
основной владелец компании Ири-
на Пивень передала свои 76% Алек-
сандру Кирееву, который ранее вла-
дел 24% в связанном с сетью ООО 
«Торговые инновации». Консолиди-
рованные финансовые показатели 
«Красный куб» не раскрывает.

Директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева отмечает, что из-за низ-
кой конкуренции в сегменте «Крас-
ный куб» около десяти лет не обнов-
лял формат. Но, подчеркивает экс-
перт, за это время на рынке появи-
лось сразу несколько интересных 
концепций, а многие ритейлеры 
включили в ассортимент сувениры 
и товары для дома. В 2017 году, в част-
ности, на российском рынке появи-
лись японская Miniso и датская 
Modi, которые специализируются на 
товарах для дома, косметике, игруш-
ках, аксессуарах и подарках.

Одежные сети Zara и H&M также 
начали активно развивать свои брен-
ды товаров для дома, а магазины «Ре-
спублика» и «Буквоед» делали ставку 
на подарки и сувениры. Основной 
владелец «Республики» Вадим Дымов 
отказался от комментариев. Генди-
ректор книжной сети «Читай-город—
Буквоед» Михаил Иванцов называет 
сегмент подарков сложным, поясняя, 
что в 2019 году вместе с падающей по-
купательной способностью россиян 
снижался и рынок. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров до-

бавляет, что подарки и сувениры все 
чаще заказывают на онлайн-площад-
ках, таких как AliExpress, Ozon и 
Wildberries. Борис Маца среди дру-
гих причин краха «Красного куба» на-
зывает развитие сегмента потреби-
тельской электроники, что в принци-
пе сделало концепт магазинов подар-
ков «морально устаревшим». То есть 
вместо сувениров россияне чаще ста-
ли дарить гаджеты.

Закрытие «Красного куба» может 
осложниться из-за потенциального 
конфликта с партнерами. Как сооб-
щил „Ъ“ один из франчайзи сети, че-
рез несколько дней после получения 
письма о прекращении работы 
«Красный куб» также уведомил его о 
прекращении поставок из-за нару-
шения договора. После этого всем 
франчайзи ритейлер выслал предва-
рительное предупреждение об опла-
те задолженности и пени, продолжа-
ет источник „Ъ“. Один из бывших 
партнеров сети говорит, что намерен 
доказывать в суде необоснованность 
предъявленной суммы и введение в 
заблуждение.

Но, когда должник практически 
банкрот, даже победа в суде не гаран-
тирует возврата денег, уточняет 
управляющий партнер юридиче-
ской фирмы «Гриц и партнеры» 
Дмитрий Гриц. Эксперт Franshiza.ru 
Анна Рождественская добавляет, что 
франчайзи чаще всего удается до-
биться не расторжения договора, а 
постепенного замещения ассорти-
мента другими поставщиками.

Никита Щуренков

«Красный куб» закрывает точки
Сеть магазинов подарков уходит с рынка

Издательский дом Forward 
Media Group (FMG) Полины 
 Дерипаски ищет покупателя 
для журнала Hello!, который 
выпускает уже почти 16 лет. 
 Переговоры ведутся с Independ
ent Media, издающей в России 
Cosmopolitan и Esquire. По дан
ным источников „Ъ“, причиной 
продажи стали убытки, кото
рые журнал терпит, несмотря 
на прирост аудитории.

FMG, издающий журнал Hello! в 
России, планирует продать этот про-
ект, рассказали „Ъ“ источники на ме-
диарынке. Сейчас переговоры идут с 
Independent Media, говорит собесед-
ник, близкий к издательскому дому. 
«Переговоры начались еще до Ново-
го года, мы рассматриваем предло-
жение, но пока сомневаюсь, что оно 
будет принято»,— добавил он. Пред-
ложения о покупке российского 
Hello! делались и другим издателям, 
включая, например, Hearst Shkulev 
Media, но последний отказался, ут-
верждает источник, близкий к од-
ной из сторон. Президент Hearst 
Shkulev Media Виктор Шкулев не 
стал комментировать ситуацию, так 
же поступили в FMG. В Independent 
Media и британской Hello! Ltd на за-
просы не ответили.

Журнал Hola! основан в 1944 году 
в Испании журналистом Антонио 
Санчесом Гомесом и его женой Мер-
седес. В 1988 году владельцы запу-
стили его в Великобритании под 
брендом Hello!, начав международ-
ную экспансию, сейчас журнал, со-
гласно медиакиту, издается в 32 стра-
нах на десяти языках. На россий-
ском рынке Hello! присутствует по-

чти 16 лет. Как писал „Ъ“ в марте 2004 
года, в его запуск ИД «ОВА-Пресс», 
принадлежавший Russian Media 
Ventures, планировал инвестиро-
вать около $5 млн.

В 2006 году «ОВА-Пресс» прио-
брел Олег Дерипаска, позднее на 
его основе был создан ИД FMG, пе-
решедший к его теперь уже бывшей 
жене Полине. Среди его изданий 
также «Интерьер + дизайн» и интер-
нет-сайт «Сплетник». Согласно Kar-
toteka.ru, выручка ООО ФМГ по ито-
гам 2018 года составила 235,9 млн 
руб., чистый убыток — 101,2 млн 
руб. Отдельно от этого бизнеса го-
спожа Дерипаска развивает в не-
скольких странах медиапроект Buro 
24/7, также владеющий журналом о 
моде System, а в 2016 году стала сов-
ладелицей Look At Media (The 
Village, Wonderzine и др.).

Аудитория Hello! в России, по дан-
ным Mediascope, в последние годы 
росла. В мае—октябре 2017 года один 
номер в среднем читали 252 тыс. рос-
сиян старше 16 лет, в тот же период 
2018 года — 270 тыс., 2019 года — 
338 тыс. Hello! выходит еженедельно, 

тираж одного номера составляет 
105 тыс. экземпляров, с 2006 года 
должность главного редактора изда-
ния занимает Светлана Бондарчук. 
Аудиторию сайта в России Hello! оце-
нивает в 3,6 млн пользователей еже-
месячно, ссылаясь на Google Analyt-
ics, общую аудиторию соцсетей — 
в 761 тыс. человек.

Издание также зарабатывает на 
мероприятиях, в том числе органи-
зует ежегодную премию «Самые 
стильные в России». За первое полу-
годие 2019 года количество продан-
ных рекламных полос в журнале со-
ставило 455, стандартная реклама на 
полосу стоит около 606 тыс. руб., го-
ворится в медиаките журнала.

При этом рекламные доходы 
журнала не покрывают расходов на 
его производство, утверждают 
источники „Ъ“. «Они хотят сойти с 
дистанции из-за убытков»,— уве-
рен один из собеседников. «Это 
сложный бизнес,— соглашается 
другой.— Во-первых, концепция 
журнала устарела, во-вторых, дохо-
ды от рекламы падают на рынке в 
целом». Один из собеседников на 
медиарынке также утверждает, что 
лицензия FMG на издание Hello! за-
канчивается уже в этом году.

Рынок рекламы в печатных СМИ 
в России продолжает сокращаться: 
по оценке Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, в янва-
ре—сентябре 2019 года рекламода-
тели потратили на рекламу в прессе 
10,7 млрд руб., что на 18% меньше, 
чем годом ранее. Объем рекламы в 
журналах упал за этот период на 13%, 
до 6,5 млрд руб.

Валерия Лебедева

Forward Media Group  
попрощается с Hello!
У российской версии журнала может смениться издатель

Его поздравляет президент Трансконтинентальной ме-
диакомпании Александр Митрошенков:
— Лидеры мирового бизнеса известны не только тем, 
что внесли огромный вклад в мировую экономику, а ча-
сто тем, что обеспечили бесценный вклад в развитие ми-
ровой культуры. Вот несколько примеров: Государствен-
ная Третьяковская галерея Сергея и Павла Третьяковых, 
Археологический музей Рокфеллера, который располо-
жен в Восточном Иерусалиме, или Музей искусств Соло-
мона Гуггейнхайма в Нью-Йорке. Среди этих фамилий 

мне, конечно, очень приятно встретить имя Давида Яко-
башвили, основавшего один из крупных частных музе-
ев в Европе, который находится на живописном берегу 
Москвы-реки, недалеко от Кремля. Я абсолютно уверен, 
что человек, который искренне собирал уникальную 
коллекцию шедевров, чтобы миллионы жителей России 
смогли прикоснуться к великому искусству, совершен-
но точно будет успешен в любых начинаниях. С днем ро-
ждения, Давид! Успехов во всем.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года вице-президенту РСПП, 
 председателю совета директоров «Русбренда»  
Давиду Якобашвили

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Самые популярные в России 
издания о звездах

Название Издательский Аудитория  
 дом одного  
  номера  
  (тыс.  
  человек)*
«Тайны звезд» Bauer Media Group 981,5

StarHit Hearst Shkulev Media 489,6

«Тайны звезд. Ретро» Bauer Media Group 477,5

«Звезды и советы» Bauer Media Group 463,9

Hello! Forward Media Group 252,2

Источник: Mediascope. *Данные о россиянах старше 
16 лет за май—октябрь 2019 года.

65,3 миллиона
раз посетили портал 
 госуслуг в январе  
2020 года  
(данные SimilarWeb)
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В московском зале «Зарядье» выступил знаменитый  
коллектив Le Poeme Harmonique — французский ансамбль  
старинной музыки под управлением Венсана Дюместра

В прокате судебная  драма 
 Дестина Креттона « Просто 
поми ловать», основанная на 
биог рафии адвоката  Брайана 
 Стивенсона,  посвятившего 
 себя защите людей, приго
во рен ных к смертной казни 
и не имевших денег на квали
фицированную юридическую 
помощь. Об одном из самых 
полюбившихся Бараку Обаме 
прошлогодних фильмов рас
сказывает Юлия Шагельман.

 А лабама, 1987 год. Лесоруб 
Уолтер Макмиллан (Джейми Фокс), 
которого все называют просто Джон‑
ни Ди, едет домой с работы. Когда 
его останавливает полицейский па‑
труль, он не удивляется: для черно‑
го в Алабаме это привычная часть 
повседневной жизни. Однако в этот 
раз дело оказывается не в рутинной 
проверке. Макмиллана обвиняют 
в убийстве 18‑летней белой девуш‑
ки в соседнем городке Монровил‑
ле, и не успевает он прийти в себя, 
как оказывается в тюремном блоке 
для смертников. О том, что на самом 
деле Джонни Ди невиновен, никто 
и слушать не хочет: он пользуется 
в округе не лучшей репутацией и от‑
лично подходит на роль преступни‑
ка — чего еще надо, когда весь горо‑
док жаждет скорейшего возмездия 
для убийцы.

В то же время на несколько шта‑
тов севернее студент Гарварда Бра‑
йан Стивенсон (Майкл Б. Джор‑
дан), проходящий практику в юри‑
дической фирме, выполняет пер‑
вое задание — встретиться с одним 
из клиентов, уже сидящим в каме‑
ре смертников, и сообщить ему, 
что дата приговора пока не назна‑
чена. Это вроде как хорошие ново‑
сти, но потрясением для Стивен‑
сона становится другое: преступ‑

ник такой же, как он, молодой чер‑
нокожий парень, выросший в той 
же среде, на той же музыке и тех 
же воскресных церковных службах. 
С этого момента блестящие карьер‑

ные перспективы посылаются по‑
дальше, и после окончания универ‑
ситета Брайан едет в Алабаму, что‑
бы бесплатно помогать таким же, 
как его первый клиент и как Уолтер 
Макмиллан, за дело которого он бе‑
рется в первую очередь.

Естественно, эта затея кажет‑
ся странной и заранее обреченной 

на неудачу даже семье Стивенсона, 
не говоря об алабамских юристах, 
полицейских, шерифах, тюремных 
охранниках и самих заключенных, 
которым даже в 1989 году черноко‑
жий адвокат еще кажется экзотиче‑
ской диковиной. Помогает ему толь‑
ко местная уроженка, причем белая, 
Ева Энсли (Бри Ларсон) — она стано‑
вится первой сотрудницей основан‑
ной Брайаном организации «Рав‑

ноправное правосудие» (Equal Jus‑
tice Initiative), которая первое вре‑
мя использует в качестве офиса 
ее же гостиную, поскольку желаю‑
щих сдать помещение этим ненор‑
мальным не находится. Отдельная 
ирония судьбы состоит в том, что 
Монровилль — родной город писа‑
тельницы Харпер Ли и место дейст‑

вия ее романа «Убить пересмешни‑
ка». Стивенсону то и дело предлага‑
ют сходить в музей и постоять там 
на месте Аттикуса Финча, но ког‑
да он занимает это место в реаль‑
ной жизни, то вызывает у добропо‑
рядочных граждан Алабамы только 
раздражение, от которого недалеко 
и до реальных угроз.

Фильм основан на мемуарах 
Стивенсона и следует по тропе, 
проторенной такими же солидны‑
ми драмами о борьбе за справедли‑
вость, начиная хотя бы с экраниза‑
ции того же «Убить пересмешника» 
Роберта Маллигана (1962). Здесь бу‑
дут и страстные речи в суде, и мо‑
нологи о том, что значит быть при‑
говоренным уже по факту рожде‑
ния в «неправильной» социальной 
страте, и картинки будничного 
и оттого еще более тошнотворно‑
го расизма, и пение госпела. И са‑
мо собой великий прорыв в деле, 
который случается после бесконеч‑
ного и выматывающего битья голо‑
вой о непрошибаемую стену юри‑
дической системы, и прозрение 
парочки отталкивающих, но, как 
выясняется, не вовсе лишенных 
совести персонажей. Дестин Крет‑
тон и сценарист Эндрю Лэнхем ра‑
ботают строго в жанровых рамках, 
основную ставку делая на актер‑
ские работы и на саму историю, ко‑
торая остается впечатляющей, не‑
смотря на свою простоту и пред‑
сказуемость, а возможно, и благо‑
даря им. Даже если зритель дога‑
дывается, что для Макмиллана все 
в итоге закончится хорошо, это «хо‑
рошо» наступит только через шесть 
лет заключения за преступление, 
которое он не совершал (а для од‑
ного из его сокамерников — через 
тридцать), и одной только оглуша‑
ющей очевидности этого факта до‑
статочно, чтобы оправдать порой 
максималистский и чрезмерно 
прямолинейный подход авторов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Перепеть пересмешника
На экранах «Просто помиловать» Дестина Креттона

Главным призом «Золотой  медведь» 70го 
Берлинского фестиваля  награжден фильм 
«Зла не существует»  иранского  режиссера 
Мохаммада Расулофа. Один из «Серебря
ных медведей» присужден  немецкому опе
ратору Юргену Юргесу за картину «Дау. 
Наташа» Ильи Хржановского. Итоги Бер
линале комментирует Андрей Плахов.

 Фильм Расулофа был показан в послед‑
ний рабочий день фестиваля и встречен крити‑
ками уважительно, но без восторга. Картина‑при‑
тча состоит из четырех новелл, связанных темой 
насилия, которому подвергаются в Иране моло‑
дые мужчины, проходящие службу в армии. Цен‑
тральный эпизод: герой‑интеллигент попадает 
в подразделение, ведающее исполнением смерт‑
ных приговоров, но отказывается выбить стул 
из‑под смертника и совершает дерзкий побег. 
Мы знакомимся и с палачом, дающим посреди 
ночи сигнал к осуществлению казни (в дневной 
жизни это примерный семьянин и отец), и с дис‑
сидентами, вынужденными скрываться на пери‑
ферии общества, и с тем, как разные политиче‑
ские позиции разлучают влюбленных.

Тема этого кино — бытовая жизнь при тотали‑
таризме, к которой многие ухитряются приспосо‑
биться, спрятавшись от политики в частном ми‑
ре, но в какой‑то момент человек все равно оказы‑
вается перед дилеммой: предать свою душу или 
сказать нет. Мохаммад Расулоф, как и его колле‑
га Джафар Панахи, знает об этом лучше других, 
поскольку сам объявлен врагом государства, был 
под домашним арестом, а сейчас невыездной, так 
что лично получить берлинскую награду не смог. 
Его предыдущий фильм «Неподкупный» назы‑
вали «иранским „Левиафаном“», нынешний сде‑
лан в том же ключе. Его драматургической куль‑
минацией становится сцена бегства из тюрьмы 
под победную мелодию «Белла чао», но во второй 
половине художественное напряжение падает, 
а фильм становится несколько умозрительным.

Решение жюри оказалось предсказуемо и ско‑
рее ассоциировалось с политически ангажиро‑
ванными традициями Берлинале, чем с его но‑
вым, более утонченным художественным об‑
ликом. Впрочем, острых возражений основные 
призовые решения не вызвали. Феминистская 
драма американки Элизы Хиттман «Никогда ред‑
ко иногда всегда» получила гран‑при фестиваля, 
а «Серебряный медведь» за режиссуру присужден 
корейцу Хон Сан Су за поэтическую аллегорию 
«Женщина, которая убежала». Как лучшая актри‑
са награждена немка Паула Бер («Ундина» Кри‑
стиана Петцольда), как лучший актер — италья‑
нец Элио Джермано («Я хотел спрятаться» Джорд‑
жо Диритти). «Серебряный медведь» за сценарий 
ушел к братьям Фабио и Дамиано Д’Инноченцо, 
сценаристам и режиссерам другого итальянского 
фильма — «Плохие сказки». А специальный юби‑
лейный приз 70‑го Берлинале получила карти‑
на «Удали историю» французов Бенуа Делепина 
и Гюстава Керверна. Все эти фильмы не шедевры, 
но сделаны качественно, и каждый имеет свою 

изюминку. В последнем, французском, их даже 
несколько, включая участие Мишеля Уэльбека; 
это смешное и, по сути, грустное кино про то, как 
современный обыватель полностью попал под 
колпак всесильных технологий, которые управ‑
ляют человеком, а вовсе не наоборот. Разумеет‑
ся, ненагражденным остался лучший фильм фе‑
стивального конкурса — «Дни», но его автор ве‑
ликий режиссер из Тайваня Цай Минлян — слиш‑
ком крепкий орешек для жюри во главе с Дже‑
реми Айронсом, поэтому ничего другого ждать 
и не приходилось.

Судя по всему, жюри исчерпало запас радикаль‑
ности, сенсационно наградив картину Ильи Хржа‑
новского и Екатерины Эртель «Дау. Наташа». Лау‑
реатом «Серебряного медведя» за творческое до‑
стижение стал снимавший ее немецкий оператор 
Юрген Юргес, имеющий большое имя в мире ки‑
но, работавший с Фассбиндером, Вендерсом и Ха‑
неке. Это было дипломатическое решение, позво‑
лившее и наградить фильм, и локализовать на‑
граду. Ведь «Наташа» вызвала полярные реакции 

вплоть до скандала. Она получила неплохой кри‑
тический рейтинг в пулах журналов «Искусство ки‑
но» и Screen International, положительную рецен‑
зию в The Guardian, ее поддержали аккредитован‑
ные на фестивале авторы авторитетных британ‑
ских и французских киноизданий. Зато в немец‑
кой прессе оказалось много негатива и даже ссыл‑
ка на некую — разумеется, анонимную — участни‑
цу съемочного процесса, обвиняющую режиссера 
в злоупотреблениях и манипуляциях.

Новым словом в фестивальной практике про‑
звучало открытое письмо нескольких российских 
киножурналистов в дирекцию Берлинале с проте‑
стом против включения «Наташи» в конкурс. Хотя 
актрисы, приехавшие представить картину, жер‑
твами режиссерского произвола никак не выгля‑
дели, бдительная общественность требует рассле‑
дований «дела» — как журналистских, так и даже 
прокурорских. В этих акциях, инспирированных 
феминистскими кругами, слышится эхо процес‑
са Харви Вайнштейна и кампании против Романа 
Полански. Но история с «Дау» обладает той особен‑
ностью, что и критики проекта парадоксальным 
образом становятся его частью, вписываясь в тот 
самый тоталитарный дискурс, который в нем ре‑
конструируется.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Надлежащее и предсказуемое
Вручены призы 70‑го Берлинского фестиваля

Первую за 40 лет новую  «Чайку» 
в Московском  художественном 
театре поставил известный 
 литовский режиссер  Оскарас 
Коршуновас. Его спектакль выс
меивает, возвышает и демони
зирует театр — искренне и не
умеренно, но в лучшие свои 
моменты оставляет зрителя 
с этим театром один на один, 
считает Ольга Федянина.

 Позволим себе опустить то, 
что до банальности очевидно: и сим‑
волическое значение «Чайки» для 
Московского художественного теа‑
тра, и определенный вызов, содер‑
жащийся в решении художествен‑
ного руководителя Сергея Женова‑
ча пригласить на неизбежно зна‑
ковую постановку литовца Оскара‑
са Коршуноваса, режиссера совсем 
не мхатовских и не чеховских кор‑
ней. В конце концов, какие толь‑
ко направления и стили сегодня 
не увидишь на сцене в Камергер‑
ском переулке: «новые формы нуж‑
ны», стремление к новизне — луч‑
шая традиция.

Дань истории и духам дома от‑
дают элегантно и вежливо. В фойе 
устроена очень обаятельная выстав‑
ка, посвященная всем «Чайкам» МХТ: 
от 1898 года до нынешней, премьер‑
ной. И на самой сцене, в декорации 
и костюмах героев (сценография — 
Оскарас Коршуновас, Ирина Комис‑
сарова, художник по костюмам — 
Агне Кузмицкайте) история и тради‑
ция отзываются теплой сливочно‑
коричневой гаммой, вполне рифму‑
ющейся с артефактами, выставлен‑
ными в фойе. Через это же фойе по‑
том будет спешить на свой озерный 
дебют Нина Заречная (Паулина Анд‑
реева) — мы увидим это на экране, 
наклонно нависающем над сценой 
(и неожиданно становящемся ци‑

татой из другого мхатовского Чехо‑
ва, современного,— из «Трех сестер» 
Константина Богомолова).

Тема театра, которую сам Коршу‑
новас перед премьерой заявлял как 
одну из главных, в этом спектакле 
действительно выведена на первый 
план — эффектное, но и противоре‑
чивое решение. Пока рассаживает‑
ся публика в зале, Дарья Мороз (впо‑
следствии — Аркадина) проводит 
с уже рассевшимися инстаграм‑сес‑
сию, а Игорь Верник (будущий Три‑
горин) выясняет при помощи смарт‑
фона, кто сказал: «Весь мир — театр». 
По ходу спектакля этот остраняю‑
щий выход за границы действия по‑
вторяется постоянно, нам много раз 
напомнят о том, что перед нами те‑
атр. Правда, «выходя из образов», 
участники все равно остаются акте‑
рами, то есть просто попадают в дру‑
гие роли — ведь не Игорь же Верник 
от себя интересуется авторством ле‑
гендарного афоризма, это тоже роль, 
придуманная и разыгранная. Акте‑
ры у Коршуноваса играют актеров, 
играющих актеров. Эта чересчур ба‑
рочная конструкция временами хо‑
ронит под собой действие: не реаль‑
ность удваивается, а условность. Ког‑

да очень красивая, успешная, абсо‑
лютно современная Паулина Анд‑
реева (Заречная) беззаветно наивно 
обольщается славой и богемным ши‑
ком вальяжного Тригорина, ни в ка‑
кой из ее ипостасей в спектакле это 
не выглядит правдоподобно. Тре‑
плев (Кузьма Котрелев), превратив‑
шийся из начинающего писателя 
в начинающего режиссера, получил 
в руки онлайн‑камеру, но почти без‑
возвратно утратил уязвимость, без 
которой весь драматизм роли стано‑
вится условным — что бы ни гово‑
рил, что бы ни переживал этот Тре‑
плев, его непричастность к происхо‑
дящему на сцене слишком очевид‑
на. Таких сюжетов и мотивов, по от‑
дельности интересных, но внутрен‑
не противоречивых, в спектакле 
за те почти четыре часа, что он идет, 
накапливается немало.

Лучшие же его моменты — 
и их тоже немало — вполне традици‑
онные: когда отражения отражений 
заканчиваются, перед нами остают‑
ся театральные персонажи, умная 
и талантливая интерпретация харак‑
теров и сюжетов, которая заставляет 
многие места знакомого текста услы‑
шать буквально как в первый раз. 
Так, на первый план выходит исто‑
рия ревности как кругового прокля‑
тья и круговой поруки. Не пять пу‑
дов любви, а пять пудов ревности 
связывают между собой героев. Теа‑
трально, но искренне ревнует Три‑
горина Аркадина. Субтильно и зло 
ревнует Тригорин Треплева не толь‑
ко к Нине, но и к таланту, к молодой 
энергии. О самом Треплеве что и го‑
ворить. Почти карикатурно сходят 
с ума от ревности мать и дочь, Поли‑
на Андреевна (Евгения Доброволь‑
ская) и Маша (Светлана Устинова),— 
собственно, кроме добродушно‑му‑
дрого Дорна (Станислав Дужников) 
и отрешенно‑мудрого Сорина (Ста‑
нислав Любшин), ревностью боль‑
ны здесь все.

Единственная фигура спекта‑
кля, в которой нет никакой услов‑
ности и никакого противоречия,— 
Аркадина. Недаром она и у Чехова 
актриса, в ней‑то блеск и проклятие 
тотального театра прописаны заве‑
домо, а у Коршуноваса — актриса‑
актриса. Мороз представительст‑
вует от лица, кажется, решительно 
всех «священных чудовищ» миро‑
вого театра — самоуверенная, ро‑
скошная, мелочная, неотразимая. 
И именно Аркадиной этот спек‑
такль обязан моментом мимолет‑
ной леденящей жути. Аркадина‑
Мороз между делом советует Нине 
Заречной идти в актрисы, и совет 
этот исполнен шекспировского ко‑
варства. Аркадина, ревнивая и хо‑
лодная, буквально соблазняет Ни‑
ну театром, отправляя ее туда как 
в западню, как в мышеловку, точно 
зная, по себе зная, что там — конец 
и погибель, крах надежд.

Словом, в своей «Чайке» Оскарас 
Коршуновас демонизирует театр — 
драматично и красиво, но, кажет‑
ся, несколько преувеличенно. Сов‑
ременного зрителя вполне можно 
и оставить с этим опасным зверем 
один на один.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Пять пудов ревности
«Чайка» Оскараса Коршуноваса в МХТ

Аркадина в исполнении Дарьи Мороз (справа) — единственная 
фигура спектакля, в которой нет никакой условности 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА

Актеры у Коршуноваса играют 
 актеров, играющих актеров. 
 Эта  чересчур барочная конструкция 
временами хоронит под собой 
 действие: не реальность удваивается, 
а условность

Фильм воспроизводит 
 сюжеты и мизансцены, 
знакомые по множеству 
основательных драм о су
дебной борьбе за правду 
ФОТО WARNER BROS. PICTURES

Джереми Айронс (справа) сделал  
компромиссный жест, вручив 
 «Серебряного медведя» оператору 
«Дау» Юргену Юргесу  ФОТО REUTERS

Отдельная ирония судьбы состоит 
в том, что экранный Монровилль — 
родной город писательницы 
 Харпер Ли и место действия  
ее романа «Убить пересмешника»
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В 26-м туре чемпионата Испании  
мадридский «Реал» принимал «Барселону»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» держится 
поближе к «Зениту»
Кубанцы сократили отставание от лидера премьер-лиги

В воскресенье завершился 20-й 
тур, с которого стартовала вторая 
часть чемпионата России. «Крас-
нодар» сумел воспользоваться 
осечками других претендентов 
на медали, дружно сыгравших 
вничью, и улучшил свое турнирное 
положение. От лидирующего «Зе-
нита» он теперь отстает на восемь 
очков, а «Ростов», ЦСКА и «Локо-
мотив» опережает на три.

очти все лидеры Рос-
сийской премьер-лиги во главе с «Зе-
нитом», ушедшим в солидный от-
рыв от ближайших преследовате-
лей по итогам первой части чемпи-
оната, свои матчи 20-го тура прове-
ли в субботу. В центре внимания, ко-
нечно, было противостояние петер-
бургского клуба с «Локомотивом», ко-
торое, правда, получилось достаточ-
но скучным и закончилось нулевой 
ничьей. Едва ли не самым ярким со-
бытием принципиальной встречи 
стало удаление еще в первом тайме 
главного тренера москвичей Юрия 
Семина, слишком эмоционально ре-
агировавшего на решения арбитра 
Евгения Турбина. С другой стороны, 
это неудивительно для первой офи-
циальной игры после длительного 
зимнего перерыва, когда по тради-
ции борьбы много, а футбола мало.

К тому же обе команды столкну-
лись с кадровыми проблемами имен-
но в нападении. У «Зенита» из-за трав-
мы отсутствовал Артем Дзюба, а Сер-
дар Азмун приболел и вышел только 
на замену. Наставник сине-бело-го-
лубых Сергей Семак как чувствовал, 
возражая против аренды Александ-
ра Кокорина в «Сочи». В итоге на важ-
ный матч он остался с одним форвар-
дом Себастьяном Дриусси, который 
уже давно на острие атаки не играл. 
Попытки использовать впереди но-
минальных полузащитников Алек-
сандра Ерохина, а потом Алексея Су-
тормина тоже ни к чему не привели. У 
«Локомотива» после перехода в «Сель-
ту» Федора Смолова, притом что Лука 
Джорджевич и Джефферсон Фарфан 
по-прежнему недоступны по состоя-
нию здоровья, сейчас, по сути, вооб-
ще нет выбора нападающих. Эдер Ло-
пеш и заменивший его Рифат Жема-
летдинов не создали никаких труд-
ностей зенитовской обороне. Впро-
чем, в концовке усилиями Алексея 
Миранчука «Локомотив» все же мог 
вырвать победу в Санкт-Петербурге, 

но хозяев спас вернувшийся в основ-
ной состав вратарь Андрей Лунев.

В принципе «Зенит» такая ничья 
вполне устраивает. Тем более что не 
удалось победить другим потенци-
альным конкурентам петербуржцев 
— «Ростову» и ЦСКА. Команда Вале-
рия Карпина не реализовала замет-
ное игровое преимущество над «Ах-
матом» в Грозном, а армейцы еще лег-
ко отделались в домашней встрече с 
«Уралом». Их выручил Марио Фернан-
дес, забивший чудо-гол на 91-й мину-
те, но отдельно они должны поблаго-
дарить екатеринбуржца Андрея Его-
рычева, который запорол верный 
момент как раз перед тем, как хозяе-
ва сравняли счет. ЦСКА явно рассчи-
тывал на иной результат, хотя, как лю-
бит повторять Юрий Семин, одно оч-
ко — это движение вперед. «Ростов» 
тоже был не удовлетворен ничьей, 
как и судейской работой, пусть Кар-
пин и уклонился от комментариев 
на эту тему во время пресс-конферен-
ции, ограничившись фразой: «Рос-
сийский футбольный союз запретил 
нам говорить про судей». Тем не ме-
нее по ходу самой игры у ростовчан 

часто возникали вопросы к обслужи-
вавшему ее Сергею Лапочкину, кото-
рый, в частности, наказал их пеналь-
ти, а в дальнейшем с подачи функци-
онирующей теперь на всех матчах ту-
ра системы VAR отменил удаление 
грозненца Максима Ненахова.

Между тем хороший шанс прибли-
зиться к «Зениту» и заодно чуть-чуть 
оторваться от «Ростова», ЦСКА и «Локо-
мотива» появился у «Краснодара», ко-
торый в воскресенье принимал «Уфу». 
Однако кубанцев продолжают пресле-
довать травмы, и им вновь пришлось 
не то чтобы заниматься ротацией со-
става, а буквально латать в нем ды-
ры. Так, на матч с уфимцами они вы-
ставили абсолютно новую пару цен-
тральных защитников Егор Соро-
кин—Кайо, да и в средней линии по-
мимо Даниила Уткина доверили ме-
сто еще одному воспитаннику собст-
венной академии — 20-летнему Алек-
сандру Черникову, который дебюти-
ровал в премьер-лиге. Кстати, послед-
ний едва не поразил ворота соперни-
ка в дебюте, но главную угрозу пред-
ставляли все же более опытные мас-
тера — Ари, Вандерсон и Мануэл Фер-
нандеш. Португалоязычные легионе-
ры и примкнувший к ним во втором 
тайме Маркус Берг все-таки взлома-
ли глубоко эшелонированную защи-
ту «Уфы». Ближе к концу встречи Ари 
удвоил перевес «быков» с пенальти, 
назначенного при помощи VAR. При-
чем первый удар с точки голкипер го-
стей Александр Беленов парировал, 
но арбитры дали бразильцу перебить. 
2:0 — и «Краснодар» сократил отстава-
ние от «Зенита» до восьми баллов.

Любопытно, что разжиться тремя 
очками в 20-м туре, который изоби-
ловал ничейными исходами, смо-
гли всего три команды, в том числе 
«Спартак». Главный тренер красно-бе-
лых Доменико Тедеско поставил пе-
ред своими подопечными амбициоз-
ную задачу выиграть все оставшиеся 
матчи в чемпионате. Их дерби с «Ди-
намо» тоже вполне могло завершить-
ся вничью, но гостям на «ВТБ Арене» 
немного повезло, учитывая, что бело-
голубые имели несколько возмож-
ностей для взятия ворот, а их нови-
чок Николай Комличенко обстучал 
штангу и перекладину. По идее, ми-
ром должны были разойтись «Сочи» 
и «Арсенал». Новичок черноморцев 
Александр Кокорин смотрелся весь-
ма эффектно, отметив возвращение 
в премьер-лигу голом и упустив еще 
два отличных момента, а в итоге его 
затмил Евгений Луценко, оформив-
ший дубль и принесший тулякам по-
беду на последних секундах.

Александр Ильин

Нападающий «Краснодара» Ари (в центре) реализовал пенальти в матче с «Уфой» и поучаствовал  
в комбинации, которая привела к первому голу кубанцев  ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

«Манчестер Сити»  
повезло с угловыми
В финале Кубка английской лиги  
он победил «Астон Виллу»

«Манчестер Сити», которому 
в ближайшее время грозит глу-
бокий кризис из-за санкций Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) в связи с на-
рушением правил финансового 
fair play, выиграл первый в сезо-
не трофей. В финале Кубка ан-
глийской лиги на лондонском 
Wembley он взял верх над «Ас-
тон Виллой» — 2:1 — в матче, по-
лучившемся удивительно драма-
тичным, несмотря на скромный 
статус оппонента.

анчестер Сити», ко-
торый на исходе зимы оказался в 
центре внимания из-за наложенной 
на него UEFA двухлетней еврокубко-
вой дисквалификации, сразу после 
этого неприятного события дважды 
отметился на фронте уже чисто спор-
тивном. Сначала в Лиге чемпионов 
на чужом поле обыграл «Реал», те-
перь взял первый из стоящих на ко-
ну в английском сезоне трофеев.

Для манчестерцев этот Кубок ан-
глийской лиги был уже третьим под-
ряд. Но если два предыдущих они 
добыли, одолев в решающем матче 

других грандов, ровню себе — «Ар-
сенал» и «Челси», то на сей раз, анон-
сируя матч и описывая расклад, ан-
глийские обозреватели активно 
искали синонимы слову «халява». 
Ну да, оппонент у «Манчестер Сити» 
был не ахти какой. «Астон Вилла» в 
чемпионате Англии идет, как и ман-
честерцы, на второй строчке — толь-
ко если считать не от верхушки таб-
лицы, а от ее подвала. Ниже бирмин-
гемцев — один «Норвич».

И этот матч долго не заставлял пе-
ребирать в памяти многочисленные 
аутсайдерские подвиги в кубковых 
турнирах, особенно английских. Тут 
на подвиг ничто не намекало. «Ман-
честер Сити» владел мячом, контр-
олировал и центр поля, и плацдарм 
возле бирмингемской штрафной. 
Матерые эксперты, которые вели 
онлайн матча на BBC, увидев, как по-
сле идеально расчерченной Родри и 
Филом Фоденом комбинации Сер-
хио Агуэро открывает счет, соглаша-
лись с тем, что иначе и быть не мог-
ло: зрел гол, зрел, безусловно.

Зрел потом и второй. И созрел 
буквально через десять минут — 
после углового. Правда, уже потом, 
когда эпизод с мячом от Родри был 
«заигран», видеоповторы довольно 

четко показывали, что «стандарта» 
не должно было быть: мяч за лице-
вую ушел не от игрока «Астон Вил-
лы», а от манчестерца Илкая Гюндо-
гана. Но глобально, что ли, это ниче-
го не меняло: фаворит был намно-
го лучше, фаворит был обязан рано 
или поздно забить.

А затем произошло нечто, что, мо-
жет быть, уже мало кто ждал, будучи 
уверен, что «Астон Вилла» смирилась 
со своей незавидной участью. За-
щитник «Манчестер Сити» Джон Сто-
унс не удержался на ногах и освобо-
дил путь танзанийцу из бирмингем-
ского клуба Мбване Саматте к про-
стрелу в штрафную. Саматта шанс не 
упустил. А поклонники «Астон Вил-
лы», не исключено, вспомнили тот 
злосчастный угловой.

А бирмингемцы между тем в ито-
ге очутились в сантиметрах — нет, 
даже в миллиметрах — от ничьей. 
Весь второй тайм они отбивались, а в 
концовке заработали угловой. Бьорн 
Энгельс бил на убой, с полудюжины 
метров. Но это был не его триумф, а 
триумф голкипера «Манчестер Сити» 
Клаудио Браво — он среагировал, и 
от перчаток голкипера мяч отлетел в 
стойку. Манчестерцы уцелели.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Двухсерийное убийство
«Уотфорд» лишил «Ливерпуль» надежд на рекорды

Грандиозная беспроигрышная се-
рия «Ливерпуля» оборвалась в тот 
момент, когда, казалось, уж точно 
не могла оборваться. Растянуть 
ее до 45 матчей в премьер-лиге 
без проигрышей, до 19 подряд по-
бед не позволил «Уотфорд», нахо-
дившийся в зоне вылета и дарив-
ший в феврале очки всем подряд. 
Показавший неожиданно класс-
ный футбол аутсайдер разбил ли-
верпульцев — 3:0. Хотя, конечно, 
интригу в борьбе за золото в чем-
пионате его успех создать не мог 
— запас прочности у «Ливерпуля» 
слишком велик.

еред этим матчем в числе 
обсуждавшихся тем была такая, ка-
кая обычно остается где-то на дале-
кой периферии. Редчайший, тем бо-
лее для игры, в которой ни на что не 
претендующий аутсайдер принима-
ет лидера, случай, но поданных от 
журналистов заявок на аккредита-
цию на нее оказалось значительно 
больше, чем мест в ложе прессы уот-
фордского стадиона Vicarage Road. 
Все в принципе понятно. Многим 
хотелось поприсутствовать на па-
дении одного из рекордов высшего 
английского дивизиона — по коли-
честву одержанных подряд побед в 
чемпионате. В 2017 году его устано-
вил «Манчестер Сити». Неделю на-
зад повторил шикарный в нынеш-
нем сезоне «Ливерпуль», который 
по ходу домашнего матча уступал 
«Вест-Хэму», но дожал соперника — 
3:2, продлив череду выигрышей до 
тех же 18, что были у манчестерцев 
двухлетней давности.

Перед новой встречей с участи-
ем неуязвимых ливерпульцев, ко-
нечно, упоминали какие-то при-
знаки, намекающие на то, что не 
все так просто, что к излету зимы 
они чуточку «подсели». В 1/8 финала 
Лиги чемпионов было поражение 
от испанского «Атлетико», с «Вест-
Хэмом» пришлось мучиться, дер-
гаться. Но противостояние с «Уот-
фордом» не тянуло на мину, на ко-
торой «Ливерпуль» должен был по-
дорваться. Это было противостоя-
ние с клубом, который весь сезон 
пребывает в перманентном кризи-
се с редкими просветлениями, ко-
торый в декабре в поисках выхода 
из него поменял тренера Кике Сан-
чеса Флореса на Найджела Пирсона 
и которому эта смена, кажется, ни-
сколько не помогла. К матчу с «Ли-
верпулем» уотфордцы подошли, не 
выиграв ни разу в предшествовав-
ших ему пяти турах.

Но вместо рекорда те, кто все-таки 
прорвался на стадион, увидели нечто 
на самом деле куда более пикантное. 
Крушение всех ливерпульских серий 
— серии побед, беспроигрышной се-
рии в чемпионате, растянувшейся 
на дистанцию гигантскую, в 44 мат-
ча (последнее поражение, от «Ман-
честер Сити», датируется аж январем 
прошлого года). Крушение надежд 
повторить уникальное для премьер-
лиги достижение «Арсенала», кото-
рый в первенстве 16-летней давно-
сти сумел обойтись вообще без про-

игранных встреч. Лондонская бес-
проигрышная серия составила тог-
да 49 матчей. «Ливерпуль» был, мож-
но сказать, в шаге от того, чтобы под-
нять планку до ровного, красивого 
числа 50, заставив о том невероятном 
«Арсенале» забыть. Но не сложилось. 
И официальный Twitter «Арсенала», 
кстати, в числе первых отреагировал 
на то, что не сложилось,— коротень-
ким постом с единственным словом 
«Phew…», выдохом облегчения. Все 
же, видимо, арсенальцев их достиже-
ние по-прежнему греет.

Удивителен был сам факт ли-
верпульского срыва. Удивительна 
была и его стилистика. «Уотфорд» 
разбил «Ливерпуль» со счетом 3:0, 
и те, кто, глядя на процент владе-
ния мячом (у гостей — 71%, у хозя-
ев — 29%), подумает, будто бы про-
изошло что-то аномальное, что пос-
тоянно давившему фавориту жут-
ко не повезло, что удача скорчи-
ла ему страшную рожицу, здорово 
ошибется. Никакого везения, ни-
каких рожиц. Счет был исключи-
тельно по делу. И другие статисти-
ческие аспекты это идеально дока-
зывают. Преимущество «Уотфорда» 
и по количеству ударов по воротам 
— 14 против семи, и по количест-
ву ударов в створ — пять против од-
ного — было колоссальным. Как и 
по тем шансам, которые можно от-
нести к верным или почти верным. 
Оно вытекало из его умения прев-
ращать своей резкостью и плотно-
стью формальное ливерпульское 
владение в сплошные страдания 
в попытках сохранять мяч, из соб-
ственной атакующей эффективно-
сти, толковости. Ну и из сумасшед-
шего куража выздоровевшего вин-
гера Исмаила Сарра, забившего два 
гола и зажигавшего, зажигавшего, 
зажигавшего.

Тезис насчет справедливости уот-
фордской победы не оспаривал ни-
кто, в том числе ливерпульские иг-
роки и их тренер Юрген Клопп. 
Впрочем, никто не оспаривал тезис 
о том, что, какой бы яркой эта по-
беда ни смотрелась и каким бы не-
внятным ни смотрелся «Ливерпуль», 
столкнувшийся с нежданно класс-
ным аутсайдерским сопротивлени-
ем, возрождение интриги в чемпи-
онской гонке его осечка не означает. 
Отрыв «Ливерпуля» от занимающего 
второе место «Манчестер Сити», ко-
торый этот тур пропускал по уважи-
тельной причине (он рубился в фи-
нале Кубка английской лиги с «Ас-
тон Виллой»),— 22 очка. Матч в запа-
се, имеющийся у манчестерцев,— 
аргументик слабенький. До фини-
ша ведь всего десять туров. И даже 
если вдруг «Ливерпуль» действи-
тельно каким-то образом загнал се-
бя в крутое пике, до золота добрать-
ся и такое состояние ему не помеша-
ет. Времени на погоню уже нет.

Алексей Доспехов

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
28-й тур. «Норвич»—«Лестер» 1:0 (Льюис, 70). 
«Борнмут»—«Челси» 2:2 (Лерма, 54; Кинг, 57 — 
Маркос Алонсо, 33, 85). «Уотфорд»—«Ливерпуль» 
3:0 (Сарр, 54, 60; Дини, 72). «Эвертон»—«Манчестер 
Юнайтед» 1:1 (Калверт-Льюин, 3 — Бруну Фер-
нандиш, 31). «Тоттенхем»—«Вулверхэмптон» 2:3 
(Бергвейн, 13; Орье, 45 — Доэрти, 27; Жота, 57; 
Хименес, 73). Положение команд. 1. «Ливерпуль» 
— 79 очков. 2. «Манчестер Сити» — 57 (после 27 
матчей). 3. «Лестер» — 50. 4. «Челси» — 45. 5. «Ман-
честер Юнайтед» — 42. 6. «Вулверхэмптон» — 42. 
7. «Тоттенхем» — 40.

Чемпионат Германии
24-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Фрайбург» 
1:0 (Санчо, 15). «Хоффенхайм»—«Бавария» 0:6 
(Гнабри, 2; Киммих, 7; Зиркзе, 15; Коутинью, 33, 47; 
Горецка, 62). «Аугсбург»—«Боруссия» (Мёнхенглад-
бах) 2:3 (Левен, 57; Финнбогасон, 83 — Бенсебаини, 
49; Штиндль, 53, 79). «Кельн»—«Шальке-04» 3:0 
(Борнау, 9; Кордоба, 39; Нюбель, 75 (автогол)). 
«Лейпциг»—«Байер» 1:1 (Шик, 42 — Леон Бейли, 
29). Положение команд. 1. «Бавария» — 52 очка. 
2. «РБ Лейпциг» — 49. 3. «Боруссия» (Д) — 48. 4. «Бо-
руссия» (М) — 46 (после 23 матчей). 5. «Байер» — 44. 
6. «Шальке-04» — 36.

Чемпионат Испании
26-й тур. «Реал Сосьедад»—«Вальядолид» 1:0 
(Аднан Янузай, 60). «Севилья»—«Осасуна» 3:2 (Эн-
Несири, 13, 90+3; Окампос, 45+1 — Аридане Эрнан-
дес, 64; Роберто Торрес, 74 (пен.)). «Эспаньол»—
«Атлетико» 1:1 (Савич, 24 (автогол) — Сауль, 46). 
Положение команд. 1. «Барселона» — 55 очков 
(после 25 матчей). 2. «Реал» — 53 (25). 3. «Севилья» 
— 46. 4. «Атлетико» — 44. 5. «Реал Сосьедад» — 43 
(25). 6. «Хетафе» — 42 (25).

Чемпионат Италии
26-й тур. «Лацио»—«Болонья» 2:0 (Луис Альберто, 
18; Корреа, 21). «Наполи»—«Торино» 2:1 (Манолас, 
19; Ди Лоренцо, 82 — Эдера, 90+1). «Лечче»—
«Аталанта» 2:7 (Сапонара, 29; Доната, 39 — Донати, 
17 (автогол); Сапата, 22, 54, 72; Иличич, 47; Мурь-
ель, 87; Малиновский, 90+1). «Кальяри»—«Рома» 
3:4 (Педро, 28, 89; Перейро, 75 — Каланич, 29, 41; 
Клейверт, 64; Коларов, 81). Положение команд. 
1. «Лацио» — 62 очка. 2. «Ювентус» — 60 (после 25 
матчей). 3. «Интер» — 54 (24). 4. «Аталанта» — 48 
(25). 5. «Рома» — 45. 6. «Наполи» — 39.

20-й тур
«Крылья Советов»—«Оренбург» 1:1
Попович, 42 — Рикарду Алвиш, 49.  
Незабитый пенальти: Деспотович («Оренбург»), 24.  
Удаление: Мияйлович («Крылья Советов»), 23 (ф.п.н.)
ЦСКА—«Урал» 1:1
Фернандес, 90+1 — Бикфалви, 72
«Динамо»—«Спартак» 0:2
Бакаев, 29; Зобнин, 62
«Зенит»—«Локомотив 0:0
«Ахмат»—«Ростов» 1:1
Роши, 49 (пен.) — Шомуродов, 45
«Тамбов»—«Рубин» 0:0
«Краснодар»—«Уфа» 2:0
Берг, 67; Ари, 83 (пен.)
«Сочи»—«Арсенал» 1:2
Кокорин, 64 — Луценко, 5, 90+5

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 20 14 4 2 37:9 46

2. «Краснодар» 20 10 8 2 35:20 38

3. «Ростов» 20 10 5 5 35:29 35

4. ЦСКА 20 10 5 5 27:19 35

5. «Локомотив» 20 10 5 5 28:24 35

6. «Арсенал» 20 8 4 8 25:24 28

7. «Урал» 20 6 7 7 25:32 25

8. «Уфа» 20 6 7 7 16:19 25

9. «Спартак» 20 7 4 9 21:21 25

10. «Динамо» 20 6 6 8 16:23 24

11. «Тамбов» 20 6 4 10 23:26 22

12. «Ахмат» 20 4 8 8 14:25 20

13. «Рубин» 20 4 8 8 11:21 20

14. «Оренбург» 19 5 5 9 22:28 20

15. «Крылья Советов» 20 5 4 11 21:26 19

16. «Сочи» 19 3 6 10 17:27 15

П

П

«М

Лучшим игроком в составе «Уотфорда» был вингер Исмаил  
Сарра (в желто-черной форме), забивший два мяча в ворота 
«Ливерпуля»  ФОТО REUTERS
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